
ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Прокуроры упорно пытаются посадить 
человека за то, что он расчистил дорогу для местных жителей

Прокурор 
не принимает

Наталья Козлова, 
Валентина Зотикова, 
Саранск

П
рокуроры Мордо-
вии с блеском про-
демонстрировали, 
как можно благое 
дело превратить в 
уголовное. И как 
можно осудить че-
л о в е к а  з а  б е с -
корыстную помощь 

местным жителям. И при этом 
полностью проигнорировать 
мнение этих самых жителей

Дорога, на которой наш ге-
рой «столкнулся» с прокурора-
ми, - главный путь, который свя-
зывает жителей трех сел Кадо-
шкинского района с Большой 
землей. Сегодня она живет 
напряженной жизнью. Благода-
ря «Российской газете» это, на-
верное, самая известная дорога 
не только в республике. 

Судя по следам на снегу, до-
рогой пользуются постоянно. 
Для местных жителей она была, 
есть и будет. По ней родители 
нынешних сельчан уходили на 
фронт, по ней возвращались те, 
кто дожил до Победы. И очень 
вероятно, что по этой же дороге 
поедет на очередной суд житель 
райцентра Игорь Рогожин, ко-
торого прокуратура республи-
ки посчитала государственным 
преступником за то, что он по-
чистил эту дорогу от поросли. 

Напомним, «РГ» писала, что 
прокуратура Мордовии потре-
бовала ужесточить вынесенный 
в декабре прошлого года приго-
вор жителю райцентра Кадо-
шкино Игорю Рогожину. Госу-
дарственный обвинитель Дмит-
рий Авдеенко попросил отме-
нить условный срок как «чрез-
мерно мягкий». По мнению над-
зорного ведомства, Рогожина 
надо посадить на три с 
половиной года в коло-
нию.  
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Жители села Большая Поляна никак не могут понять, почему надо посадить на нары человека за то, что он им бескорыстно помог. 

Прокурор Республики Мордовия Сергей Лапин отказался встречаться 
с журналистами, несмотря на официальный запрос «Российской газеты».

А К Ц Е Н Т

История дороги фигурирует в десятках 
документов. Если бы их прочли, 
пришлось бы признать, что в этом деле 
не было даже события преступления

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Министр Чекунков 
ответит на самый
интересный 
вопрос от наших
подписчиков 

Пассажирский 
МС-21-310 взлетит 
на отечественных 
двигателях 
ПД-14

Роспотребнадзор: 
усиление 
эпидемии COVID-19 
наблюдается 
в России

Сериал «Раневская» 
обречен на споры — 
буквоедам 
смотреть 
не рекомендуется

Страница 02 Страница 05 Страница 05 Страница 13

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Среда, 8 февраля 2023. № 27(8972)  www.rg.ru Столичный выпуск 

11

БЕЗОПАСНОСТЬ Суд обязал 
курьеров телефонных 
мошенников возмещать 
жертвам всю сумму

Свели счеты

Владислав Куликов

Принципиальный поворот судебной практики: суды 
начали заставлять курьеров, работающих на телефон-
ных мошенников, компенсировать сразу всю сумму. В 
каком-то смысле человек, приехавший к обманутой 
жертве за деньгами, становится крайним. Поэтому 
представители Ассоциации юристов России выступи-
ли с предупреждением ко всем, кто думает заработать 
«легкие» деньги на подхвате у аферистов: одумайтесь.

Свежий пример: в Курской области в больших дол-
гах оказалась 19-летняя гражданка Е. По приговору 
суда она должна заплатить в пятьдесят с лишним раз 
больше, чем собиралась заработать преступным пу-
тем. Вместо дохода в 15 тыс. рублей она получила долг 
в 800 тыс. Из них 300 тыс. рублей надо отдать как мож-
но быстрее — это уголовный штраф по приговору суда. 
Плюс девушка должна возместить 500 тыс. рублей — 
это ущерб, нанесенный жертвам. 

Платить ей придется из своего кармана, так как 
основная сумма была перечислена организаторам 
аферы, которых сама девушка не знает. Удастся ли их 
когда-то найти, неизвестно.

«Данное решение суда имеет большое значение по 
подобным делам, где обвиняемые являются 
курьерами», — подчеркнула член Ассоциации 
юристов России Мария Спиридонова.

НЕДВИЖИМОСТЬ 
Получить льготную 
IT-ипотеку стало проще

Закачали 
обновления

Марина Трубилина

Новые, более мягкие, условия ипотеки для IT-специа-
листов вступили в силу.

Теперь получить кредит по льготной ставке могут 
программисты с 18 до 50 лет включительно (ранее — с 
22 до 44 лет). Скорректированы требования к размеру 
их зарплаты: в Москве она должна быть не менее 150 
тысяч рублей, в других городах-миллионниках — уже 
не от 150, а от 120 тысяч, в остальных — от 70 тысяч ру-
блей (было от 100 тысяч рублей). При этом при расче-
те доходов будет учитываться зарплата не только по 
основному месту работы, но и по совместительству. 
Максимальная ставка по таким кредитам — 5%, при 
этом фактически, по данным ДОМ.РФ, средневзвешен-
ная ставка крупнейших банков ниже: 4,65%.

Предельные размеры кредитов остались прежними 
— до 18 млн рублей для жителей городов-миллионни-
ков и до 9 млн рублей для других.

По данным ДОМ.РФ на конец января, IT-ипотекой 
воспользовались уже более шести тысяч семей, они 
оформили кредиты на общую сумму более 55 млрд ру-
блей. Подано около 26 тысяч заявок на ипотеку, около 
70% из них (17,3 тысячи) были одобрены.

Чаще всего IT-ипотеку берут в Москве, 
Санкт-Петербурге, Подмосковье, Татарстане. 

ДЕНЬГИ Поставлен рекорд 
по числу покупок 
через Систему 
быстрых платежей

В мгновение 
покупки

Гульнара Вахитова

Граждане в 2022 году совершили через Систему бы-
стрых платежей (СБП) Банка России более 3 млрд опе-
раций на 14,4 трлн рублей, что в несколько раз превы-
шает аналогичные показатели прошлых годов. Причем 
переводы остаются самой популярной операцией, а к 
СБП подключено 213 банков, сообщил ЦБ. Эксперты 
считают, что бурное развитие этой системы не приве-
дет к полному отказу от пластиковых карт: они несо-
мненно уйдут в прошлое и как физический инстру-
мент, и как платежная система, но это долгий путь.

«Число магазинов, которые предлагают клиентам 
возможность оплаты товаров и услуг через Систему 
быстрых платежей, в 2022 году утроилось и превысило 
полмиллиона. За это время граждане оплатили таким 
способом 358 млн покупок на 720 млрд рублей. По ко-
личеству это в 26 раз больше, чем за весь предыдущий 
период работы системы», — указывает регулятор.

«Что касается возможности полного вытеснения 
карт Системой быстрых платежей, то это в руках ЦБ. 
Пока, насколько мы видим, действует принцип «пусть 
цветут все цветы» — развиваются и карты 
«Мир», и СБП», — отмечает глава правления 
«Финансовых инноваций» Роман Прохоров.
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Австралийский доллар 49,1355
Азербайджанский манат 41,7014
Армянский драм** 17,9075
Белорусский рубль 26,1047
Болгарский лев 39,0592

Бразильский реал 13,6964
Венгерский форинт** 19,3362
Вон Республики Корея*** 56,4745
Вьетнамский донг**** 30,0124
Гонконгский доллар* 90,4932

Грузинский лари 26,8288
Датская крона 10,2636
Дирхам ОАЭ 19,3010
Доллар США 70,8924
Евро 75,9087

Египетский фунт* 23,4083
Индийская рупия** 86,7305
Индонезийская рупия**** 47,0889
Казахстанский тенге** 15,4888
Канадский доллар 52,7395

Катарский риал 19,4759
Киргизский сом** 81,7075
Китайский юань 10,4331
Молдавский лей* 37,7839
Новозеландский доллар 44,7686

Новый туркменский манат 20,2550
Норвежская крона* 68,2031
Польский злотый 15,9610
Румынский лей 15,4966
СДР  95,1156

Сербский динар** 64,9193
Сингапурский доллар 53,4231
Таджикский сомони* 68,6722
Таиландский бат* 21,0895
Турецкая лира* 37,6564

Узбекский сум**** 62,5011
Украинская гривна* 19,1955
Фунт стерлингов  85,1630
Чешская крона* 32,0403
Шведская крона* 66,7260

Швейцарский франк 76,5411
Южноафриканский рэнд* 40,1775
Японская иена** 53,4876

Максим Макарычев

С
пасатели и местные жите-
ли без остановки ведут 
разборы завалов после се-

рии мощных землетрясений, ко-
торые в понедельник уничтожи-
л и  т ы с я ч и  ж и л ы х  д о м о в 
в юго-восточных провинциях 
Турции и на севере Сирии. Нака-
нуне на востоке Турции зафик-
сировали новые толчки магни-
тудой 5,7. Общее число погиб-
ших от землетрясений к вечеру 
вторника превысило четыре ты-
сячи человек. Среди жертв — 
одна гражданка России, которая 
постоянно проживала в Турции.

Травмы разной степени тя-
жести получили более 20 тысяч 
человек, большинство из них 
удалось спасти из-под завалов 
в первые часы после катастро-
фы. В ходе поисковых операций 
из бетонных ловушек освободи-
ли около 7,5 тысячи человек, 

в том числе двухмесячного мла-
денца Мехмета Чинара, кото-
рый пролежал под завалами 
29 часов при температуре около 
нуля градусов. Около 330 тысяч 
человек, лишившихся крыши 
над головой, размещены в при-
ютах и временных центрах. 
Адельхейд Маршанг, старший 
сотрудник Всемирной органи-
зации здравоохранения (ВОЗ) 
по чрезвычайным ситуациям, 
заявила, что последствия земле-
трясения затронут в той или 

иной степени около 23 миллио-
нов человек, в том числе 1,4 
миллиона детей.

По данным местных гумани-
тарных организаций, в бли-
жайшие дни число жертв может 
значительно возрасти с учетом 
масштаба разрушений и про-
мозглой, холодной погоды, уста-
новившейся в регионе. Тысячи 
людей оказались в ловушке под 
обломками зданий в тот момент, 
когда спали в легкой одежде. 
Шансы найти их живыми при та-

ких погодных условиях тают 
с каждым часом.

Власти Турции направили 
в пострадавшие города более 
24 тысяч спасателей, но в первые 
сутки после землетрясения ощу-
щалась их острая нехватка. Вме-
сте с местными жителями они 
буквально голыми руками, с но-
жами, топориками и фонарика-
ми пытались извлечь людей из-
под многотонных груд обломков 
бетона, арматуры, мебели и тех-
ники. Плохая связь и поврежден-
ные дороги между наиболее по-
страдавшими городами мешают 
спасательным командам до-
браться до регионов бедствия.

Помимо уже оказывающих 
помощь в Турции и Сирии рос-
сийских спасателей, примерно 
четыре десятка стран предложи-
ли поддержку в поиске выжив-
ших и локализации по-
следствий стихийного 
бедствия.

ПОДРОБНОСТИ Среди жертв землетрясения есть россиянка

В ловушке 
под обломками

А К Ц Е Н Т

Около 7,5 тысячи человек удалось спасти 
из-под завалов, включая двухмесячного 
младенца Мехмета Чинара, пролежав-
шего под бетоном более суток
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ЗАКОНОПРОЕКТ Госдума 
одобрила упрощенный 
выход из гражданства 
Украины

Поправка 
на паспорт

Татьяна Замахина

От украинского гражданства можно будет избавиться 
оперативно и без бюрократических проволочек. Такой 
законопроект, подготовленный депутатами разных 
фракций, одобрила Госдума в первом чтении.

Согласно законопроекту, обладатели украинских 
паспортов перестанут считаться гражданами Укра-
ины в России как только подадут соответствующее 
заявление в МВД или его территориальный орган. Как 
объяснил один из авторов, глава Комитета Госдумы по 
делам СНГ, евразийской интеграции и связям с соо-
течественниками Леонид Калашников (КПРФ), после 
этого запрещается использовать документы, которые 
подтверждают украинское гражданство или содержат 
указание на него. Если же будет обнаружено, что по-
датель заявления не соблюдает обязательства, МВД 
обратится в ФСБ. Заявление о нежелании состоять в 
украинском гражданстве автоматически признают не-
действительным.

Проект закона 
гласит, что повтор-
ную попытку отка-
за от гражданства 
Украины можно бу-
дет совершить толь-
ко через 10 лет с мо-
мента вынесения 
такого заключения.

«На протяжении 
продолжительного 
времени выйти из 
украинского гра-
жданства было про-
сто невозможно», 
— заявил журнали-
стам глава Комите-
та Госдумы по тру-
ду, социальной по-
литике и делам ветеранов Ярослав Нилов (ЛДПР). По 
его словам, это особенно актуально для государствен-
ных гражданских служащих. Если соискатель должно-
сти родился на Украине, то не может поступить на гос-
службу в России, так как от него по действующему за-
кону требуют документ, подтверждающий, что он не 
украинский гражданин. «Однако таких документов им 
просто не дают, — добавил Нилов. — Данными измене-
ниями предлагается этот вопрос решить».

Член Комитета по экономполитике, депутат ГД от 
«Единой России» Сергей Алтухов сообщил «РГ», что у 
него в работе много обращений граждан, связанных с 
особенностями их правового статуса и гражданства, в 
том числе от эвакуированных в Краснодарский край 
из Херсонской области. Депутат рассказал, какие еще 
сложности возникли у обладателей украинских пас-
портов после принятия их регионов в состав России. 
Кроме замещения должностей государственной и му-
ниципальной службы, это является ограничением и 
при трудоустройстве в целом, также служит препят-
ствием для обучения в вузах с допуском к гостайне.

Алтухов обратил внимание, что отказ от гра-
жданства — не формальность, это именно сознатель-
ный отказ от прав и обязанностей гражданина другой 
страны. Поэтому и установлены строгие правила для 
нарушителей, которые смогут подать новое заявление 
не ранее чем через 10 лет.

Первый зампред Комитета Госдумы по обороне 
Алексей Журавлев (ЛДПР) пояснил, что речь идет не 
только об интересах 8 млн жителей новых регионов. 
«Получить российское гражданство, отказавшись 
от украинского, — такое желание у здравомыслящих 
украинцев (а поверьте, есть и такие) приобретает весь-
ма широкие масштабы, — заверил он. — Его часто изъяв-
ляют, к примеру, военнопленные, особенно те, что по-
пали под насильственную мобилизацию, которая сей-
час свирепствует на Украине».

Указ Президента Российской Федерации
Об особом порядке проведения 

расчетов между некоторыми 
юридическими лицами ― 

резидентами при осуществлении 
внешнеэкономической деятельности

В целях создания условий для проведения расчетов между некото-
рыми юридическими лицами ― резидентами при осуществлении внеш-
неэкономической деятельности и в соответствии со статьей 42 Федераль-
ного закона от 4 июня 2018 г. № 127-ФЗ «О мерах воздействия (противо-
действия) на недружественные действия Соединенных Штатов Америки 
и иных иностранных государств» постановляю:

1. Предоставить юридическим лицам ― резидентам (россий-
ским экспортерам), которые непосредственно осуществляют переда-
чу нерезидентам по заключенным с ними внешнеторговым договорам 
(контрактам) товаров, поступивших от иных юридических лиц ― рези-
дентов (российских поставщиков) на основании договоров поставки, 
заключенных между российскими экспортерами и российскими постав-
щиками во исполнение межправительственных соглашений, право 
переводить денежные средства в иностранной валюте, поступившие 
от нерезидентов (за вычетом расходов, понесенных российскими экс-
портерами при исполнении внешнеторговых договоров (контрактов), 
в том числе расходов, предусмотренных договорами поставки, а также 
за вычетом сумм комиссионного вознаграждения, уплаченных россий-
скими экспортерами банкам-корреспондентам за осуществление опе-
раций по переводу денежных средств при исполнении внешнеторго-
вых договоров (контрактов) и договоров поставки), на счета российских 
поставщиков в уполномоченных банках без обязательной продажи ино-
странной валюты.

2. Перевод поступивших от нерезидентов денежных средств в иной, 
чем указанная в договоре поставки, иностранной валюте без обязатель-
ной продажи иностранной валюты осуществляется только при наличии 
предварительного согласия российского поставщика на перевод таких 
денежных средств.

3. В случае если для перевода поступивших от нерезидентов денеж-
ных средств в иной, чем указанная в договоре поставки, иностранной 
валюте требуется их конвертация в другую иностранную валюту, перевод 
денежных средств без обязательной продажи иностранной валюты осу-
ществляется только при наличии предварительного согласия российско-
го поставщика с порядком и условиями конвертации.

4. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опуб-
ликования.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 
6 февраля 2023 года 
№ 72

ПРАВИТЕЛЬСТВО Перечень получателей жилищных сертификатов 
для молодых ученых расширили

Привлекательная наука
Владимир Кузьмин

Н
акануне Дня россий-
ской науки, который 
отмечается 8  февра-

ля, премьер-министр Михаил 
Мишустин посетил Институт 
научной информации по об-
щественным наукам (ИНИОН) 
РАН. Там глава кабмина пообе-
щал поддержать академиче-
ское книгоиздание, а молодым 
ученым предоставить больше 
возможностей для получения 
жилищных сертификатов.

В январе 2015 года сильный 
пожар уничтожил большую 
часть ИНИОН. Огромный биб-
лиотечный фонд, в котором 
в том числе хранятся редкие 
издания разных веков, доку-
менты на древних и современ-
ных восточных, европейских 
и русском языках, пострадал 
при тушении огня. Залитые во-
дой издания поместили в моро-
зильные камеры хладокомби-
натов Росрезерва, чтобы потом 
постепенно восстанавливать. 
Само историческое здание — 
один из крупнейших памятни-
ков брежневского модернизма 
— реконструировали и ввели в 
эксплуатацию летом прошло-
го года. Этой осенью заплани-
ровано начало работы по биб-
лиотечной и просветительской 
деятельности.

Михаил Мишустин осмот-
рел новые помещения инсти-
тута, познакомился с новы-
ми возможностями. Премьеру 
рассказали, как намерены спа-
сать замороженные докумен-
ты. В учреждение установи-
ли специальные камеры, кото-
рые будут сушить заморожен-

ные издания. Это сотни тонн 
литературы. Кроме того, главе 
кабмина рассказали, что тех-
ника сможет использоваться в 
экстренных случаях — если на 
книги воздействует какая-то 
влага или произойдет затопле-
ние. «А я верю, что никого не 
затопит, если мы все будем де-
лать правильно в соответствии 
с техникой безопасности», — не 
согласился Мишустин с такими 
ожиданиями.

Премьер-министр поблаго-
дарил всех, кто принимал уча-
стие в восстановлении здания 
института. Он считает, что те-

перь настало время думать, 
каким будет будущее ИНИ-
ОН РАН в новых красивых ин-
терьерах. Научному сообще-
ству надо как-то привлекать к 
себе молодых ученых. «Сей-
час по средствам информаци-
онно-коммуникационных тех-
нологий знания передаются 
очень быстро и просто. Любой 
школьник, интересующийся в 
любой точке мира, может по-
лучить всю эту информацию 
очень быстро и в цифре, струк-
турированную аккуратно», — 
заметил премьер в разговоре с 
учеными.

Правительство тоже не сто-
ит в стороне от этой обязанно-
сти. Глава кабинета министров 
сообщил, что для молодых уче-
ных открыты дополнительные 
возможности получения жи-
лищных сертификатов. Рань-
ше на них могли рассчитывать 
только научные работники, 
подведомственные министер-
ству науки и высшего образо-
вания. «Расширяем возмож-
ность его получения на моло-
дых ученых (научных органи-
заций) и вузов, академических 

вузов — не важно, под чьим они 
руководством находятся. Это 
в том числе и медицинские 
вузы, это и сельхозвузы, это и 
культурные все, в том числе пе-
дагогические университеты», — 
рассказал Мишустин.

Не останется без поддержки 
властей научное книгоиздание. 
Хотя, по словам премьера, моло-
дежь сегодня все больше предпо-
читает получать информацию в 
электронном виде. «Привыкшие 
к мобильным приложениям и к 
соответствующим быстрым тех-
нологическим устройствам, мо-
лодые люди не особо тянутся к 
книге. Вы сами видите и знаете, и 
ученые сегодня фиксируют, что 
молодежь все больше проводит 
времени за гаджетами, мобиль-
ными приложениями и меньше 
за книгой», — заметил он. Сами 
ученые должны прикладывать 
усилия для поддержания интере-
са к академической книге, под-
черкнул глава кабмина.

Работники ИНИОН попро-
сили поддержать финансиро-
ванием приобретение совре-
менных иностранных изданий 
по общественно-гуманитар-
ным наукам на разных языках. 
Мишустин согласился, что не-
льзя терять доступ к необходи-
мым научным работам. «Очень 
важно, чтобы ИНИОН РАН был 
площадкой, на которой сходят-
ся интересы академических ву-
зов, институтов для того, что-
бы вы, как агрегатор, именно 
работали. В этом смысле, если 
вы такую модель сделаете, я ду-
маю, мы, конечно, поддержим 
возможности финансирова-
ния для закупки книг», — ска-
зал он.   

ЭКОЛОГИЯ ЛНР 
и ДНР получат 
156 млн рублей 
на защиту 
окружающей 
среды

ЗЕЛЕНЫЕ 
РАБОТЫ
Светлана Задера 

Более 156 млн рублей будет вы-
делено на экологические ме-
роприятия в Донецкой и Лу-
ганской народных республиках 
в 2023—2025 годах, из них око-
ло 9,59 млн рублей планирует-
ся привлечь из внебюджетных 
источников.

«По поручению президента 
новые субъекты войдут в чис-
ло участников всероссийских 
экологических акций. Так, в 
рамках акций «Сад Памяти» и 
«Сохраним лес» жители рес-
публик вместе с местными 
администрациями и лесниче-
ствами примут участие в вы-
садке саженцев деревьев и ку-
старников», — цитирует пресс-
служба вице-премьера прави-
тельства Викторию Абрамчен-
ко. Она отметила, что важно 
распространить в новых регио-
нах единые российские стан-
дарты не только в социальной 
сфере, но и в сфере заботы об 
окружающей среде. 

В программе предусмот-
рено 50 различных меропри-
ятий, которые нацелены на 
формирование бережного от-
ношения к окружающей сре-
де, экологическое воспитание 
и просвещение. Больше всего 
средств планируется напра-
вить на создание визит-цен-
тра и центра реинтродукции 
редких видов на базе отделе-
ния «Хомутовская степь» за-
поведника «Степь Донецкая», 
а также на его оснащение и 
формирование самого запо-
ведника, на это предусмотре-
но 53 млн рублей.  На установ-
ку межевых знаков и аншла-
гов на особо охраняемых при-

родных территориях (ООПТ) 
в ДНР планируется выделить 
23 млн рублей.  На приведение 
зданий и помещений Госкоми-
тета по экологической поли-
тике и природным ресурсам 
при главе ДНР в соответствие 
с установленными нормами 
планируется выделить 20 млн 
рублей. 

Программа мероприятий до 
2025 года включает также про-
ведение всероссийской акции 
«Вода России», в рамках кото-
рой  расчистят русла местных 
рек, очистят прибрежные тер-
ритории от древесных завалов 
и мусора. На ближайшие три 
года запланированы лекции, 
семинары, повышение квали-
фикации специалистов в об-
ласти охраны природы, под-
готовка кадров, экспедиции в 
заповедные места, проведение 
экологических конкурсов и 
празднование профессиональ-
ных праздников.  Регионы Рос-
сии будут оказывать методи-
ческую помощь специалистам 
ДНР и ЛНР, будут созданы си-
стемы управления природных 
ресурсов — как организацион-
ные, так и цифровые. Большое 
внимание будет уделено на-
глядным пособиям по охра-
не лесов от пожаров. У детей и 
взрослых будет возможность 
организованно поучаствовать 
в мероприятиях по защите 
перелетных птиц. 

Минприроды планирует 
передать в ДНР 9,3 тыс. контей-
неров и бункеров, 62 специали-
зированные машины для сбора 
и транспортирования отходов, 
16 единиц оборудования для 
обработки отходов, 10 вспомо-
гательных автомобилей.  Как 
рассказал глава минприро-
ды Александр Козлов, в регио-
не уже изучены потенциаль-
ные участки для строительства 
нового полигона для твердых 
коммунальных отходов , пото-
му что действующий уже прак-
тически заполнен.  Как только 
будут получены необходимые 
изыскания по участку, начнет-
ся подготовка проектно-смет-
ной документации, отметил 
министр.    

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с мэром Москвы 
развитие метро, дорог и поликлиник

По всему кругу

Айсель Герейханова

З
апуск Большой коль-
ц е в о й  л и н и и  м о -
сковского метропо-
литена возможен уже 
в ближайшие дни. Об 
этом на встрече с пре-
зидентом рассказал 
мэр Москвы Сергей 
Собянин. Он пригла-

сил главу государства принять 
участие в открытии БКЛ — круп-
нейшей магистрали в мире сре-
ди всех кольцевых линий метро.

Вчера Владимир Путин про-
вел встречу с мэром Москвы в 
Кремле в очном формате. Это 
был большой разговор о раз-
витии мегаполиса, который иг-
рает важную роль в экономике 
страны. Сергей Собянин отме-
тил, что несмотря на западные 
санкции, успешно реализуют-
ся масштабные проекты в сфере 
транспорта, здравоохранения, 
образования.

Москва вышла на третье ме-
сто по ВВП среди крупных горо-
дов мира. По словам Собянина, 
объем инвестиций в столице за 
последние пять лет вырос в два 
раза, а объем обрабатываю-
щей промышленности — на 40%. 
«2022 год был для нас опреде-
ленным испытанием, но в усло-
виях даже жесточайших санк-
ций для Москвы это не послу-
жило каким-то препятствием 

по реализации тех программ, о 
которых мы с вами говорили и 
намечали», — подчеркнул мэр.

Он сообщил о завершении 
строительства Большой коль-
цевой линии метро. «В бли-
жайшие дни, если вы сочтете 
возможным, с вашим участием 
хотим открыть Большую коль-
цевую линию уже в целом по 
всему кругу», — сказал Собянин 
президенту.  Он отметил, что это 
будет очень серьезным подспо-
рьем для развития метро, осво-
бождения других линий, назем-
ного транспорта. 

Мэр Москвы также расска-
зал о развитии так называемого 
наземного метро — Московско-
го центрального диаметра. «Мы 
ввели два МЦД, и в этом году мы 
заканчиваем обустройство и 
запускаем еще два диаметра — 
МЦД-3 и МЦД-4», — отметил Со-
бянин. «Хорошо работает», — от-
реагировал Путин.

Еще одно направление — 
строительство крупнейших ма-
гистральных дорог. Собянин 
рассказал, что в Москве появит-
ся, по сути, четвертое транс-

портное кольцо из хордовых 
сообщений. «И это будет ба-
зой, основой уличной дорож-
ной сети в Москве, новой осно-
вой», — отметил мэр. В этом году 
будет достроена вторая очередь 
Московского скоростного диа-
метра, Южная хорда.  «Мощное 
развитие Москвы, мощное», — 
оценил Путин. Президент заме-
тил, что еще несколько лет на-
зад были сомнения, возможно 
ли в столице обеспечить нор-
мальное движение внутри го-
рода. «При таком огромном ко-
личестве населения и при такой 
плотности — это непростая зада-
ча, но в целом в Москве это уда-
ется лучше, чем во многих дру-
гих мегаполисах мира», — ска-
зал глава государства.

Развивается в городе и ав-
томобилестроение, несмот-
ря на санкции и уход запад-
ных компаний. «Возобнови-
ли производство «Москвича» 
на базе бывшего производства 
«Рено» и планируем за два года 
сделать собственную россий-
скую платформу электромо-
билей и начинать производить 

уже собственные автомобили 
с большинством комплектую-
щих, произведенных в России», 
— рассказал о планах Собянин.

На встрече также обсужда-
лось развитие технологий ис-
кусственного интеллекта в сто-
личном здравоохранении. В 
частности, мэр Москвы расска-
зал, что в столице создана база 
систематизированных и струк-
турированных данных на 2 мил-
лиарда единиц. По его словам, 
это одна из самых крупных баз 
в мире, на основе которой мож-
но учить искусственный интел-
лект для принятия решений. «В 
настоящее время уже с помо-
щью компьютерного зрения 
поставлено восемь миллионов 
диагнозов в различных сферах, 
начиная от онкологии, с сосуди-
стыми заболеваниями, легоч-
ными заболеваниями и так да-
лее. Попадание очень высокое, 
и оно постоянно увеличивает-
ся», — заявил Собянин. Он до-
бавил, что для врачей первич-
ного звена с помощью техноло-
гий ИИ сделана система врачеб-
ных подсказок, и уже поставле-
но 9 миллионов диагнозов с их 
помощью. Путин в ответ при-
звал тиражировать такие тех-
нологии.

Еще одна тема разговора — 
реконструкция поликлиник в 
Москве. Собянин обратил вни-
мание, что многие из них по-

строены в 1950-х, 1960-х го-
дах, а некоторые и 1940-х и уже 
морально устарели. «Поэтому 
мы весь этот ветхий поликли-
нический фонд реконструиру-
ем. По сути дела, остается один 
остов, все остальное новое, и на 
этом месте создаются новые по-
ликлиники», — рассказал гра-
доначальник. По его словам, в 
2023 году будет закончена ре-
конструкция половины всего 
поликлинического фонда столи-
цы. «Будет 200, по сути, новых 
зданий, оснащенных по самому 
современному стандарту», — от-
метил он. Мэр заверил, что го-
родские власти также занима-
ются остальными поликлини-
ками, которые обеспечиваются 
оборудованием. —Практически 
реновация, по сути, глубокая», 
— оценил Путин.

Завершая разговор, прези-
дент отметил, что в Москве ак-
тивно развивается система 
здравоохранения, образования, 
городская среда в целом. «Так 
что и вас, и всю вашу команду 
хочу за это поблагодарить. На-
деюсь, что в таком темпе и с та-
ким качеством работа будет 
продолжена и в ближайшее вре-
мя», — пожелал Путин.   

Михаил Мишустин во время посе-
щения ИНИОН РАН. 

Владимир Путин на встрече 
с Сергеем Собяниным отметил, 
что Москва справляется с пробле-
мой трафика лучше, чем другие 
мегаполисы мира.

А К Ц Е Н Т

Строительство Большой кольцевой 
линии метро в Москве завершено

Извещение
Организационный комитет по под-

готовке, созыву и проведению учреди-
тельного съезда политической партии 
с предполагаемым наименованием Все-
российская политическая партия «МИР» 
извещает, что учредительный съезд Все-
российской политической партии «МИР» 
состоится 12 марта 2023 г. в 17.00 (время 
московское) по адресу: 295011, РФ, Рес-
публика Крым, г. Симферополь, ул. Сева-
стопольская, д. 8, Большой зал Дома 
Профсоюзов. Контактный телефон: 
+7(988)240-77-55.

В заповеднике 
«Степь Донецкая» 
в ДНР появится 
визит-центр

Обладатели укра-
инских паспортов 
перестанут 
считаться гражда-
нами Украины 
в России после 
подачи заявления 
в МВД

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Алексей Олегович Чекунков
Министр Российской Федерации

по развитию Дальнего Востока и Арктики

 ВОПРОС МИНИСТРУ

ГЛАВА МИНВОСТОКРАЗВИТИЯ АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ ГОТОВ ОТВЕ-

ТИТЬ НА САМЫЙ ИНТЕРЕСНЫЙ ВОПРОС ПОДПИСЧИКОВ «РОССИЙ-

СКОЙ ГАЗЕТЫ» В СОЦИАЛЬНЫХ СЕТЯХ. СВОИ ВОПРОСЫ МИНИСТРУ 

ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В КОММЕНТАРИЯХ НАШЕГО СООБЩЕСТВА В 

VK (СМ. QR-КОД).
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СНАБЖЕНИЕ

БОЙЦОВ 
ПЕРЕОДЕНУТ
Иван Петров

Сотрудники департамента по 
тылу Минобороны России раз-
работали новые образцы воен-
ной формы, специально адапти-
рованные для нужд российских 
военнослужащих, принимаю-
щих в настоящее время участие 
в спецоперации. Информацию 
об этом во вторник опубликова-
ло информагентство РБК. В во-
енном ведомстве «Российской 
газете» ее подтвердили. 

Сообщается, что внешний 
вид формы в целом сохранит-
ся, при этом будет улучшено 
качество используемых при ее 
пошиве тканей, швов и утепли-
телей. 

В список вещевого обмунди-
рования бойцов спецоперации, 
кроме того, включат несколько 
новых видов обуви. В состав об-
мундирования, в частности, 
войдет комплект летней, вет-
роводозащитной, демисезон-
ной и зимней полевой формы 
одежды.

При этом в полевую форму 
одежды включены такие вновь 
введенные предметы обуви, как 
ботинки облегченные специ-
альные, ботинки летние специ-
альные, ботинки демисезонные 
специальные и сапоги резино-
вые утепленные. 

По данным РБК, поставка 
новой полевой формы в войска 
запланирована на весну 2023 
года.

В минобороны отметили, что 
при разработке образцов воен-
ной формы нового поколения 
учли пожелания всех категорий 
военнослужащих, принимаю-
щих участие в спецоперации. 

Будем надеяться, что в новой 
форме нашим военнослужащим 
будет гораздо комфортнее при-
ближать победу на поле боя.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

НЕ ПОБЕДИТЬ ТОГО, КТО НЕ СДАЕТСЯ

Руслан Мельников,
Донецкая Народная Республика

Ш
есть лет назад, 8 февра-
ля 2017 г., погиб герой 
ДНР командир бата-

льона «Сомали» Михаил Тол-
стых, более известный по по-
зывному Гиви. Незадолго до 
этой печальной даты корре-
спондент «РГ» побывал в гостях 
у его матери Нины Михайловны 
Толстых. 

В Иловайск — родной город 
легендарного комбата едем с 
волонтером Ольгой Крыгиной. 
Оля везет из Санкт-Петербур-
га портрет Гиви, написанный 
его тезкой Михаилом Филип-
чуком, который попросил пере-
дать картину семье Толстых. В 
2014 году за Иловайск шли же-
стокие бои, потом он считался 
тыловым и относительно без-
опасным. Теперь город снова 
под обстрелами: в день нашего 
приезда по железнодорожной 
станции в очередной раз удари-
ли украинские «Хаймарсы». 

Игрушки и танки
Проезжаем мимо школы, где 

учился Гиви. Над входом — две 
таблички. Надпись на первой: 
«Иловайская средняя школа № 
12 имени М. Толстых». На вто-
рой: «В этой школе с 1987 г. по 
1997 г. учился Толстых Миха-
ил Сергеевич, полковник, ге-
рой Донецкой Народной Рес-
публики». Дом, в котором жи-
вет семья Толстых, тоже отме-
чен мемориальной табличкой 
со звездой. Указаны даты жизни 
19.07.1980—08.02.2017. И сло-
ва, которые любил повторять 
Гиви: «Невозможно победить 
того, кто не сдается».

Чистенький подъезд. Ти-
повая, простая, но ухоженная 
квартира. Комната, в которой 
Гиви провел детство, — малень-
кая, уютная. На столе рабочий 
ноутбук, на диванчике мягкая 
игрушка — медведь в тельняш-
ке и берете, с медальоном «тан-
ковые войска» и нашивкой 
отдельного штурмового бата-
льона «Сомали». Этого мишку 
Михаилу подарили девушки-со-
служивцы. На стене — фотогра-
фия в рамочке. На фото — задор-

но улыбающийся Гиви в танко-
вом шлеме, с наградами. На 
рамке висит черный берет. Тот 
самый, что лежал во время по-
хорон на гробу Михаила. Нина 
Михайловна, не выдержав, вы-
тирает слезы и выходит из ком-
наты сына.  

— Я родила Мишу во время 
открытия Олимпиады-80. По-
мню, акушерки приносят его 
мне и приговаривают: «Вот 
Мишка Олимпийский идет». 
Когда приехал муж и спросил, 
как назовем сына, я сказала, что 
его уже весь иловайский роддом 
называет Мишей. Так и реши-
ли: пусть будет Миша, — вспо-
минает Нина Михайловна. — В 
детстве Миша был спокойным 
мальчиком. Но уже тогда его 
любимыми игрушками были 
танки. С каждой зарплаты мы 
обязательно заходили в магазин 
и покупали ему маленький тан-
чик. Еще Миша любил футбол. 
И сам играл, и за «Шахтер» бо-
лел. На какое-то время увлекся 
боксом, занимал первые места 
на турнирах. Но однажды побе-
ду присудили племяннику тре-
нера, хотя явное преимущество 
было у Миши. После этого сын 
из бокса ушел. Он не терпел не-
справедливости. Никогда не со-
глашался с тем, что награды по-
лучают те, кто их не заслужил. 

Звезда Героя
Детская любовь к игрушеч-

ным танчикам не прошла да-
ром. Михаил Толстых два года 
прослужил танкистом в укра-

инской армии. Именно там в 
учебном центре «Десна» в Чер-
ниговской области из-за «гру-
зинской» внешности черня-
вый смуглый танкист получил 
позывной Гиви. Михаил хоро-
шо себя зарекомендовал в ка-
честве командира танка и хо-
тел продолжить военную ка-
рьеру, но его забраковали из-за 
небольшого дефекта речи. Это 
сейчас в украинскую армию 
гребут всех подряд, а тогда от 
Гиви отмахнулись. Вероятно, 
ВСУ пожалели, что лишились 
такого командира. Впрочем, 
вряд ли Гиви стал бы воевать за 
Украину против Донбасса. 

— Когда начались события 
на Майдане, Миша был сам не 
свой, — вспоминает Нина Ми-
хайловна. — «Мама, что творит-
ся? Разве так можно? Разве это 
Украина?» — возмущался он. Я 
только руками разводила: мол, 
мы же ничего не можем сделать. 
А он решил, что можем. Толь-
ко ничего не сказал, чтобы я 
не волновалась. Миша куда-то 

надолго пропал. Я ему звоню, 
спрашиваю, почему не приез-
жает. Он говорит - много рабо-
ты. Но я-то сердцем чувствова-
ла: что-то не так. Начали снить-
ся тревожные сны. В конце кон-
цов я прямо спросила: «Миша, 
ты в Славянске?». Он помол-
чал и ответил: «Да, мама». По-
том были бои за Иловайск. Но 
Миша по-прежнему ничего не 
рассказывал. Только по его го-
лосу я понимала, что погиб кто-
то из товарищей. А когда убили 
его близкого друга и помощни-
ка Консула, ребята рассказыва-
ли, что Миша заперся в кабине-
те и просто выл от горя. 

Однажды Гиви сказал мате-
ри, что война, которая идет сей-

час, хуже, чем Великая Отече-
ственная. Тогда хотя бы было 
понятно, кто находится по ту 
сторону линии фронта. А сейчас 
все перемешалось.

— Миша не мог понять, как 
можно носить фашистскую сва-
стику и почему это делают укра-
инцы. Для него стало личной 
трагедией, когда он узнал на ви-
део своего бывшего товарища-
сослуживца из украинской ар-
мии, который тоже был со сва-
стикой, — вздыхает Нина Ми-
хайловна.

Мать показывает флаг, кото-
рый лежал на гробу сына, пода-
ренный Захарченко нож, часы 
от Кадырова, жетоны и награ-
ды Гиви — Звезду Героя и столько 
медалей, что все их, наверное, 
сложно разместить на парад-
ной форме. 

— Помню, как Миша звонит 
и говорит: мама, едем сейчас с 
Мотором, он будет получать Зо-
лотую Звезду. А ты, спрашиваю. 
Да разве ж я заслужил — и хохо-
чут в трубку вместе с Моторо-
лой. — Потом вернулся тоже со 
Звездой. И говорит: «Знаешь, 
мама, если бы я мог, то раздал 
бы эту Звезду по крупинкам 
всем своим ребятам». Очень он 
любил свой батальон. Знал все о 
каждом бойце. За каждого пере-
живал — не дай бог, кого ранят 
или убьют. Перед боем тщатель-
но проверял, чтобы ребята были 
в касках и бронежилетах, чтобы 
все было подогнано как следует. 
А самого его в броне я практиче-
ски не видела. Ничего не боялся. 

Стреляют, а он стоит даже без 
шапки. Я его еле упросила, что-
бы он со своей машины убрал 
надпись «Гиви». Правда, когда 
Захарченко приезжал к ним на 
позиции, Миша надел и каску, и 
бронежилет, как положено. По-
том мне присылал видео: вот, 
мол, я тоже броню ношу. 

«Съездить к маме»
Нину Михайловну до сих пор 

благодарят за то, что она воспи-
тала такого сына. А на могиле 
Гиви всегда лежат свежие цветы 
— розы, которые любил Гиви. Он 
даже в шутку предупреждал со-
служивцев: мол, если погибну, 
не вздумайте приносить гвоз-
дики, только розы. Иначе буду 
по ночам к вам приходить. Не-
давно на кладбище к матери ге-
роя подошла незнакомая пара. 
Рассказали, что Гиви, рискуя 
жизнью, вывез из-под обстре-
ла их детей: «Если бы не ваш 
Миша, детей бы у нас не было».

— То, что люди помнят Мишу, 
— это самая большая награда. 

Спасибо всем за это, — Нина Ми-
хайловна вновь утирает слезы и 
показывает ежедневник сына. 
На одной из страниц памят-
ка: «22.10.15 года — съездить к 
маме. 21.00». 

В ежедневнике лежит еще 
одна реликвия — доллар с надпи-
сью Михаила: «На танк от Гиви 
Море». Боец с позывным Моря 
получил его как первый вклад 
на будущей танк. Пошутить Ми-
хаил любил. Практически на 
всех фотографиях в семейном 
альбоме он запечатлен жизне-
радостным, смеющимся или 
улыбающимся. 

Сослуживцы до сих пор 
удивляются, как простой па-
рень без военного образова-

ния, имевший за плечами толь-
ко пару лет армейской службы, 
сумел так успешно командовать 
и побеждать. По словам Нины 
Михайловны, Гиви любил смот-
реть военные фильмы, изучал 
тактику Жукова, Рокоссовско-
го и Чапаева . Но главное, навер-
ное, другое. Над входом в часть, 
где служил Гиви, висит лозунг с 
его словами, ставшими жизнен-
ным принципом Михаила: «Ни-
когда не сдавайся и увидишь, 
как сдаются другие».

— Как-то мы остались наеди-
не, и я Мише сказала то, чего не 
дай бог матери говорить: «Если 
вдруг тебя попытаются взять в 
плен, сынок, то лучше застре-
лись», — вспоминает со вздохом 
Нина Михайловна. — Я прекрас-
но понимала, что противник его 
люто ненавидит и просто разде-
рет на куски. Он спокойно от-
ветил: «Мама, не беспокойся, у 
меня на этот случай есть то, что 
нужно».  Сдаваться он не соби-
рался.    

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Боевой расчет специального бронепоезда занимается в зоне СВО разведкой, разминированием и восстановлением разрушенных железнодорожных путей. 

А К Ц Е Н Т

Гиви любил смотреть военные фильмы, 
изучал тактику Жукова, Рокоссовского 
и Чапаева, а портреты полководцев 
висели у него в кабинете МИНОБОРОНЫ

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: ШАГИ СТРАН НАТО ЗАТЯГИВАЮТ КОНФЛИКТ НА УКРАИНЕ

Юрий Гаврилов

В 
результате наступа-
тельных действий на-
ших войск на Донец-
ком и Запорожском 
направлениях осво-
бождены населенные 
пункты Соледар, Кле-
щеевка, Подгорное, 
Краснополье, Благо-

датное, Лобковое и Николаев-
ка. В настоящее время успешно 
развиваются боевые действия в 
районах Угледара и Артемовска. 
Об этом вчера на селекторном 
совещании в Минобороны Рос-
сии сообщил глава ведомства 
Сергей Шойгу. 

Он подчеркнул, что США и их 
союзники пытаются максималь-
но затянуть конфликт. «Для это-
го они приступили к поставкам 
тяжелого наступательного во-
оружения, открыто призыва-
ют Украину захватывать наши 
территории. Фактически такие 
шаги втягивают страны НАТО в 
конфликт и могут привести к не-
предсказуемому уровню его эс-

калации», — отметил министр. 
По его словам, группировки 
российских войск продолжают 
перемалывать все поставляемое 
Киеву вооружение и технику — 
как на маршрутах его доставки, 
так и на боевых позициях. 

Шойгу сказал, что, несмотря 
на беспрецедентную военную 
помощь со стороны западных 
стран, противник несет значи-
тельные потери. «Только за пер-
вый месяц текущего года они со-
ставили более 6500 военнослу-
жащих, 26 самолетов, 7 вертоле-
тов, 208 беспилотных летатель-
ных аппаратов, 341 танк и дру-
гие боевые бронированные ма-

шины, 40 боевых машин реак-
тивных систем залпового огня», 
— перечислил министр. 

Шойгу отметил: понимая, 
что победить Россию военным 
путем не удастся, украинское 
руководство продолжает при-
бегать к преступным действиям 
по устрашению граждан в новых 
субъектах России. ВСУ наносят 
удары по жилым кварталам, 
больницам, местам скопления 
мирного населения, соверша-
ют террористические акты на 
государственных и социальных 
объектах.

О варварской сущности 
украинского руководства так-

же свидетельствует его нежела-
ние прекратить огонь на время 
православного Рождества, за-
метил министр обороны. Он на-
помнил, что в этот период Во-
оруженные силы Украины ци-
нично вели интенсивный огонь 
по населенным пунктам. Всего 
противник произвел свыше 550 
артиллерийских и минометных 
обстрелов. Украинская артил-
лерия подавлялась ответным ог-
нем российских войск.

Министр пообещал,  что 
наши военные продолжат обес-
печивать безопасность россий-
ских граждан в новых регионах 
и защиту жителей Украины от 
геноцида со стороны киевского 
режима.

А вот что рассказали вче-
ра о ходе спецоперации в воен-
ном ведомстве. На Купянском 
направлении подразделения 
группировки войск «Запад» 
во взаимодействии с авиацией 
продолжали наносить удары по 
позициям 14-й и 92-й механизи-
рованных бригад ВСУ. За сутки 
противник потерял там более 50 

военнослужащих, две бронема-
шины, четыре автомобиля и гау-
бицу Д-30.

Наша авиация, артиллерия 
и тяжелые огнеметные системы 
группировки войск «Центр», 
действующие на Красно-Ли-
манском направлении, нане-
сли поражение подразделениям 
66-й механизированной, 25-й 
воздушно-десантной, 95-й де-
сантно-штурмовой и 81-й аэро-
мобильной бригад ВСУ. На тер-
ритории ДНР, ЛНР, а также в Се-
ребрянском лесничестве были 
уничтожены свыше 100 солдат 
ВСУ, три бронемашины и два ав-
томобиля противника.

На Донецком направлении 
в результате наступательных 
действий штурмовых отрядов 
группировки войск «Юг» ВСУ 
за сутки потеряли более 90 во-
еннослужащих, четыре броне-
машины, РСЗО «Град» и гауби-
цу «Мста-Б». 

На Херсонском направлении 
артиллерийскими ударами уни-
чтожены  20 националистов и 
самоходка «Акация». 

А К Ц Е Н Т

Только за январь ВСУ потеряли 
более 6500 военных, 26 самолетов, 
7 вертолетов, 208 беспилотников, 
341 танк и другие бронемашины, 40 РСЗО

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
минобороны рассказа-
ли о подвигах еще двоих 
российских военнослужа-

щих, совершенных ими в ходе 
спецоперации. 

В ходе оборонительных дей-
ствий в районе стратегически 
важного населенного пункта 
экипаж танка под командова-
нием старшего лейтенанта Ру-
слана Мавликасова выполнял 
задачу по отражению фланго-
вых атак ВСУ. 

Грамотный выбор позиции, 
внезапность и профессиона-
лизм позволили офицеру и его 
экипажу уничтожить бронеав-
томобиль, два пикапа, осна-
щенных пусковыми установка-
ми противотанковых ракетных 
комплексов западного произ-
водства, а также большое коли-
чество пехоты ВСУ.

Позднее под вражеским ог-

нем экипаж танка эвакуиро-
вал раненых с поля боя, а за-
тем вернулся на позиции и про-
должил выполнение боевой 
задачи.

Наводчик-оператор рядо-
вой Иван Быков в ходе осво-
бождения населенного пункта 
обнаружил замаскированный 
опорный пункт. Скрытно подо-

бравшись на минимальную ди-
станцию к нему, он скоррек-
тировал огонь танка. Своевре-
менно вскрывая места сопро-
тивления, где находились на-
ционалисты и их бронетех-
ника, Иван оперативно пере-
направлял туда огонь россий-
ских танкистов. 

«Благодаря профессиональ-
ным и смелым действиям ря-
дового Быкова был уничтожен 
легкобронированный автомо-
биль производства США, две 
установки противотанковых 
управляемых ракет, пулемет-
ный расчет и до 20 национали-
стов. 

В результате точного огня 
экипажа российского танка 
противник был выбит с рубежа 
обороны, понеся значительные 
потери в живой силе, бронетех-
нике и противотанковых сред-
ствах», — отметили в военном 
ведомстве.   

Старший лейтенант Руслан 
Мавликасов, командуя экипажем 
танка, пресек фланговые атаки ВСУ.

Рядовой Иван Быков точно скоррек-
тировал огонь российских танки-
стов по вражеской бронетехнике.
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Таким легендарного комбата Гиви 
помнят и родные, и товарищи 
по оружию.
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ЗАПАДНЫЕ ТАНКИ УНИЧТОЖИТ СНАРЯД «КРАСНОПОЛЬ»

Сергей Птичкин

Д
ля нужд спецоперации в 
России в несколько раз 
нарастили производство 

корректируемых артиллерий-
ских снарядов «Краснополь». 
Об этом сообщило информа-
гентство РИА Новости со ссыл-
кой на источник.

Отмечается, что эти снаря-
ды способны с высокой точно-
стью поражать малоразмерные 
подвижные цели, в том числе 
танки Abrams и Leopard, кото-
рые вскоре будут поставлены 
украинским военным.

О том, что «Краснополь» ак-
тивно применяется в зоне СВО, 

военное ведомство стало со-
общать давно. Это один из пер-
вых отечественных управляе-
мых артиллерийских снарядов, 
созданных еще в СССР в конце 
1970-х годов. Он имеет два ка-
либра. Классический — 152-мм 
и привычный в НАТО — 155-мм. 
Так что им можно стрелять из 
трофейных пушек, тех же «трех 
семерок» (американская бук-
сируемая гаубица М777) или 
французского «Цезаря».

Снаряд комплекса «Красно-
поль» с полуактивной лазерной 
головкой самонаведения пред-
назначен для поражения непо-
движных и движущихся брони-
рованных и небронированных 

целей, а также инженерных со-
оружений на расстоянии до 25 
километров. Причем с первого 
выстрела. «Краснополь» поз-
воляет добиться прямого попа-
дания в объект — отклонение от 
линии прицеливания не превы-
шает двух метров. Аналогом на-
шего снаряда стал западноевро-
пейский «Экскалибур», создан-
ный на 20 лет позже.

В декабре 2022 года стало из-
вестно, что в России создали мо-
дификацию снаряда «Красно-
поль» для применения с воздуш-
ных носителей. Он наводится с 
помощью лазерного целеуказа-
ния, которое осуществляет бес-
пилотник. Также в рамках спе-

цоперации российские воен-
ные применяют подсветку цели 
наземным лазерным целеуказа-
телем. Корректировка траекто-
рии снаряда при подлете к пора-
жаемому объекту выполняется 
аэродинамическими рулями.

Характерная особенность — 
снаряд может поражать танки 
в движении. Он попадает в верх 
башни и гарантированно уни-
чтожает боевую машину.

Недавно сообщалось, что 
наша артиллерия наносит уда-
ры снарядами «Краснополь» по 
позициям ВСУ в зданиях Угле-
дара в ДНР. Это позволяет бить 
точечно в условиях плотной го-
родской застройки.  
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КСТАТИ

Название батальона «Сомали» дал 

друг и соратник Гиви Арсен Пав-

лов (позывной Моторола). Когда в 

начале войны за Донбасс он уви-

дел ополченцев, одетых и воору-

женных кто во что горазд и загоре-

лых до черноты под степным солн-

цем, то пошутил: ну точно сома-

лийцы! Гиви идея понравилась.



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
8 февраля 2023
среда № 27 (8972)

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЭКСПОРТ В Еврокомиссии разъяснили, 
когда к топливу из России 
не будут применяться санкции

Пробитие потолка
Сергей Тихонов

В 
Е в р о к о м и с с и и  ( Е К ) 
уточнили условия рабо-
ты потолка цен на рос-

сийские нефтепродукты и 
запрета их импорта для стран 
Евросоюза. Из-под действия 
этих санкций освобождает-
ся топливо, произведенное из 
российского сырья в третьих 
странах, а также полученное 
в результате смешивания рос-
сийских и иностранных не-
фтепродуктов за пределами 
России.

Уточнения технические, но 
из них можно сделать далеко-
идущие выводы. В первую оче-

редь о том, что в Евросоюзе 
прекрасно понимают, что из-
бытка топлива на рынке нет и 
в ближайшее время не пред-
видится, поэтому российское 
топливо в том или ином виде 
им покупать придется. В опре-
деленном смысле ЕК дал сиг-
нал европейским компаниям 
искать наилучшие варианты 
поставок нефтепродуктов из 
стран, не поддержавших санк-
ции Запада против России.

Ближайшая такая стра-
на к Евросоюзу, обладающая 
большими мощностями нефте-
переработки, — Турция. По дан-
ным финского Центра исследо-
ваний в области энергетики и 
чистого воздуха (CREA), в кон-
це января Турция серьезно уве-
личила закупки российских не-
фтепродуктов. В декабре и пер-
вой половине января Турция 
импортировала из нашей стра-

ны готового топлива на 35—50 
млн евро в неделю, а с 23 по 29 
января — на 100 млн евро. При 
этом сам Евросоюз в послед-
нюю неделю января закупил 
российских нефтепродуктов 
на более чем 250 млн евро, что, 
впрочем, не является рекордом 
и укладывается в средние пока-
затели импорта готового топли-
ва из нашей страны перед вступ-
лением в силу эмбарго на их по-
ставки 5 февраля.

Но основные объемы топ-
лива все равно ЕС придется 
получать в первую очередь из 
Индии, а затем из Китая. Здесь 
главным негативным факто-
ром для ЕС станет стоимость 

доставки. Как отмечает доцент 
Финансового университета 
при правительстве РФ, эксперт 
аналитического центра «Ин-
фоТЭК» Валерий Андрианов, 
переключение с российского 
топлива на поставки из дру-
гих регионов приведет к подо-
рожанию горючего в Европе. 
Помимо фактора дополнитель-
ных издержек на транспорти-
ровку топлива до Европы, вос-
точные страны не преминут 
воспользоваться дефицитом 
на европейском рынке и, ско-
рее всего, поставки будут осу-
ществляться по более высоким 
ценам. Но суть потолка цен 
как раз и сводится к тому, что-
бы не вычеркнуть российский 
бензин и дизель из глобально-
го топливного баланса, а вы-
нудить Россию поставлять его 
по низким ценам. Предполага-
ется, что дешевые российские 

нефтепродукты будут либо по-
ставляться в страны Азии, вы-
давливая с местных рынков го-
рючее местного производства 
и стимулируя его экспорт на 
Запад, либо же через механиз-
мы серого рынка, после смены 
владельца и сопроводительных 
документов, поступать в ту же 
Европу, считает эксперт.

Причем для компаний из 
третьих стран реэкспорт рос-
сийских нефтепродуктов будет 
очень выгодным делом, поясня-
ет портфельный управляющий 
УК «Альфа-Капитал» Дмитрий 
Скрябин. Производство топ-
лива из российского сырья или 
смешивание с нефтепродукта-
ми из других стран выведет их 
экспортеров в ЕС из-под санк-
ционного риска.

Для российских компаний 
исключения ЕК особенно ни-
чего не меняют. Наш главный 
импортер нефтепродуктов — 
Европа — больше покупать их 
у нас не будет. А это означает, 
что даже в случае их перепро-
дажи на Запад из третьих стран, 
нам придется доставлять их до 
стран реэкспортеров. Хорошо, 
если это Турция, здесь логисти-
ка особой роли не играет. А вот 
доставка из портов Черного и 
Балтийского морей в Индию 
или Китай будет существенно 
повышать затраты.

По мнению Скрябина, ис-
ключения ЕС помогут под-
держать спрос на отечествен-
ные нефтепродукты вне ЕС. 
Но пока трудно судить коли-
чественно насколько. Пока нет 
точной оценки всех логистиче-
ских издержек, а также вопро-
сов с доступностью и стоимо-
стью малотоннажного флота 
для доставки наших нефтепро-
дуктов до покупателя с учетом 
увеличения маршрута перево-
зок.    

АЛКОГОЛЬ Импортное спиртное 
возвращается в Россию

Игристое в прятки

Татьяна Карабут

Импорт алкоголя по итогам 
2022 года не то что не просел, а 
по многим позициям даже вы-
рос. Если раньше везли шам-
панское, условно, из одного 
французского дома вин, то те-
перь — из четырех.  

Импорт шампанского по 
итогам прошлого года вырос на 
10%, привели данные участни-
ки «АлкоКонгресса» на выстав-
ке «ПродЭкспо». Производи-
тели, покинувшие российский 
рынок, потом очень хотели по-
пасть в список параллельно-
го импорта, рассказал коммер-
ческий директор ГК «Ладога» 
Дмитрий Исаченков. 

При этом и производство 
российского игристого приба-
вило примерно четверть. С ти-
хими винами — похожая карти-
на. Основные наши поставщи-
ки — Италия и Испания — суще-
ственно нарастили продажи. 

Но, как утверждает испол-
нительный директор Ассоци-
ации виноградарей и виноде-
лов России Алексей Плотников, 
отечественное вино уже не го-
тово уступать полку иностран-
цам. Российские виноделы за 
несколько лет совершили каче-
ственный рывок, какой в других 
странах занимал десятки лет. 

Получил толчок к развитию 
также сегмент производства 
виски, рассказал секретарь ра-
бочей группы Росалкогольрегу-
лирования по легализации ма-
лых винокурен Руслан Брагин. 
По его словам, аналог виски — 
хлебное вино — делали в России 
еще в XVI веке. Мастер-блендер 
Кемлянского винокуренно-
го завода Геннадий Селива-
нов утверждает, что наш виски 
больше похож на шотландский.

Даже импортное пиво по-
немногу возвращается в Рос-
сию. Как пояснил «РГ» исполни-
тельный директор Ассоциации 
производителей пива Вячеслав 
Мамонтов, поставки импортно-
го пива начиная с весны падали, 
но потом стабилизировались. 

«Провал был связан с ло-
гистикой. Сейчас произошло 

восстановление с учетом того, 
что наши крупные междуна-
родные компании являются 
теми же поставщиками и своего 
портфеля, который существует 
на международных рынках», — 
уточнил он. 

По  его  словам,  послед-
ние годы сегмент импортного 
пива растет: с 2016 по 2021 год 
объемы выросли примерно в 
три раза. Тем не менее он зани-
мает всего около 2% от общего 
объема потребления в стране. 

«Сказываются санкцион-
ные моменты. Но у нас компа-
нии в России развивают произ-
водство лицензионных сортов, 
они никаким образом не отли-
чаются от импортных. Выпуск 
по лицензии — это соблюдение 
всех требований по качествен-
ным, технологическим характе-
ристикам, по составу продукта 
они идентичны тем, что произ-
водят в Европе», — говорит Ма-
монтов. По его мнению, импорт 
вряд ли будет конкурировать 
с лицензионными сортами — у 
каждого есть свой потребитель. 

По данным исследователь-
ской компании NielsenIQ, доля 
продаж локального пива в Рос-
сии по итогам 2022 года со-
ставила 67,8% в натуральном 
выражении. За счет роста цен 
(прежде всего на импорт) дина-
мика продаж пива ускорилась 
на 12,9%, хотя в натуральном 
выражении продажи остались 
почти на прежнем уровне (ми-
нус 0,1%). 

В целом продажи алкого-
ля (без учета пива) выросли на 
10% в денежном выражении и 
на 3,5% — в натуральном. Стре-
мительный рост показали про-
дажи джина (плюс 41%). А вот 
продажи шампанского и конья-
ка упали на 26% и 25% соответ-
ственно. Также упали продажи 
текилы (на 20%). Вот этот напи-
ток у нас точно не получится 
импортозаместить.   

Социальная интеграция 
новых регионов

Во вторник Госдума при-
няла в первом чтении четыре 
законопроекта о социальной 
интеграции новых регионов 
в правовое пространство Рос-
сийской Федерации.

Предполагается, что пен-
сионная система России на-
чнет действовать в новых 
регионах с 1 марта 2023 года. 
При этом период, в течение 
которого можно обратиться 
за перерасчетом имеющихся 
сегодня социальных выплат 
в пенсию, будет составлять 
один год — с 1 марта 2023 года 
по 29 февраля 2024 года. Кро-
ме того, напомню, что для рас-
чета пенсии в России исполь-
зуются баллы, число которых 
зависит от среднегодового за-
работка человека, начиная с 
2002 года. Количество баллов 
у жителей новых территорий 
будет высчитываться, исходя 
из средней заработной платы 
в соседних с ними регионах: в 
ДНР и ЛНР для расчетов возь-
мут средний заработок в Ро-
стовской области — 40 183 руб-
ля в месяц, а в Херсонской и 
Запорожской областях — сред-
нюю зарплату в Крыму, 37 315 
рублей. В результате пенсии 
большинства граждан долж-
ны стать выше нынешних со-
циальных выплат. А для тех, у 
кого произойдет снижение, бу-
дет устанавливаться доплата 
до прежнего уровня.

Что касается повышения 
пенсионного возраста, то 
в России этот процесс идет 
поэтапно, начиная с 2019 года: 
по полгода в год. Такая же этап-
ность будет установлена и для 
новых субъектов Федерации. В 
результате если в 85 регионах 
женщины начнут выходить на 
пенсию в 60 лет, а мужчины в 
65 лет в 2028 году, то на новых 
территориях это произойдет в 
2032 году.

Отдельный законопроект 
касается социального страхо-
вания и выплат по больнич-
ным листам, беременности и 
родам. Отмечу, что в России 
оплата больничного листа рас-
считывается на основе стра-
хового стажа: если стаж менее 
5 лет, то выплачивается 60% 
от среднего заработка, если от 
5 до 8 лет — 80%, если более 8 
лет — 100%. При возникнове-
нии споров по стажу жителей 
новых территорий будет осу-
ществляться проверка через 
межведомственную комиссию. 
Еще одна особенность состо-
ит в том, что для расчета боль-
ничного листа используется 
средний заработок за два года. 
Для новых регионов в этом и 
следующем году расчет будет 
осуществляться за период с 30 
сентября 2022 года.

Страховые выплаты в свя-
зи с несчастным случаем на 
производстве и профзаболе-
ванием тоже будут назначать-
ся с учетом заработка за пери-
од не ранее чем с 30 сентября 
2022 года.

Сохраняются все гарантии 
инвалидам. Но люди с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья, проживающие на новых 
территориях, должны будут до 
1 января 2026 года пройти ме-
дико-социальную экспертизу.

Ветеранам и инвалидам Ве-
ликой Отечественной войны, 
ветеранам боевых действий 
выплаты будут производиться 
в соответствии с российским 
законодательством, а также 
будет предоставляться соци-
альный пакет, включающий в 
себя бесплатное лекарствен-
ное обеспечение, санатор-
но-курортное лечение, проезд 
на пригородном транспорте.

При назначении пособий 
чернобыльцам будут учиты-
ваться украинские справки, 
но для инвалидов и ветеранов 
боевых действий, военнослу-
жащих и членов их семей, по-
лучавших выплаты в соответ-
ствии с украинским законода-
тельством, по вполне понят-
ным основаниям потребуется 
подтверждение межведом-
ственной комиссии.

Проживающим на новых 
территориях Героям Советско-
го Союза и Соцтруда, полным 
кавалерам Ордена Трудовой 
Славы, гражданам, награжден-
ным знаком «Почетный донор 
Украины», жертвам политиче-
ских репрессий все имеющие-
ся льготы будут сохраняться.

Наконец, в данных субъек-
тах Федерации будет происхо-
дить постепенный переход на 
российские нормы оплаты тру-
да в государственных бюджет-
ных учреждениях. При этом 
зарплата там ни в коем случае 
не будет снижена.  

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/5033 

А К Ц Е Н Т

Евросоюзу, чтобы избежать дефицита, 
придется покупать российское топливо 
в виде смесей или топливо, 
произведенное из нашего сырья 

ПРАКТИКА Торговая сеть 
«Магнит» создала 
агрегатор для поддержки 
фермеров

Произвести 
не значит 
продать

Василий Молотов 

Российское сельское хозяйство в непростом 2022 году 
осталось одной из немногих отраслей экономики, кото-
рые продолжают стремительно развиваться — по предва-
рительным данным Росстата, производство сельхозпро-
дукции в хозяйствах всех категорий продемонстрирова-
ло годовой рост в сопоставимых ценах на 10,2%.

Существенной частью отечественного АПК являются 
фермеры — производство сельхозпродукции в крестьян-
ских (фермерских) хозяйствах в 2022 году увеличилось 
на 20,9%, достигнув отметки в 1,432 трлн рублей. От 
эффективности сбыта их продукции зависит не только 
разнообразие питания россиян, но и в целом продоволь-
ственная безопасность страны. И решением проблем, 
существующих в этой области, может стать агрегатор, 
который начал создавать «Магнит».

По некоторым направлениям доля фермерской про-
дукции особенно велика, отмечает первый заместитель 
председателя Комитета Совета Федерации по аграрно-
продовольственной политике и природопользованию 
Сергей Митин. По его словам, в России насчитывается 
144 тысячи фермерских хозяйств, они занимают более 
50% сельхозугодий и производят 57% зерна, 30% ово-
щей и 24% молока. В прошлом году они собрали 7 млн 
тонн картофеля и 5 млн тонн овощей открытого грунта. 

Но всю эту продукцию нужно не только произве-
сти, но и продать. И как раз на этом этапе наблюдаются 
проблемы, требующие решения. Сбывать фермерскую 
продукцию можно, например, на рыках или ярмарках, 
но это не всегда 
удобно для ферме-
ров, так как иногда 
заниматься тор-
говлей просто не-
когда. Второй вари-
ант сбыта — сетевые 
магазины, но туда 
тяжело пробить-
ся, замечает Сергей 
Митин. К фермерам 
предъявляются тре-
бования по мини-
мальному объему  и 
регулярности поста-
вок, которые они не 
всегда могут гаран-
тировать и выдер-
живать. 

В то же время запрос у населения на фермерскую про-
дукцию очень велик, и потребитель ожидает, что она бу-
дет качественной. К сожалению, констатирует сенатор, 
такие представления не всегда соответствуют действи-
тельности. 

Решением этих сложностей может стать агрегатор 
для фермеров, созданный торговой сетью «Магнит». 
Запуск такого проекта может помочь преодолеть основ-
ные проблемы, которые препятствуют попаданию на 
полку продукции небольших хозяйств, а также повысить 
их конкурентоспособность на фоне крупных производи-
телей, имеющих гораздо больше ресурсов.  

Агрегатор — это не только организованная логи-
стика и хранение, а также централизованная постав-
ка фермерских продуктов в торговые сети, но и предо-
ставление специализированных сервисов, в том числе 
консультации, обучение и софинансирование закупки 
семян. Сегодня на базе пилотного проекта, запущенного 
ритейлером в Тульской области совместно с правитель-
ством региона, уже работают 36 фермеров.

«Потенциал российского рынка фермерских продук-
тов огромен. Но фермеры сталкиваются со множеством 
трудностей, связанных с доступом к каналам сбыта, вы-
сокой стоимостью сырья и оборудования, дефицитом 
оборотных средств в межсезонье, нехваткой квалифи-
цированных кадров, потерями урожая из-за отсутствия 
складских мощностей. Решение этих проблем мы по-
стараемся найти в совместном проекте с «Магнитом», 
— комментирует министр сельского хозяйства Тульской 
области Алексей Степин.

Сенатор Сергей Митин приветствует инициативу, 
когда крупные ритейлеры предлагают самостоятельно 
создавать агрегаторы, которые помогут селянам иметь 
доступ в крупные сетевые магазины. Однако, по его сло-
вам, четкого понятия фермера не существует, оно раз-
мыто, поэтому парламентарии работают над законода-
тельным закреплением и четким определением этого 
понятия, чтобы помощь ритейла получили действитель-
но те, кто в ней нуждается.  Инициативу поддерживает 
и президент агропродовольственного фонда «Свое» Ан-
дрей Даниленко, который уверен, что при правильно вы-
строенном взаимодействии в плюсе окажутся и ферме-
ры, и торговые сети, и потребители. 

«Любая инициатива, которая помогает фермерской 
продукции попасть на стол к потребителям, — это очень 
хорошо. Отличие новой модели, предложенной «Магни-
том», в том, что впервые крупная торговая сеть созда-
ет подобного рода инструмент для небольших хозяйств. 
Плюсы в данном случае в том, что у ритейлера есть опыт 
работы с поставщиками, своя система контроля каче-
ства и безопасности продукции, налажена система ло-
гистики и реализации. Таким образом, мы получаем 
агрегатор для фермерских хозяйств совершенно друго-
го уровня, нежели мы видели ранее», — отмечает Дани-
ленко. 

По мнению Даниленко, это дополнительный инстру-
мент, который может существенно облегчить доступ 
фермерам на полки — главное, чтобы эта работа велась 
согласованно, с пониманием нужд фермеров и учетом 
обратной связи от потребителей. 

«Если «Магниту» действительно удастся убрать лиш-
ние барьеры между фермерской продукцией и потреби-
телем, обеспечив качество, то это будет успех для всех 
участников процесса», — заключил  президент фонда.  

Запрос у населе-
ния на фермер-
скую продукцию 
очень велик, 
и потребитель 
ожидает, 
что она будет 
качественной

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

В мгновение покупки

В 2022 году в услови-
ях ухода с российско-
го рынка ведущих меж-

дународных платежных систем 
наблюдалось дальнейшее раз-
витие внутренней конкурен-
ции продуктов мегарегулято-
ра — карт «Мир» и СБП, указы-
вает Прохоров. «Принципиаль-
ное отличие этих продуктов в 
участниках — ответственных за 
лояльность клиентов. Для карт 
«Мир» это банки, получающие 
интерчейндж и выплачиваю-
щие за счет него кешбэки кли-
ентам. В СБП ответственность 
за лояльность переходит к тор-
гово-сервисным предприятиям, 
получающим выгоду за счет су-
щественного — в разы — сниже-
ния размера комиссии», — пояс-
нил эксперт.   

По данным ЦБ, по мере ро-
ста популярности СБП растет и 
число ее пользователей — в сред-
нем на 13—15% от квартала к 
кварталу в 2022 году. В IV квар-
тале их было более 65 млн.

Страховые, брокерские и 
другие компании начали также 
активно использовать СБП для 
выплат своим клиентам. Объем 
таких переводов превысил 65 
млрд рублей, привел данные ЦБ. 

«На финансовом лугу долж-
ны спокойно «цвести» все виды 
платежных «цветов». Тогда 
каждый потребитель сможет 
выбрать себе услугу по вкусу и 
форме», — считает глава НСФР 
Андрей Емелин. 

Сейчас платежные стикеры, 
масштабное тестирование ко-
торых запустили крупнейшие 

банки страны, тоже ищут себе 
«место под солнцем». Стикер 
крепится к смартфону и выгля-
дит как обычная банковская 
карта, но в несколько раз мень-
ше. Таким стикером платить 
можно везде, где есть терминал 
для бесконтактных платежей. 
В Сбере заявляли, что начина-
ют масштабное тестирование 
этой технологии, которое будет 
бесплатным для клиентов. На 
этой неделе Сбер сообщил, что  
в течение трех часов собрал все 
заявки от клиентов на заказ бес-
платных стикеров в рамках «пи-

лота». «После оценки результа-
тов тестирования, а также тре-
буемых изменений в продукте, 
мы будем принимать решение о 
внедрении платежных стикеров 
в Сбере в промышленную экс-
плуатацию», — указали в пресс-
службе банка.

В банке «Тинькофф» отмети-
ли, что с декабря 2022 года вы-
дали клиентам свыше 110 тысяч 
платежных стикеров Tinkoff Pay. 
На сегодня с помощью стикеров 
Tinkoff Pay клиенты соверши-
ли уже более 900 тысяч тран-
закций. Тестирование стикеров 
начиналось с участием сотруд-
ников компании и членов их се-
мей, далее было масштабиро-
вано на клиентов. В настоящее 
время банк ежедневно выпус-
кает более 7—8 тысяч стикеров. 
К концу первого полугодия чис-
ло клиентов, оплачивающих по-
купки с использованием пла-
тежного стикера, превысит 1 
млн, прогнозируют в банке. Ра-
нее эксперты скептически оце-

нивали потенциал развития та-
ких стикеров. Вице-президент 
Ассоциации банков России 
Алексей Войлуков говорил, что 
стикеры не заменят владель-
цам айфонов систему бескон-
тактной оплаты ApplePay в пол-
ной мере. По его словам, сти-
кер с NFC просто моделирует 
похожий сценарий оплаты. По 
сути, он заменяет пластиковую 
карточку. В наклейке есть чип, 
где прописываются реквизиты 
вашей карты, и стикер прикле-
ивается на телефон, чтобы не 
носить с собой карту. При этом, 
он  указывал, что этот продукт 
будет востребован, пока людям 
будет удобно им пользоваться.  

1

Львиная доля торговых точек, 
внедривших оплату через СБП, — 
малые и средние предприятия.

— Читайте также: Мошенники 
будут активнее использовать 
технологию оплаты по QR-коду — 
мнение экспертов на сайте 
rg.ru/art/2490335

— Читайте также: Почему так 
важно знать, сколько стоит 
российская нефть
rg.ru/art/2489664

— Читайте также: Профессор 
рассказала, что происходит 
с сердцем при употреблении 
алкоголя 
rg.ru/art/2476668

Информация о включении банка  
в реестр банков – участников  

системы обязательного страхования вкладов
Государственная корпорация «Агентство по страхованию 

вкладов» сообщает о включении с 3 февраля 2023 г. в реестр 
банков – участников системы обязательного страхования 
вкладов следующего банка:

№ 
п/п

Полное  
наименование  

банка

Регистрационный 
номер банка  

по КГРКО

Номер  
по реестру  

банков

Дата  
включения  

банка в реестр 
банков

1

Общество  
с ограниченной 
ответственностью  
«Банк Точка»

3545 1017 03.02.2023
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Ни одна из форм расчетов полностью 
никогда из оборота не вытесняется — 
даже наличные: у каждого своя ниша, 
которая может расти или сокращаться
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БИЗНЕС 

Американская 
компания 
исполнила 
предписание 
ФАС

APPLE 
СДАЛАСЬ
Олег Капранов

Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) требовала 
от Apple исключить из лицен-
зионного соглашения норму, 
позволяющую компании не до-
пускать в App Store приложе-
ние разработчика, даже если 
оно соответствует всем требо-
ваниям и политикам Apple. Так-
же компания должна была вер-
нуть в iOS функционал, необхо-
димый для надлежащей работы 
сторонних приложений роди-
тельского контроля.

Как сообщили в ФАС, в кон-
це 2022 года к ним поступила 
информация от Apple об испол-
нении предписания. В частно-
сти Apple приняла допсоглаше-
ние к лицензионным требова-
ниям, которое исключает при-
менение пункта о недопуске 
приложений для российских 
разработчиков. Изменения 
действуют с 21 октября. Кроме 
того, в очередной версии iOS 15 
Apple добавила в операцион-
ную систему Screen Time API в 
отношении приложений роди-
тельского контроля. ФАС про-
анализировала возможности 
интерфейса и пришла к выводу, 
что, используя данный API, раз-
работчики могут реализовать 
технические возможности, ко-
торые ранее были утрачены. 
А приложения родительско-
го контроля смогут напрямую 
конкурировать со встроенным 
в iOS приложением Screen Time 
(Экранное время).

10 августа 2020 года ФАС 
вынесла решение о том, что 
Apple проводила политику по 
ограничению инструментов 
для разработки приложений 
родительского контроля, в ре-
зультате чего большая часть 
функционала приложений сто-
ронних разработчиков была 
утрачена. Проведение такой 
политики по времени совпало 
с выходом собственного преду-
становленного приложения 
Screen Тime компании. 

СИТУАЦИЯ 

В России резко 
выросло число 
заражений 
COVID-19

ПРОСТУДНЫЙ 
ФРОНТ
Ирина Жандарова

Эпидемия коронавируса снова 
активизируется в России, сооб-
щили в Роспотребнадзоре.

На пятой неделе 2023 года в 
стране зарегистрировали более 
60 тысяч новых случаев зара-
жения этой инфекцией. За неде-
лю показатель заболеваемости 
увеличился на 33%. 

Также число заболевших 
гриппом и ОРВИ в стране пре-
высило 1 млн человек. За неде-
лю заболеваемость выросла на 
11%. Грипп продолжает доми-
нировать среди циркулирую-
щих респираторных вирусов.

В последние 14 дней в Рос-
сии среди заболевших корона-
вирусом преобладают зараже-
ния геновариантами штамма 
«омикрон». В России установ-
лена широкая линейка разно-
видностей штамма «омикрон». 
Доминирующей является ли-
ния ВА.5. Вариант «дельта». 
Этот вариант получил широкое 
распространение во второй по-
ловине 2021 года.

Ранее эксперт Роспотреб-
надзора Камиль Хафизов 
заявил, что подвариант коро-
навируса «кракен» не станет 
доминирующим в России. В то 
же время новые случаи зараже-
ния подвидом омикрон-штам-
ма коронавируса «кракен» вы-
явлены в Коми. Заразившиеся 
обнаружены в Сыктывкаре и 
Ухте. Ранее «кракен» обнару-
живали в Тыве. Первый случай 
заражения «кракеном» был вы-
явлен 12 января в Пензенской 
области.

«Кракен» является более за-
разным в сравнении с другими 
вариантами. Однако его легко 
спутать с ОРВИ и простудны-
ми заболеваниями из-за схоже-
сти симптомов. Определяется 
«кракен» только по результа-
там ПЦР-тестирования. 

Отечественные вирусологи 
работают над новой вакциной. 
Вакцина сможет обеспечить 
защиту от новых штаммов ко-
ронавируса, включая «кра-
кен». 

ТРАНСПОРТ Российские авиакомпании перевезли  
около 100 млн пассажиров даже в условиях санкций

Оттолкнулись 
от земли

Алена Шадрина 

Д
аже при нарушенных 
экономических це-
почках, закрытых 11 
аэропортах за прош-
лый год удалось пере-
везти 95 млн пасса-
жиров, рассказал за-
меститель руководи-
теля Федерального 

агентства воздушного транс-
порта Владимир Потешкин. До-
стижения, сложности и задачи, 
стоящие перед отечественной 
авиаотраслью, обсудили на пло-
щадке форума NAIS-2023, в год 
100-летия гражданской авиа-
ции России. 

На поддержку авиаотрасли 
в 2022 году было выделено 182 
млрд рублей. Это помогло под-
держать отрасль в условиях 
санкций. Сейчас отечественные 
самолеты летают в 22 зарубеж-
ных государства, рассказал По-
тешкин. Перелеты в нашу стра-
ну выполняют 50 иностранных 
перевозчиков. 

Продолжается модерниза-
ция инфраструктуры. К 100-ле-
тию авиаотрасли, которое тра-
диционно отмечается 9 февра-
ля, были запущены аэропор-

ты в Великом Устюге и Новом 
Уренгое. В аэропорту в Великом 
Устюге была удлинена и расши-
рена взлетно-посадочная поло-
са. Длина новой полосы состав-
ляет почти 1800 метров, благо-
даря чему аэропорт теперь мо-
жет принимать как небольшие 
самолеты Як-40 и Ан-2, так и 
среднемагистральные самоле-
ты СRJ-200 (до 50 пассажиров) 
и Sukhoi Superjet 100 (до 90 пас-
сажиров). Отремонтировали 
также пассажирский терминал, 
обновили перрон и установили 
новое навигационное оборудо-
вание. Аэропорт Нового Урен-
гоя накануне 2023 года принял 
первый тестовый рейс. Внешне 
обновленный аэропорт напо-
минает жилище коренных на-
родов Севера — чум. Терминал 
— не просто объект инфраструк-
туры. Местные жители даже со-

вершают сюда ознакомитель-
ные экскурсии. 

Важный вопрос — импорто-
замещение. Новый российский 
среднемагистральный узкофю-
зеляжный пассажирский само-
лет МС-21 не уступает запад-
ным аналогам, говорит предста-
витель Росавиации. Воздушное 
судно признается самым тех-
нологически оснащенным сре-
ди самолетов своего класса. Это 
первый в своем классе самолет 
с крылом из композитных ма-
териалов. МС-21-310 оснащен 
турбовентиляторными двига-
телями ПД-14 отечественного 
производства. 

Еще один самолет россий-
ского производства Sukhoi 
Superjet 100 называют «наде-
ждой отечественной авиации». 
Развитие региональной техни-
ки тоже не отстает. В 2023 году 

будут выпущены четыре двига-
теля для самолета «Ладога».

П р о г р а м м а  п о д д е р ж к и 
авиаперевозчиков продлена 
как минимум до весны 2023 
года. Продолжится субсидиро-
вание 11 временно закрытых 
аэропортов в этом году. Эти 
меры помогут стимулировать 
авиаперевозки. «В прошлом 
году был замечен прирост пас-
сажиропотока на 40%, или 361 
тыс. человек. Загрузка в летние 
месяцы достигала 100%. Тари-
фы варьировались от 2 до 10 ты-

сяч рублей», — поделился заме-
ститель генерального директо-
ра АО «Авиакомпания «Авро-
ра» Олег Емец. Впервые за 30 
лет перевозки по Сахалину до-
стигли 80 тысяч пассажиров. 

Подобный положительный 
эффект отметили и другие авиа-
компании. 

К 100-летию авиаотрасли запущены реконструированные аэропорты в Великом Устюге и Новом Уренгое. На выставке представили модели обновленных аэропортов.

А К Ц Е Н Т

Новый самолет Sukhoi Superjet 100 
с российским авиадвигателем называют 
«надеждой отечественной авиации»

На рынок выходят гражданские 
беспилотники.

— Видео и фото с выставки 
смотрите на сайте
rg.ru/media

Закачали 
обновления

Также она востребо-
вана в Краснодарском 
крае, Свердловской, 

Н о в о с и б и р с к о й ,  Н и ж е го -
родской, Воронежской обла-
стях и Пермском крае. 

С момента запуска про-
граммы ее доля на рынке Моск-
вы и Подмосковья составляла 
2—3%, говорит директор депар-
тамента ипотечного кредито-
вания Est-a-Tet Алексей Нови-
ков. На новых условиях восполь-
зоваться программой сможет 
большее число заемщиков. 
 IT-ипотека — довольно привлека-
тельный, но нишевый продукт, 
считает руководитель направ-
ления разработки продукта 
ГК «А101» Павел Брызгалов. Он 
служит не столько инструмен-
том по поддержке продаж жи-
лья, сколько способом удержать 
перспективных специалистов 
в отечественной IT-индустрии, 
и с этой задачей IT-ипотека 
справляется вполне эффектив-
но. В целом же основной спрос 
ипотечных заемщиков прихо-
дится на ипотеку с господдерж-
кой (70%), а другие продукты, 
включая рыночную, семейную 
и IT-ипотеку, занимают вместе 
30% ипотечных сделок.

У IT-специалистов большей 
популярностью пользуются от-
носительно просторные квар-
тиры, говорит руководитель 
отдела ипотечного кредито-
вания «Главстрой-Недвижи-
мость» Вадим Бутин: половина 
таких заемщиков приобрета-
ет двушки, четверть — однушки 
и столько же — трехкомнатные. 

В Ярославской области в од-
ном из проектов строитель-
ства жилья ипотеку по этой 
программе летом 2022 года 
оформлял каждый пятый поку-
патель, рассказывает коммер-

ческий директор 3-RED Ната-
лия  Нестерова. 

В Красноярске сделки по 
IT-ипотеке единичны, на объек-
тах ГК «МонолитХолдинг» 
рассматривалась лишь одна 
заявка на IT-ипотеку, но заем-
щик не подпадал под требуе-
мые условия, говорит гендирек-
тор компании Гасан Архулаев. 
«Официальный доход IT-спе-
циалистов в Сибирском феде-
ральном округе ниже 120 тыс. 
рублей, что противоречит усло-
виям программы. Высококва-
лифицированные IT-специали-
сты не работают и не покупают 
здесь жилье», — считает Арху-
лаев. 

Большинство IT-специали-
стов работают удаленно, отме-
чает Нестерова. Поэтому у них 
несколько иные требования 
к квартирам. Важны планиров-
ка, тишина, количество комнат, 
требуются окна на север (что-
бы меньше светило солнце, ме-
шающее работе), не важен вид 
из окна, который интересен 
многим другим клиентам. Так-
же айтишники не акцентируют 
внимание на размещении мебе-
ли в квартире — для них это вто-
рично, как и наличие кладовки 
и места для автомобиля.

Обязательное требование 
IT-специалистов к дому — устой-
чивое скоростное интернет-со-
единение, говорит Брызгалов. 
Также семейных айтишников 
интересует социальная инфра-
структура и близость коворкин-
гов, которые позволят работать 
в спокойной обстановке.  
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— Читайте также: юрист 
рассказала об изменениях 
в программе льготной ипотеки
в 2023 году
rg.ru/art/2490636

НАКАЗАНИЕ Предлагается 
повысить минимальные 
штрафы для охотников

Заплатят 
за промахи

Владислав Куликов

В Госдуму внесен проект поправок в КоАП, повыша-
ющий в четыре раза минимальные размеры штра-
фов за нарушение правил охоты. Сейчас — 500 рублей. 
Предлагается сделать 2 тысячи. Также инициатива 
устанавливает минимальный срок лишения права осу-
ществлять охоту — один год.

Документ подго-
товлен Госсоветом 
Республики Татар-
стан. Правитель-
ство России не так 
давно инициативу 
поддержало. Как 
объясняют экспер-
ты, сегодня некото-
рые охотники мо-
гут, например, вый-
ти на промысел без 
лицензии. Решив, 
что дешевле заплатить 500 рублей, и то если поймают, 
чем тратиться на разрешение.

Как рассказали разработчики проекта, госпошлина 
за выдачу разрешения на добычу охотничьих ресурсов 
составляет 650 рублей. А ущерб от незаконной добы-
чи, например утки, достигает 1,8 тысячи рублей. При 
этом штраф за охоту без разрешения чаще всего назна-
чается в пределах 500 рублей.

Наказать за нарушение правил могут, скажем, за 
нахождение в охотничьих угодьях с ружьем без лицен-
зии. Или, если люди приехали на коллективную охоту, 
у них должны быть сигнальные жилеты. Иначе тоже бу-
дет штраф. 

Свели счеты

Дело в том, что главные телефонные мошен-
ники обычно работают в удаленном режиме. 
Они распределяют роли в своей компании, но 

при этом стараются лишний раз не встречаться друг 
с другом. И даже не знакомиться. Чтобы один попав-
шийся проходимец не смог потянуть за собой в тюрьму 
остальных. А на роль курьеров часто выбирают и вовсе 
посторонних людей. Курьеры для них — расходный ма-
териал. Потому что поймать курьера проще всего.

Именно по такой схеме телефонные мошенники ра-
ботали и в этот раз. «Ленинский районный суд Курска 
установил: потерпевшей сообщили по телефону, что 
сын является виновником ДТП. За непривлечение его 
к уголовной ответственности — якобы он сбил пеше-
хода — требуется 800 тыс. рублей», — рассказывают в 
объединенной пресс-службе судебной системы Кур-
ской области. Судя по всему, в ходе переговоров жерт-
ве удалось сбить сумму до 500 тыс. И тут в дело вступи-
ла 19-летняя курьер.

«Согласно от-
веденной роли, де-
вушка-курьер прие-
хала к потерпевшей 
и получила 500 тыс. 
рублей, — продол-
жают в пресс-служ-
бе. — Из них 15 тыс. 
рублей взяла себе, 
а остальные денеж-
ные средства пере-
вела на банковский 
счет неустановлен-
ному лицу».

Таким образом, 
мошенники свое заработали. Теперь их ищут. Но де-
вушка недолго радовалась свалившемуся счастью. На-
грянувшие к ней сыщики быстро объяснили, что сча-
стье не в деньгах. Наоборот, в неправедных деньгах — 
большое несчастье.

На суде гражданка вину признала частично, считая, 
что несет ответственность только за деньги, которые 
оставила себе. Однако суд счел, что курьер должна от-
вечать за всю компанию. Гражданский иск потерпев-
шей удовлетворен. Юристы поясняют: да, строго гово-
ря, сама девушка никого не обманывала. Она только 
работала на обманщиков. Была посредникам. Но отве-
чать ей придется как самой настоящей обманщице. По 
словам правоведов, именно на такие правовые пози-
ции начали ориентироваться судьи.

«Так, при посредничестве, а в текущем случае - по-
собничество, будет считаться в качестве участия в пре-
ступлении, если виновное лицо знало и могло знать о по-
мощи в совершении уголовного преступления, — расска-
зывает член Ассоциации юристов России Мария Спи-
ридонова. — Суд смог установить мотив и наличие вины 
исходя из того, что курьером была взята определенная 
сумма».

По ее словам, крайне важно, что курьеры зачастую 
не знают о товаре и его содержимом. Лишь изредка ку-
рьеры предупреждаются о характеристиках товара для 
обеспечения его сохранности при перевозке. И пото-
му курьеры, решившие подработать на мошенников, 
иногда пытаются делать вид, что ничего не знали. Мол, 
забрать деньги по одному адресу, привезти их на дру-
гой — это обычный заказ. А то, что у передающих были 
встревоженные лица и заплаканные глаза, это якобы 
курьера не касается. Он не психоаналитик.

Плохая новость для преступников: такие отговор-
ки не работают. «Установить наличие вины и участия 
в преступлении достаточно легко, — подчеркивает Ма-
рия Спиридонова. — Поэтому курьерам не стоит ис-
пользовать незаконные схемы и не надо контактиро-
вать с мошенниками ради заработка». 
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Авторы инициативы полагают, что штрафовать охотника-нару-
шителя на сумму менее двух тысяч рублей не имеет смысла.

Курьер планиро-
вала заработать 
15 тыс. рублей, 
но в итоге должна 
заплатить по суду 
800 тыс. рублей

Сегодня нередко 
охотники считают, 
что дешевле 
заплатить штраф, 
чем госпошлину
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— Публикацию комментирует 
Андрей Туманов
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ЧП В Тульской области частично обрушился 
жилой дом 

Беда на улице Химиков

Елена Шулепова, 
«Российская газета», Тула

В 
городе Ефремове в Туль-
ской области рухнула 
часть пятиэтажки на ули-

це Химиков. По данным про-
куратуры области, предвори-
тельная причина обрушения 
— взрыв газа. В результате, со-
общает МЧС, погибли пять че-
ловек, семерых спасатели вы-
тащили из-под завалов. В Ефре-
мовскую районную клиниче-
скую больницу были госпитали-
зированы два человека — муж-
чина и ребенок. Их состояние 
медики оценивают как средней 
тяжести.

Взрыв произошел в 16.45, 
когда люди возвращались с ра-

боты. Как рассказал «РГ» зам-
главы администрации города 
Ефремова Сергей Бобровский, 
эвакуированы были все жиль-
цы дома — 213 человек. Всего в 
доме прописаны 234 человека, 
в том числе 34 ребенка. Органи-
зованы временные пункты раз-
мещения на базе гостиничного 
комплекса «Ефремов» и детско-
го сада № 5 города Ефремова. 
Большинство эвакуированных, 
как показали опросы, решили 
отправиться к родственникам. 
В рухнувшем подъезде прожи-
вал 51 человек.

— Сейчас главная задача — ока-
зать всю необходимую помощь 
пострадавшим. Всех жильцов 
дома поселят в пунктах времен-
ного размещения, где им предо-

ставят питание, теплые вещи, ме-
дико-психологическую помощь. 
Семьям погибших, пострадав-
ших и потерявших жилье будет 
оказана материальная поддерж-
ка, — подчеркнул глава региона 
Алексей Дюмин.

Степень разрушения дома 
предстоит оценить специали-
стам. Предположительно эпи-
центр взрыва был на четвер-
том этаже. Разбор завалов спе-
циалистами МЧС продолжался 
всю ночь. Следственный коми-
тет России возбудил уголовное 
дело. Проверку соблюдения за-
конодательства в сфере ЖКХ на-
чала и прокуратура области.   

В результате взрыва газа пять чело-
век погибли, семерых спасатели 
вытащили из-под завалов. 

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



6 Нацпроекты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
8 февраля 2023
среда № 27 (8972)

Нацпроекты
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПЕРСПЕКТИВЫ Стать  удачным предпринимателем, выиграть конкурс и найти свою любовь

Начни с себя

Ольга Журман, 
Лариса Ионова 

С
т у д е н ч е с к а я 
команда из Южного 
федерального уни-
верситета создает 
систему городско-
го  м о н и то р и н га , 
которая позволит 
предотвращать по-
жары. А студенты 

Дальневосточного федерально-
го университета сделали дрон 
для инспекции нефтегазовых 
месторождений.

Работа эта идет по про-
грамме федерального проекта 
«Платформа университетского 
технологического предприни-
мательства» нацпроекта «Нау-
ка и университеты».

Обычная картина: пожарная 
машина застревает в пробке. 
Капают в никуда драгоценные 
минуты. А дрон долетит в точно 
в рассчитанный срок. Система, 
разработанная в Южном феде-
ральном университете, направ-
ляет дроны к очагам возгора-
ний. С высоты можно заранее 
определить пути подъезда — еще 
одна проблема, мешающая опе-
ративности. Такова суть разра-
ботки Егора Таршинова, студен-
та первого курса магистратуры 
факультета экономики.

Есть уже и технологии, и ле-
тательные аппараты. По сло-
вам разработчика, осталось 
подготовить документацию и 
перейти к планированию и рас-
чету затрат. «Систему с базо-
вым функционалом реально 

внедрить за год», — уверен Егор. 
В дальнейшем, считает он, дрон 
можно модернизировать. Осна-
стить инфракрасной камерой 
с функцией измерения темпе-
ратуры для определения очага 
возгорания. Системой голосо-
вого оповещения. Такие дроны 
пригодятся для контроля неза-
конных свалок или при ДТП. 

Подобные стартапы и разви-
тие студенческого предприни-
мательства во многом опреде-
лят технологический суверени-
тет страны. Благодаря акселера-
ционным программам уже реа-
лизуется 10,5 тысячи вузовских 
стартапов. Среди них — и проек-
ты, которыми занимаются сту-
денты Дальневосточного феде-
рального университета в тех-
нопарке «Русский». Это центр 
координации и поддержки 
технологических разработок. 
Здесь работает стартап-студия.

Ректор университета Борис 
Коробец отметил, что студенты 
чаще разрабатывают проекты 
по направлениям, связанным 
со спецификой региона: биотех-
нологии, Мировой океан, IT. Од-
нако в последнее время особое 

внимание сконцентрировали 
на разработках в сфере отече-
ственного инжиниринга. 

Дальневосточники сделали 
дрон для инспекции нефтегазо-
вых месторождений и промыш-
ленных объектов. В отличие от 
других он сможет заряжать-
ся от беспроводной станции. У 
дрона будет камера и теплови-
зор для выявления утечек и оча-
гов возгорания. Это повысит 
уровень безопасности на пред-
приятиях. «Наш беспилотник 
может быть оснащен датчиком 
для проверки нефтяных танке-
ров и оборудования. Такие дро-
ны в разы сэкономят предприя-
тиям ресурсы», — уверен лидер 
проекта Сарыал Романов.

Студенты-дальневосточни-

ки активно занимаются и под-
водной робототехникой. Не-
давно они одержали победу во 
всероссийском конкурсе «УМ-
НИК». Третьекурсник Политех-
нического института Платон 
Пряженников представил раз-
работку энергоэффективной 
движительной установки для 
необитаемых подводных аппа-
ратов. «При малом потребле-
нии электроэнергии она может 
выдавать наибольшую тягу, — 
поясняет Платон. — Такая разра-
ботка устанавливается, напри-
мер, на автономный необита-
емый подводный аппарат. И 
увеличит дальность действия 
дрона, который сможет выпол-
нять миссии еще большей слож-
ности».

Платон занимается подвод-
ной робототехникой четыре 
года. Со второго курса он рабо-
тает в компании Cashalot. Вме-
сте с коллегами создал аппарат 
для разведки и картирования 
морского дна при поиске про-
мысловых биоресурсов — мор-
ского гребешка, трепангов, кре-
ветки и краба. Аппарат можно 
применять и для поиска подвод-
ных свалок. •

Елена Панова

С
егодня врачу-стомато-
логу в частных клиниках 
Ямала предлагают зар-

плату 350—400 тысяч рублей. 
Одно это показывает, насколь-
ко востребованы специалисты 
в суровом арктическом регио-
не. И не только стоматологи.

В каждой из районных боль-
ниц больше десятка вакансий 
медиков, в которых здесь остро 
нуждаются. Cреднемесячная 
зарплата уже с первых дней ра-
боты — 120—140 тысяч рублей. 

Кто-то скажет, да за такие 
деньги — хоть на край света. Но 
дело не только в ней. Вряд ли, 
говорят в департаменте здра-
воохранения Ямала, она мог-
ла бы сдвинуть с мертвой точ-
ки проблему дефицита медиков 
в регионе с экстремальными 
условиями проживания, если 
бы не специальные программы. 

Они помогают адаптировать-
ся, обжиться медикам на новом 
месте (и не только на Ямале, 
кстати). По программам «Зем-
ский доктор», «Земский фельд-
шер» и «Врачи, нужные Яма-

лу» специалисты получают по 
миллиону рублей при переез-
де. Еще по 500 тысяч дается на 
обустройство и еще столько же — 
через два года работы на Ямале. 
Плюс врач получает с первого 
дня работы все северные над-
бавки. А это 80 процентов к зар-
плате. Эту льготу приняли два 
года назад. До этого молодому 
специалисту нужно было прора-
ботать в округе не меньше трех 
лет, чтобы получать «полярку». 
Все это дает эффект.

Несколько месяцев назад в 
больницу Яр-Сале (районный 
центр на Ямале) приехали два 

молодых специалиста: врач по 
гигиене и эпидемиологии Буян 
Ондар и терапевт Саяна Мон-
гуш. Оба — из Тывы. И уже через 
три месяца... сыграли свадьбу. 
Видимо, настолько тепло при-
нял их суровый Ямал, что они 
решили не откладывать женить-
бу. Поздравлял молодых весь 
коллектив больницы. Буяну и 
Саяне вручили ключи от новой 
квартиры. Лучших условий для 
старта в жизни и не пожелаешь, 
считают молодые врачи. 

За 2022 год благодаря дей-
ствующим мерам поддерж-
ки на Ямал приехали 354 вра-
ча. Из них 46 — узкие специали-
сты и участники регионального 
проекта «Врачи, нужные Яма-
лу». Еще 27 специалистов по-
полнили штат медучреждений в 
сельской местности по програм-
ме «Земский доктор», «Земский 
фельдшер». В этом году по этим 
программам в регионе ждут еще 
65 медработников.

Аналогичная ситуация и в 
других регионах. В конце 2022 
года в Самарской области, 
например, коллектив Тольят-
тинской городской клиниче-

ской больницы № 2 имени В. В. 
Баныкина пополнился шестью 
молодыми докторами наибо-
лее востребованных специаль-
ностей. Дефицит медиков ста-
новится менее острым по всей 
стране. Это одна из задач нац-
проекта «Здравоохранение» — 
привлекать специалистов, что-
бы в конце концов ликвидиро-
вать кадровый дефицит, кото-
рый еще сохраняется. Как раз 
в рамках нацпроекта реали-
зуются  программы «Земский 
доктор» и «Земский фельдшер». 
В них приняли участие уже бо-
лее 51,7 тысячи медработников.

И, конечно, большую роль 
играет и другое направление 
нацпроекта — оснащение боль-
ниц, поликлиник и медцентров 
современным оборудованием.

 Это особенно привлекает мо-
лодых талантливых специали-
стов, за которыми охотятся плат-
ные клиники. Например, уже за-
вершено оснащение и переосна-
щение 538 региональных сосу-
дистых центров и первичных со-
судистых отделений. Здесь вве-
дено в эксплуатацию более 15,2 
тысячи единиц оборудования.  

А К Ц Е Н Т

Студент создал аппарат для разведки 
морского дна при поиске промысловых 
биоресурсов — морского гребешка, 
трепангов, креветки и краба

ОБРАЗОВАНИЕ

КАРЬЕРА ИДЕТ НА ВЗЛЕТ

Алексей Юхтанов

В Ульяновской области создан 
образовательно-производствен-
ный кластер «Профессионали-
тет». В стране их более 70, они 
объединяют более 250 колле-
джей в 43 регионах . Здесь учат-
ся 150 тыс. студентов.

Они освоят востребованные 
профессии в короткие сроки, по-
лучат опыт на производствах и 
станут хорошо оплачиваемыми 
специалистами. Такую задачу 
ставит федеральная программа 
«Профессионалитет». Класте-
ры создают по разных направ-
лений: все зависит, какие про-
фессии нужны в регионе. Бизнес 
вместе с колледжами участвует 
в процессе обучения.

В Ульяновске в программу 
«Профессионалитет» вошли 
авиазавод, филиал ПАО «Ил» — 
Авиастар и Ульяновский авиа-
ционный колледж , где и создан 
образовательно-производствен-
ный кластер «Авиастроение». 
По словам директора колледжа 
Натальи Китаевой, благодаря 
«Профессионалитету» созданы 
новые мастерские и закуплено 
оборудование. Проект позволил 
пересмотреть программы обу-
чения, включить в подготовку 
профессиональные компетен-
ции и сократить сроки подго-
товки с четырех до двух лет. Как 
отметил директор по персоналу 
филиала ПАО «Ил» — Авиастар 
Алексей Чепурных, предприя-
тие планирует увеличить штат в 
2023 году более чем на 1500 че-
ловек.

Анна Шарифулина, замди-
ректора авиаколледжа по учеб-

ной работе, рассказала «РГ», 
что программа дает студентам: 
«Гарантию трудоустройства на 
ведущие предприятия отрасли. 
Оплачиваемые практики на ба-
зах предприятия, трудоустрой-
ство несовершеннолетних. Их 
берут на работу по договору. 
Привлекает и заключение с ра-
ботодателем целевых догово-
ров по этой программе». 

В России в программе «Про-
фессионалитет» участвуют 
уже 200 предприятий различ-
ных отраслей, среди которых 
машиностроение, сельское 
хозяйство, металлургия, же-
лезнодорожный транспорт, 
легкая промышленность, хи-
мическая, атомная, фармацев-
тическая. К сентябрю этого 
года планируют создать кла-
стеры по электротехнической 
отрасли, лесной промышлен-
ности, топливно-энергетиче-
ской, по информационным 
технологиям, радиоэлектро-
нике, строительной отрасли, 
а также водному и наземному 
транспорту. География проек-
та расширится до 55 регионов. 
С учетом новых предприятий 
количество отраслевых парт-
неров «Профессионалитета» 
возрастет до 378. •

БИЗНЕС

МЕД ПОЕДЕТ В ЭМИРАТЫ

Ольга Дмитренко, 
Надежда Столярчук

Учить бизнес работать с кли-
ентами Юлия Романеева из Са-
мары решила, оставив работу 
в международной гостиничной 
сети. А сибирских предприни-
мателей уже учить этому не 
надо.  К ним партнеры приезжа-
ют сами, например, из Объеди-
ненных Арабских Эмиратов.

Объединяет северян и Юлю 
поддержка, которую они по-
лучают по нацпроекту «Малое 
и среднее предприниматель-
ство». «Я прошла обучение на 
бизнес-тренера, защитила ди-
плом и создала игру «Рыцари 
клиентских сердец», ставшую 
бестселлером», — рассказала 
Юлия Романеева. В прошлом 
году она оформила самозаня-
тость, чтобы платить налоги в 
упрощенном порядке. 

Этот статус также позволил 
получать господдержку, в том 
числе и по нацпроекту. В Са-
марской области самозанятым 
предоставляют бесплатную 
услугу «Бизнес-кейс». Юлия 
ею воспользовалась. Специ-
алисты сделали маркетинго-
вый анализ проекта, фото и ви-
деосъемку, видеовизитку. Еще 
они публикуют интервью на 
портале «Мой бизнес 63». Юля 
участвовала в программе «Ма-
ма-предприниматель». Это 
дало возможность упаковать 
ее бизнес-идею в  полноценный 
продукт.

Сегодня у Юлии своя «Шко-
ла лояльности». Здесь разраба-
тывают бизнес-игры и обучают 
сотрудников компаний по тре-
нинговым и игровым програм-
мам. Ее клиентами стали круп-
ные корпорации: РЖД, «Техно-
николь», HeadHunter. Юлия го-
ворит, что получает колоссаль-
ную поддержку от областных 
властей и центра «Мой бизнес». 
И недавно перешла на новый 
уровень — стала индивидуаль-
ным предпринимателем. 

А ремесленники из Красно-
ярского края удивили своими 

изделиями из меха, кожи, кам-
ня, дерева и бересты на выстав-
ке народных художественных 
промыслов «Ладья. Зимняя 
сказка». Участие  в ней сибиря-
ков организовал региональный  
центр «Мой бизнес»: оплатил 
дорогу, бронирование выста-
вочной площади и регистраци-
онный взнос. «Мы участвуем 
в этой выставке второй раз. В 
прошлом году получили пре-
красную обратную связь от по-
купателей, поняли, что спрос 
есть. Поэтому подготовились 
намного лучше и привезли 
много новинок», — рассказа-
ла замдиректора ООО «Руно» 
Ирина Якимцова из села Таяты. 

Она привезла на выстав-
ку развивающие игрушки-
конструкторы из дерева. По 
словам предпринимателя Та-
мары Кармановой, участие в 
проекте дало хорошие прода-
жи, а это, ко всему прочему, 
поддержка коренных народов 
Севера, сохранение их тради-
ций и культуры. 

Выставки и презентации 
центр «Мой бизнес» устраива-
ет регулярно. Недавно в край 
приезжали представители ком-
мерческих структур из Объеди-
ненных Арабских Эмиратов. 
На Ближнем Востоке интерес 
к продукции России как ни-
когда высок. Предприятия края 
представили свою продукцию: 
таежный мед, арахисовую па-
сту, шоколад, муку, яблочные 
чипсы, варенье из кедровых 
шишек и многое другое.

Арабские бизнесмены уже 
готовы заключить контракты 
на несколько миллиардов руб-
лей. Осталось решить вопросы 
логистики и каким способом 
будут платить за сибирский 
товар. Об этом рассказали в 
региональной сети центров 
«Мой бизнес», где в рамках 
нацпроектов «Малое и сред-
нее предпринимательство» и 
«Международная кооперация 
и экспорт» проводят встре-
чи с иностранными делегаци-
ями.  

ВЫБОР

САМ СЕБЕ БИЗНЕС

Светлана Цыганкова

В России статус самозанято-
го оценивается как самая по-
пулярная форма трудоустрой-
ства. Таких 6,5 миллиона чело-
век. Среди них и Татьяна Васи-
льева из карельского города Ко-
стомукши. Она художник, деко-
ратор, дизайнер.

Занимается графикой и 
живописью, создает логоти-
пы, принты, иллюстрации для 
открыток и постеров, предметы 
декора, сувениры, украшения. 

— Я больше восьми лет от-
работала как индивидуальный 
предприниматель, — рассказы-
вает Татьяна. — Но год назад ста-
ла самозанятой.

—  Почему? Например, герои-
ня другой нашей публикации —  
Юлия Романеева из Самары — 
наоборот, из самозанятой пере-
шла в «индивидуалы». 

—  Меня в новом статусе при-
влек простой налоговый ре-
жим. И здесь более понятны 
инструменты, есть приложение 
«Мой бизнес» для самозаня-
тых, быстрая оплата налогов, 
простая отчетность. А еще воз-
можность работать как с физ-
лицами, так и с организациями. 

В портфолио художника Та-
тьяны Васильевой много проек-
тов в родном городе. Напри-
мер, конференц-зал, туристи-
ческий комплекс, семейное 
кафе, детский развлекатель-
ный комплекс. Недавно в музы-
кальной школе открылся му-
зей-комната «Сотканный из 
нот», посвященный творчеству 

известного карельского компо-
зитора Геннадия Вавилова. В 
Костомукше есть невероятно 
уютное стильное арт-кафе. Это 
тоже дизайн-проект Татьяны. 

А в прошлом году ее пригла-
сили рисовать цифровые де-
корации для анимированных 
проекций, которые украси-
ли стены Эрмитажного театра 
Санкт-Петербурга и дополнили 
классические декорации к по-
становке балета «Щелкунчик».  
Художник развивает ремеслен-
ное дело, у нее две мастерские, 
одна из которых — столярная. 

«Так что в нынешней рабо-
те меня вполне устраивает ста-
тус самозанятой», — отмечает 
Татьяна Васильева. Как и 42% 
россиян, которые тоже его вы-
брали (по данным совместного 
исследования компании «Кон-
соль Pro» и Аналитического 
центра НАФИ). Это направле-
ние развивается в рамках нац-
проекта «Малое и среднее пред-
принимательство». 

Одни из самых популярных 
финансовых инструментов, ко-
торыми пользуются самозаня-
тые, — микрозаймы на базе го-
сударственных микрофинан-
совых организаций, гарантии и 
поручительства региональных 
гарантийных организаций. По-
следний инструмент позволя-
ет получить до 70% покрытие 
как по льготному займу, так и 
по обычным кредитам. Само-
занятым также выдают гранты 
по соцконтракту. По этой про-
грамме на старте можно полу-
чить до 250 тысяч рублей.  

КОНКУРС

РАСКРЫТЬ СЕКРЕТ БАТАРЕЙКИ

Татьяна Леонтьева

Всероссийская онлайн-олим-
пиада по экологии и окружаю-
щему миру завершится только 
27 февраля. Так что у школьни-
ков с первого по девятый клас-
сы есть время принять участие 
в интеллектуальном соревнова-
нии. Этот конкурс — для них.

Чтобы дети могли прове-
рить свои знания о природе и 
понять, как сильно здоровье 
окружающего мира зависит от 
поведения и привычек каждого 
из нас. Весь февраль в поддерж-
ку олимпиады в российских 
регионах будут проходить эко-
логические уроки Российского 
экологического общества.

Три из девяти заданий олим-
пиады связаны с задачами нац-
проекта «Экология». Это по-
может рассказать детям, как 
сохранить биоразнообразие, 
сортировать отходы, вести ле-
совосстановление, предотвра-
щать лесные пожары. И понять, 
какая непоправимая беда мо-
жет случиться, если этого не 
делать. Например, задание «Ба-
тарейка». Почему ее нельзя 
бросать в обычный контейнер? 
Узнаете в процессе олимпиады. 

«Каждый участник попробу-
ет себя в роли путешественни-

ка, эколога-детектива, строи-
теля городов, космического ис-
следователя и даже супергероя, 
— рассказал гендиректор он-
лайн-платформы Учи.ру Илья 
Паршин. — Вживаясь в разные 
роли, ребенок найдет ответ 
на важный вопрос: какие дей-
ствия нужно предпринимать 
ежедневно, чтобы не навредить 
окружающей нас среде».  

Олимпиаду уже третий год 
организуют АНО «Националь-
ные приоритеты» и образова-
тельная платформа Учи.ру при 
поддержке Минприроды Рос-
сии. Для участия в конкурсе 
достаточно иметь компьютер 
или планшет с современным 
браузером и выходом в Интер-
нет. К онлайн-олимпиаде мож-
но присоединиться на сайте 
https://ecomir.uchi.ru/.  

Нацпроект «Экология», на-
помним, реализуется с 2019 
года по инициативе президента 
России. В него входят девять фе-
деральных проектов: «Чистая 
страна», «Сохранение лесов», 
«Сохранение уникальных вод-
ных объектов», «Оздоровле-
ние Волги», «Сохранение озера 
Байкал», «Сохранение биологи-
ческого разнообразия и разви-
тие экологического туризма», 
«Чистый воздух» и другие. •

Студенты Ульяновского авиационного колледжа могут пройти ускоренное 
обучение, практику на предприятии и найти там хорошую работу. 

У Юлии Романеевой в Самаре работает «Школа лояльности», в которой раз-
рабатывают бизнес-игры и обучают с их помощью сотрудников компаний.
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УНИВЕРСИТЕТЫ

ДРОНЫ ВЫЛЕТАЮТ ИЗ СТАРТАП-СТУДИЙ 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

СВАДЬБА НА «ТЕПЛОМ» ЯМАЛЕ
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1,8
ТЫСЯЧИ ЧЕЛОВЕК 

участвуют в системе непре-

рывного образования медра-

ботников. В том числе 

с использованием 

онлайн-технологий

КОММЕНТАРИЙ

Станислав Труфанов, директор проектного офиса 
Южного федерального университета:
— Новые акселерационные программы базируются на экспертизе и 

партнерских связях, которые мы развивали предыдущие годы. 10 про-

центов выпускников создали свой бизнес — это неплохой показатель.

Приобретенные умения, предпринимательский подход участники про-

граммы применяют и работая по найму — в этом случае повышается их 

ценность как сотрудников. 

Новый закон

С 1 января этого года вступил в 

силу закон, который дает право на 

инвестиционный налоговый вычет 

компаниям, поддерживающим об-

разовательные организации, в том 

числе колледжи и техникумы.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

НАУКА

ЛОГИКА ЗЕМЛИ ОСТАЕТСЯ ЗАГАДКОЙ

Юрий Медведев 

С
ильное землетрясение 
в Турции вызвало настоя-
щую волну гипотез и вер-

сий. Скажем, что оно стало при-
чиной подземного толчка на Ку-
рилах магнитудой 5,3 и самого 
сильного за последние 40 лет 
землетрясения в штате Нью- 
Йорк магнитудой 3,8. «Утвер-
ждение, что сейсмический удар 
в одном месте стал триггером 
для другого, никак статистиче-
ски не доказано, — сказал кор-
респонденту «РГ» доктор фи-
зико-математических наук, 
завлабораторией геодинами-
ки Института теории прогноза 
землетрясений РАН Александр 
Горшков. — Более того, тектони-
ческие структуры, где в Турции 
произошел подземный толчок, 
совершенно не связаны с Кури-
лами, а тем более с США. Так что 

совпадение этих событий — про-
стая случайность». 

Насколько наука продвину-
лась в предсказании землетря-
сений? По словам Горшкова, 
в свое время ученые были уве-
рены, что они смогут понять ло-
гику подземных ударов. И в 60—
70-х годах прошлого века в мире 
начался бум исследований, 
большие деньги были вложены 
в создание специальных поли-
гонов. Однако задача оказалось 
сложнее, чем предполагали. На-
дежной методики прогноза со-
здать так и не удалось. Но уче-
ные продолжают свои попытки. 

— В нашем институте мы 
прогнозируем землетрясения 
исходя из картины самих под-
земных ударов, — говорит Алек-
сандр Горшков. — Для этого ана-
лизируем текущую сейсмич-
ность, выделяем в этом потоке 
аномалии и на этой основе дела-

ем прогнозы на 5—7 лет, что в та-
ком-то регионе с такой-то веро-
ятностью произойдет землетря-
сение магнитудой 8 и выше. 

Ученые до сих пор не знают 
всех деталей физических про-
цессов, связанных с землетря-
сениями. Правда, есть  масса 
предвестников, например, из-
менения в ионосфере, выбросы 
радона, изменение уровня грун-
товых вод, странное поведение 
животных и т.д. И, конечно, фор-
шоки — умеренные землетря-
сения, которые предшествуют 
сильному. 

— Да, список предвестников 
большой, но ни один не гаран-
тирует однозначного результа-
та, — говорит Горшков. — Ска-
жем, вы видите рост концентра-
ции радона в колодцах, вроде 
надо бить тревогу, переселять 
людей, но ничего не происхо-
дит. А через какое-то время 

опять рост радона, но на этот 
раз — сильнейший толчок. Кто 
на такой зыбкой основе решит-
ся выселять сотни тысяч людей? 
Аналогичная картина и с фор-
шоками, которые составляют 
всего 5—10 процентов из обще-
го числа землетрясений. Стати-
стика показывает, что они часто 
порождают ложные предупре-
ждения. 

Популярно ссылаться на по-
ведение животных, которые 
якобы перед землетрясением 
проявляют непонятное беспо-
койство, так как ощущают не-
привычные вибрации или реа-
гируют на инфразвуковые ко-
лебания. Действительно, такие 
примеры известны, например, 
при Крымских землетрясени-
ях 1927 года и перед Ашхабад-
ским землетрясением, но перед 
землетрясениями в Спитаке и в 
Нефтегорске ничего аномаль-

ного в поведении животных за-
мечено не было.

— Известен единственный 
научно задокументированный 
прогноз на основе предвестни-
ка, который в 1975 году сдела-
ли в Китае, — говорит Горшков. — 
Ученые заметили, что сильно 
изменился уровень грунтовых 
вод, и предсказали землетрясе-
ние. Люди несколько недель по 
ночам уходили из домов. И дей-
ствительно, толчок произошел, 
жертв практически не было. 
На этот раз повезло, ведь пред-
вестник мог и не сработать, 
как бывало в подавляющем 
большинстве случаев. Как гово-
рится, стечение обстоятельств. 
Но, повторяю, пока наука мо-
жет предсказать вероятность 
землетрясения на 5—7 лет, но 
бессильна дать кратковремен-
ный прогноз на месяц, а тем бо-
лее день.  

СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ 
сообщила о ликвидации 
ячейки террористов 
в Москве и Красноярске

Вербовали 
боевиков

Иван Егоров

ФСБ во взаимодействии с подразделениями МВД 
в Москве и Красноярске обезвредили ячейку запрещен-
ной в РФ международной террористической организа-
ции «Катиба Таухид валь-Джихад». 

Как сообщили корреспонденту «РГ» в Центре обще-
ственных связей ФСБ России, задержаны четыре участ-
ника «КТД» из числа ее главарей и рядовых участников. 
Сама террористическая организация была запрещена 
в России решением Московского окружного военного 
суда в 2019 году. На 
кадрах оперативно-
го видео показано 
задержание подо-
зреваемых в съем-
ных квартирах. 
В одной из комнат 
сотрудникам при-
шлось выбивать 
дверь и будить «ус-
нувших» пособни-
ков террористов.

По данным ЦОС 
ФСБ, члены ячейки 
занимались вербов-
кой и переправкой 
рекрутов в зоны бое-
вых действий в Сирии. Кроме того, они собирали деньги 
для международных террористов и призывали к совер-
шению терактов.

Во время обысков у них были обнаружены пропаган-
дистские видеоматериалы «КТД», а также средства свя-
зи, электронные носители информации и банковские 
карты, использовавшиеся для финансирования терро-
ристов из «ИГИЛ» (запрещенная в РФ террористическая 
организация). Как отметили в ФСБ, возбуждено уголов-
ное дело, продолжаются оперативно-разыскные меро-
приятия и следственные действия.

Ранее в конце декабря в ФСБ сообщили о ликвида-
ции на Урале и Северном Кавказе не просто ячейки, а на-
стоящего террористического сообщества организации 
«ИГИЛ». 

По данным ЦОС, с декабря 2021 года по декабрь 
2022 года в Дагестане, Чеченской Республике, Тюмен-
ской области и ХМАО были задержаны и арестованы 
11 граждан России, в том числе главарь сообщества. Еще 
8 участников, которые сейчас воюют на стороне терро-
ристов в Сирии, объявлены в международный розыск. 

По данным российской спецслужбы, члены сообще-
ства по заданию эмиссаров террористов занимались 
переправкой боевиков из России на территории Сирии 
и Украины для ведения боевых действий против Воору-
женных сил РФ, а также финансированием междуна-
родных террористов. Российские спецслужбы уже не 
раз отмечали наметившуюся тенденцию «миграции» 
террористов, воюющих в Сирии, на территорию Украи-
ны и обратно и активного взаимодействия террористов 
из «ИГИЛ» с украинскими неонацистами.  

Часть многоэтажек в турецком Искендеруне полностью разрушена из-за катастрофического землетрясения. Над городом поднимается черный дым из-за масштабного пожара в местном порту.

Наметилась тен-
денция «миграции» 
международных 
террористов,
воюющих в Сирии, 
на Украину 
и обратно

КОММЕНТАРИИ

ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЕ БУДЕТ СТОИТЬ ТУРЦИИ 1% ВВП

Ш
окирующее землетря-
сение в Турции может 
иметь довольно се-

рьезные последствия для эко-
номики страны, считают экс-
перты. Но перемены затронут 
и мировую экономику. 

Общий объем ВВП Тур-
ции составляет около 750—
800 млрд долларов, поэтому 
ущерб в 25 млрд долларов для 
этой страны представляет зна-
чимую величину, говорит про-
фессор кафедры Государствен-
ное и муниципальное управле-
ние Финансового университета 
при правительстве РФ, д.э.н. Ни-
кита Попадюк. Но возведение 
вновь разрушенных зданий мо-
жет оказаться существенно до-
роже предварительной оценки 
ущерба. 

Доля Турции в мировом ВВП 
составляет около 2%, а в миро-
вом экспорте — 1%. Для самой 
Турции это серьезная пробле-
ма, которая может стоить ей 
около 1% экономического ро-
ста, добавляет доцент кафедры 
интегрированных коммуни-
каций Института обществен-
ных наук РАНХиГС Николай 
Кульбака.

В любом случае Турции по-
требуется существенная по-
мощь от мирового сообщества. 
Однако геополитические сооб-
ражения стран так называемо-
го коллективного Запада, в том 
числе по оказанию «помощи» 
Украине, будут ограничивать 
его помощь Турции, считает 
Попадюк. «С точки зрения дол-
госрочного эффекта необходи-

мость возрождения и восста-
новления разрушенных горо-
дов подтолкнет правительства 
Турции и Сирии определяться 
с поиском более надежной ва-
лютно-технической зоны, чем 
долларовая, и здесь ожидает-
ся ориентация Турции на Евра-
зийский союз», — говорит экс-
перт. 

По мнению специалистов, 
обрушение домов в Турции 
может быть связано с потерей 
зданиями необходимой сей-
смоустойчивости, что проис-
ходит под воздействием при-
родных условий. Должна ра-
ботать система контроля за 
состоянием домов в сейсмиче-
ских регионах, отмечает про-
фессор ЦНИИП Минстроя Рос-
сии Владимир Гурьев. В Турции 
экономят на безопасности, что 
уже не раз проявлялось, счита-
ет эксперт общественного со-
вета при минстрое Илья Поно-
марев. На фотографиях и видео 
видны и здания практически 
без разрушений. Зданиями- 

убийцами стали те, которые 
были спроектированы без уче-
та сейсмической опасности, 
указывает президент коорди-
национного совета Ассоциа-
ции «Инженерные изыскания 
в строительстве» Михаил Бо-
гданов.

Тем временем Минэконом-
развития России рекомендо-
вало туристам не посещать по-
страдавшие от землетрясения 
районы Турции. 

По данным представителей 
туриндустрии, землетрясение 
не затронуло российских тури-
стов, на рынке нет аннулиро-
ваний туров в Турцию. Сейчас 
там находятся не менее 45 тыс. 
человек, но россияне отдыха-
ют в основном либо в Стамбу-
ле, либо в Анталье, в постра-
давших регионах их нет, от-
метил вице-президент Рос-
сийского союза туриндустрии 
Дмитрий Горин.  

Подготовили
Евгений Гайва,
Ирина Жандарова,
Марина Трубилина

Такие предложения 
стран ЕС и НАТО адре-
сованы Турции. Осо-

бого желания помочь Сирии, 
разоренной гражданской вой-
ной, «демократический Запад», 
ранее наложивший санкции 
на президента Башара Асада, 
не выразил. Сирийцы со своей 
стороны искренне благодарят 
в соцсетях российских военных 
за оказанную помощь по разбо-
ру завалов.

Тем временем все больше 
специалистов и представи-
телей общественности ставят 
перед властями вопросы о том, 
можно ли было избежать тако-
го большого количества жертв 
и почему не сработали систе-
мы аварийного предупрежде-
ния о стихийном бедствии. Си-
туацию сравнивают с сейсмо-
опасной Японией, где принят 
масштабный комплекс мер по 
предупреждению землетрясе-
ний. Доходило до того, что турки 
узнавали от родных и знакомых 
о начавшихся подземных толч-
ках по мобильным телефонам, 
благодаря чему, хоть и налегке, 
смогли выскочить из домов, ко-
торые через несколько минут 
обрушились на их глазах.

Эксперты обращают внима-
ние на то, что в погоне за при-
былью девелоперы с одобрения 
местных надзорных органов на-
спех штамповали многоэтажки, 
экономя на безопасности и сей-
смоустойчивости конструкций. 
Из-за этого при первом же силь-
ном землетрясении некоторые 
здания сложились как карточ-
ные домики. Наблюдатели обра-
тили внимание на то, что в по-
страдавших провинциях Тур-
ции множество обветшалых 
зданий из бетона старого типа 
не были рассчитаны на такие 
подземные толчки. «Тяжело на-
блюдать, как разворачивается 
эта трагедия, тем более что мы 
давно знаем о том, как плохо по-
строены здания в регионе, — на-
писал в статье на своем сайте во 
вторник эксперт Геологической 
службы США Дэвид Уолд. — Зем-
летрясение такого масштаба мо-
жет нанести ущерб в любой точ-
ке мира, но многие сооружения 
в этом регионе особенно уяз-
вимы».

Землетрясение в Турции 
привело к геологическому сдви-
гу, в результате которого лито-
сферные плиты переместились 
на три метра, заявил итальян-
ский ученый Дольони. По оцен-
кам экспертов, три тектони-
ческие плиты — Анатолийская, 
Аравийская и Африканская, ак-
тивно взаимодействуют друг 
с другом в регионе, где произо-
шли землетрясения, и в бли-
жайшее время в нем ожидают-
ся новые подземные толчки. Во 
всем мире сейчас обсуждают 
сообщение сейсмолога из Ни-
дерландов Фрэнка Хугербитса, 
который предупреждал о земле-
трясении в Турции еще 3 февра-
ля. «Рано или поздно в этом 
регионе (Южно-Центральная 
Турция, Иордания, Сирия, Ли-
ван) произойдет землетрясе-
ние приблизительно с магни-
тудой 7,5», — написал ученый. 
Увы, пусть и несколько туман-
ное, предостережение заметили 
только после землетрясения.  
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В ловушке под обломками

1

Крупный турецкий порт Искендерун в Средиземноморье, где обвалились контейнеры, горит уже несколько дней.
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Турции потребуется существенная
поддержка мирового сообщества. 
Геополитические соображения стран 
Запада будут ограничивать их помощь ПРОЕКТ 

Предложено расширить 
список инстанций, 
имеющих доступ 
к счетам чиновников 

У начальника 
проверят родню

Владислав Куликов

В Госдуму внесен законопроект, детально прописыва-
ющий, кто имеет право в рамках антикоррупционных 
проверок запрашивать информацию о счетах чинов-
ников. 

Список инстанций, получающих доступ к банковской 
тайне, расширяется. Более того, антикоррупционные 
запросы будут направляться и в базу данных ЗАГС, что-
бы получить список родни гражданина начальника. Ведь 
он может кого-то скрывать — например, каких-нибудь 
внезапно разбогатевших внебрачных детей.

Законопроект 
внесло в Госдуму 
правительство стра-
ны. Сейчас иници-
атива направлена 
в рассылку для сбо-
ра отзывов.

Как известно, 
финансовая жизнь 
чиновника должна 
быть максималь-
но прозрачна. Госу-
дарственные мужи 
регулярно сдают декларации о доходах, рассказывают 
о своем имуществе. Отчитываются о том, что есть за ду-
шой, также их жены и несовершеннолетние дети. Анти-
коррупционные проверки нужны для того, чтобы у чи-
новников не появились неизвестно откуда особняки, 
люксовые автомобили, сверкающие бриллианты. 

При этом некоторые люди из тех, кому тяжело жить 
на одну зарплату, подчас ищут разные лазейки. Перепи-
сывают коттеджи на родных или не сообщают о каких-то 
своих «посторонних» детях.  У иного чиновника могут 
быть дети от разных жен, и не о всех из них он рассказы-
вает коллегам. Однако в системе ЗАГС все отцы зафик-
сированы. 

Поэтому антикоррупционные подразделения бу-
дут уточнять актуальный список родни чиновника. 
И, конечно, особое внимание будет уделяться внезап-
но разбогатевшим детям — как несовершеннолетним, 
так и взрослым. Также предлагается установить обязан-
ность налоговых органов предоставлять информацию 
о банковских счетах в ответ на запросы, направляемые 
им в ходе антикоррупционных проверок. Иными слова-
ми, проверять чиновника будут и через налоговую служ-
бу. Эксперты напоминают, что в прошлом году глава го-
сударства подписал указ о создании Государственной 
информационной системы в области противодействия 
коррупции «Посейдон». Она упоминается и в данном 
законопроекте.  Как рассказывают специалисты, систе-
ма объединяет в себе все существующие нынче цифро-
вые базы данных ведомств, чтобы легко и быстро можно 
было изучать жизнь любого чиновника.

Сейчас ведется активная работа над техническим 
развитием данной системы. 

Органы ЗАГС будут 
обязаны отвечать 
на запросы по 
чиновникам в рам-
ках  проверок
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КОНФЛИКТ В парламенте Франции развернулась борьба вокруг
пенсионной реформы

В шлепанцах — на Гималаи
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Ф
ранцузы в третий раз с 
середины января про-
водят массовую заба-

стовку против пенсионной ре-
формы, которую им навязыва-
ют нынешние власти. 19 янва-
ря, по данным местного МВД, 
на улицы и площади городов 
вышел миллион человек. Через 
полторы недели их уже было 
миллион триста тысяч и в два 
раза больше, по подсчетам ор-
ганизаторов общенациональ-
ной протестной акции, а это все 
ведущие профцентры страны. 
По многочисленным оценкам 
стачечников, и в этот вторник 
манифестантов было не мень-
ше. Помимо манифестаций, 
прокатившихся по многим го-
родам, с утра был заблокиро-
ван порт Гавра, а половина ра-
бочих энергетических компа-
ний приостановили отгрузку 
топлива с НПЗ на бензоколон-
ки. Нарушено железнодорож-
ное сообщение как на линиях 
скоростных экспрессов TGV, 
так и электричек во всех регио-
нах. Несколько десятков стан-
ций парижского метро закры-
ты, а движение поездов резко 
сокращено.

Вот в таких напряженных 
условиях сейчас проходят ба-

талии в Национальном собра-
нии, нижней палате француз-
ского парламента, где должен 
быть рассмотрен законопроект, 
предусматривающий повыше-
ние пенсионного возраста на 
два года. И начались они весьма 
необычно. Депутаты левой пар-
тии «Неподчинившаяся Фран-
ция», решив с ходу поставить 

крест на законе, всколыхнув-
шем страну, предложили вооб-
ще отказаться от его рассмот-
рения, короче — отправить в му-
сорную корзину, и выдвинули 
этот вопрос на голосование. По-
лучи инициатива большинство 
в стенах Бурбонского дворца — и 
в стране воцарился бы социаль-
ный мир.

Ан нет. За это предложение 
проголосовали 243 депутата, а 
против — 292. Хотя и отклонили, 
но вот что примечательно. По-
мимо левых, а это «неподчинив-
шиеся» сторонники Жан-Лю-
ка Меланшона, социалисты, 

«зеленые», коммунисты (у них 
вместе 150 мест в парламенте), 
демарш поддержали многие из 
фракции правого «Националь-
ного объединения» Марин Ле 
Пен, в которой насчитывается 
89 депутатов. То есть лепенов-
цы смогли переступить через 
давнюю вражду с левыми с тем, 
чтобы «прокатить» непопуляр-
ную реформу.

Сможет ли правительство 
устоять перед непрекращаю-
щимися народными выступле-
ниями? На словах, к примеру, 
премьер Элизабет Борн заяв-
ляет о решимости довести ре-
форму до завершения. Хотя, 
скорее всего, придется пойти 
на некоторые уступки, чтобы 
и без того взрывоопасная си-
туация не дошла до точки кипе-
ния. Так, на страницах воскрес-
ной газеты Journal du Dimanche 
Борн допустила, что для тех 
французов, кто начал трудо-
вую деятельность в возрасте с 
20 до 21 года, пенсионный воз-
раст увеличится на один год, а 
не на два, как прописано в зако-
нопроекте. Что касается парла-
ментских дебатов, по сути, они 
только начинаются, Так что 
возможны сюрпризы. Как при-
знался один из деятелей пар-
тии власти, «проталкивать эту 
реформу — что в шлепанцах вз-
бираться на Гималаи». 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Москва 
и Тегеран будут 
сотрудничать 
в медиасфере

ХОРОШИЕ 
НОВОСТИ
Юрий Когалов, 
«Российская газета», Тегеран

Представители Министерства 
цифрового развития, связи и 
массовых коммуникаций РФ 
и Министерства культуры и 
исламской ориентации Ира-
на договорились углублять 
взаимодействие в медиасфе-
ре. Об этом шла речь по время 
четвертого заседания россий-
ско-иранского комитета по со-
трудничеству в этой области, 
которое прошло в Тегеране, а 
также в ходе переговоров гла-
вы российской делегации, зам-
министра и председателя рос-
сийской части комитета Бэл-
лы Черкесовой с министром 
культуры и исламской ориен-
тации Ирана Мохаммадом Мех-
ди Эсмаили. Стороны подпи-
сали меморандум о взаимопо-
нимании между ведомствами 
двух стран по сотрудничеству 
в области массовых коммуни-
каций.

Как рассказала в беседе с 
«РГ» глава российской делега-
ции, «это большая удача, что 
удалось провести перегово-
ры с Эсмаили, одним из самых 
уважаемых министров в Ира-
не». «Встреча, на мой взгляд, 
прошла конструктивно, мы 
нащупали какие-то практиче-
ские идеи по совместной реа-
лизации проектов», — отмети-
ла Черкесова. Она обратила 
внимание, что Россия и Иран 
находятся в схожей ситуации, 
западные СМИ не дают нам вы-
сказать свою точку зрения, за-
глушают наш голос, освещая 
события в нужном им клю-
че, не стесняясь использовать 
фейки. Аналогичное мнение в 
ходе заседания комитета вы-

сказал замминистра культу-
ры и исламской ориентации 
Ирана Фаршад Мехдипур. По 
его словам, необходимо оста-
новить пропагандистскую ата-
ку западных СМИ, а добиться 
этого можно только при помо-
щи сотрудничества, уровень 
которого он считает пока недо-
статочным. «Чем активнее мы 
будем взаимодействовать в ме-
диасфере, чем более открыты-
ми будем по отношению друг к 
другу, тем больше у нас шансов 
разрушить навязанные стерео-
типы про наши страны, кото-
рые зачастую имеют мало об-
щего с реальностью», — указала 
Черкесова. «Наша общая за-
дача сделать так, чтобы голос 
России стал слышен в Иране, в 
голос Ирана услышали в Рос-
сии, а также чтобы о нас знали 
и за пределами наших стран. 
Чем больше будет совместных 
проектов в медиасфере, тем 
легче и эффективнее мы это 
сможем сделать», — добавила 
глава российской делегации.

«Мы долго шли к подписа-
нию меморандума, рассчиты-
ваю, что в обозримом будущем 
мы получим уже практические 
результаты», — отметила Черке-
сова. Именно о переходе к прак-
тическим шагам речь шла во 
время заседания комитета. 
Представители российских и 
иранских СМИ отметили готов-
ность развивать сотрудниче-
ство по разным направления-
ми, проводить мастер-классы 
для молодых журналистов, об-
мениваться новостной инфор-
мацией и архивными данными, 
создавать совместный контент, 
привлекать экспертов для об-
суждения насущных проблем, 
помогать в определении сюже-
тов, наиболее заинтересовав-
ших аудиторию. «Встреча дала 
необходимый импульс, я ви-
дела в глазах представителей 
иранской стороны заинтере-
сованность в реализации сов-
местных проектов, которые 
предлагали члены российской 
делегации. Было видно, что они 
оценили представительный со-
став делегации, в которую во-
шли представители ведущих 
медиахолдингов, информа-
гентств, изданий РФ, компаний, 
занимающихся технологиче-
ским обеспечением медийной 
отрасли», — отметила Черкесо-
ва. Встреча после долгого пере-
рыва вновь прошла в очном ре-
жиме. «Живое общение всегда 
помогает достигать лучших ре-
зультатов», — подчеркнула гла-
ва российской делегации. 

ДИПЛОМАТИЯ Япония не отказывается от планов заключить 
мирный договор с Россией, но только на своих условиях

На чужой каравай 

Александр Ленин

О
фициальный Токио 
п о - п р е ж н е м у  н а 
словах настроен на 
заключение мирно-
го договора с Рос-
сией.  Как утвер-
ждал на пресс-кон-
ференции министр 
иностранных дел 

Японии Ёсимаса Хаяси, в этом 
плане во внешнеполитическом 
курсе восточноазиатского госу-
дарства никаких изменений не 
произошло. И это несмотря на 
полномасштабное подключение 
японцев к санкционному давле-
нию коллективного Запада на 
Москву, а также на их активное 
участие в поддержке киевского 
режима.

Все логические противоре-
чия исчезают, когда понима-
ешь, что Япония подразумева-
ет под мирным договором с на-
шей страной. В Токио никогда 
не отказывались и, очевидно, 
не откажутся от притязаний на 
Южные Курилы. В связи с этим 
за формулировкой заключе-
ния мирного договора скрыва-
ется упрямое и ничем не обос-
нованное юридически желание 
японского государства продол-
жить требовать от Москвы воз-
вращения себе четырех рос-
сийских островов, которые, как 
неоднократно подчеркивали на 
Смоленской площади, перешли 
к нашей стране на совершенно 
законных основаниях по итогам 
Второй мировой войны.

Пожалуй, за всю историю 
существования этой проблемы 

только бывший премьер Японии 
Синдзо Абэ осмелился отойти от  
традиционной японской форму-
лы и попытался нащупать взаи-
моприемлемые развязки, кото-
рые отвечали бы не только ин-
тересам Токио, но и Москвы. 
Хотя делал он это в совершенно 
иной геополитической обста-
новке. Но даже тогда японско-
му политику было крайне труд-
но преодолевать сопротивле-
ние внутренних политических 
элит, которые зачастую стави-
ли ему палки в колеса, и лавиро-
вать, уходя из-под непрекраща-
ющегося прессинга и присталь-
ного внимания США. Абэ неу-
станно разъяснял то одному, то 
другому хозяину Белого дома, 
что стабильность в российско- 
японских отношениях положи-
тельно скажется на безопасно-
сти в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе (АТР) в целом, и вопре-
ки всем преградам сохранял 
курс на укрепление связей с 
Москвой.

Сегодня японским прави-
тельством руководит премьер 
Фумио Кисида, который почти 
пять лет занимал должность ми-
нистра иностранных дел в ка-

бинете Абэ. Этот политик хоро-
шо осведомлен о различных ню-
ансах двусторонних контактов 
между Токио и Москвой и впол-
не сознательно идет на отход от 
тех постулатов, которые были 
сгенерированы при его патроне 
при выстраивании курса на рос-

сийском направлении. По всей 
видимости, Кисида искренне 
не верит в возможность добро-
соседских отношений с нашей 
страной и всецело ориентиру-
ется на Вашингтон, от которого 
в японской политике и вправду 
зависит чересчур много.

В связи с этим возникает за-
кономерный вопрос, а насколь-
ко в таких обстоятельствах 
необходимо России продолжать 
переговоры с Японией по вопро-
су заключения мирного догово-
ра. Напомню, что это зачастую 
изнурительный и неэффектив-
ный процесс, который и в луч-
шие годы не привел хоть к како-
му-то позитивному результату. В 
Токио и раньше не шли на ком-

промиссы, настаивали на подпи-
сании документа фактически на 
своих, абсолютно невыгодных 
для Москвы условиях. Пожалуй, 
в нынешний период, когда по 
многим вопросам наша страна 
стала, наконец, расставлять ак-
центы, можно было бы и здесь 
окончательно перестать подпи-
тывать пустыми надеждами сво-
его восточноазиатского соседа.  
Тем более в русском языке на 
этот счет есть описывающая си-
туацию пословица: «На чужой 
каравай рот не разевай». 

В 2017 году Россия разрешала 
японцам ездить без виз на Курилы 
(на фото — японское кладбище 
в Южно-Курильске). Но в Токио 
жест доброй воли не оценили. 

А К Ц Е Н Т

Кисида искренне не верит 
в возможность добрососедских 
отношений с нашей страной 
и всецело ориентируется на Вашингтон

О переходе 
к практическим 
шагам речь шла 
во время 
заседания 
комитета

Противники пенсионной реформы 
во Франции советуют властям 
их услышать.

ЯЗЫК О ГЕНДЕР 
СЛОМАЛИ
Василий Федорцев

Такие обороты как «граждане и гражданки», «мини-
стры и министерки» или «солдаты и солдатки» в СМИ 
и официальных текстах в Германии давно уже стали 
почти обязательной нормой. А появившееся во време-
на правления Ангелы Меркель слово «канцлерин», что 
можно перевести как «канцлерка», даже успело полу-
чить всемирную известность. Но сами немецкие гра-
ждане находят все эти выражения и новообразованные 
слова не слишком удачными. Согласно результатам 
соцопроса, проведенного телерадиоканалом WDR, бо-
лее половины немцев негативно относятся к подобным 
гендерно-нейтральным формулировкам и доля таких 
недовольных заметно выросла по сравнению с 2020 го-
дом. При этом подчеркивание гендерного равенства в 
языке важным считают только 36 процентов опрошен-
ных, для остальных же эта тема не имеет особого зна-
чения. По крайней мере до тех пор, пока она не начи-
нает затрагивать их лично. Наибольшее раздражение 
у жителей Германии вызывает объединение слов жен-
ского и мужского рода в одно. В письменной речи это 
выглядит примерно следующим образом — «гражда-
нин*ки», в устной же вместо звездочки делается пауза. 
Для подавляющего большинства немцев, даже некото-
рых сторонников гендерного равенства, это уже пере-
бор и настоящее издевательство над языком.

Накопившееся за годы такой языковой практики 
недовольство начинает выливаться в активные дей-
ствия. В Гамбурге, например, начался сбор подписей 
за то, чтобы полностью запретить использование ген-
дерно-нейтральных выражений в административных 
учреждениях, образовании и политике. В Университе-
те Галле профессор политологии Юрген Плён запре-
тил использовать на своих занятиях «гендерно-идео-
логические» выражения и разрешает студентам гово-
рить только на литературном немецком. Отец одного 
из учеников берлинской школы подал в суд на руко-
водство учебного заведения с тем же требованием — 
запретить гендерно-нейтральные выражения на заня-
тиях. «Я хочу, чтобы моего ребенка в школе учили нор-
мальному правописанию», — обосновал он свой иск. 

Анонс шоколадки с ножками от сверчков оказался шуткой. 
Но еда с насекомыми уже пошла в европейские массы.

СВЕРЧКОВ СТЕРЛИ 
В ПОРОШОК
Нива Миракян, «Российская газета», Рим

С 24 января Еврокомиссия официально разрешила ис-
пользовать в продовольствии порошок из домашних 
сверчков и мучных червей. «Зеленым светом» Брюс-
селя решила немедленно воспользоваться известная 
пекарня из Турина Tellia, в которой испекли первый в 
Италии хлеб с использованием сверчковой муки. Ре-
цептом «инновационного» продукта поделился ее раз-
работчик и основатель пекарни 31-летний Энрико 
Мурдокко. Для приготовления понадобятся: мука типа 
1, немного цельнозерновой муки, а также немного по-
рошка из сверчков. Выпекать хлеб нужно час при тем-
пературе 180 °С. Судя по реакции пекаря, результата-
ми он весьма удовлетворен.

«Мы довольны корочкой и сочетанием вкусов. 
Хлеб пахнет лесным орехом. В нем также содержится 
много белка, и он хорошо сбалансирован», — проком-
ментировал Мурдокко, отметив, что перед тем, как на-
чать массовое производство, будут непременно про-
тестированы другие мучные смеси. Несмотря на уве-
рения Энрико Мурдокко, обещавшего выпекать хлеб 
из сверчковой муки отдельно от других хлебобулоч-
ных изделий, крупнейшая сельхозассоциация Италии 
Кольдиретти выразила сомнения по поводу целесооб-
разности подобной операции. В частности, эксперты 
ассоциации предупредили о том, что новый продукт 
имеет все шансы спровоцировать аллергию у европей-
цев, не привыкших поглощать буханки на базе сверч-
ков. Первые тесты показали, что подобные нетради-
ционные продукты категорически запрещены людям, 
страдающим аллергией на моллюсков. Ожидается, 
что «новоиспеченный» хлеб поступит в продажу уже в 
марте. За килограмм экзотического каравая итальян-
цам придется выложить 25 евро. 

ПРАЗДНИК ПОШЕЛ 
ПОД НОЖ
Анна Белорусцева

Премьер Дании Метте Фредериксен в попытке попол-
нить оборонный бюджет королевства предложила от-
менить государственный религиозный праздник под 
названием Великий день молитвы. Власти полагают, 
что, заставив в этот день датчан работать, они увели-
чат налоговые поступления в казну и тем самым по-
могут стране достичь желанного показателя расходов 
на оборону по стандартам НАТО. По подсчетам прави-
тельства, ликвидация Великого дня молитвы принесет 
значительную часть из 650 миллионов долларов, необ-
ходимых для «профпригодности» в альянсе.

Эти инициативы пришлись датчанам не по душе, и 
они вышли на мирный протест в Копенгагене. Манифе-
стация проходила под руководством крупных профсо-
юзов. Около полумиллиона неравнодушных граждан 
подписали петицию против произвола властей. Прези-
дент датской ассоциации духовенства Пернилла Виг-
со Багге посетовала на то, что, расправившись с одним 
праздником, правительство примется и за другие.

Великий день молитвы традиционно выпадает на 
четвертую пятницу после Пасхи. Вместе с датчанами 
его отмечают на Фарерских островах и в Гренландии. 
Фестиваль зародился более трех столетий назад и 
объединил сразу несколько небольших религиозных 
праздников. Традиционно в этот день запрещалось ра-
ботать, играть в азартные игры, путешествовать и пре-
даваться иному «мирскому тщеславию». Накануне ве-
чером закрывались все торговые точки и бары, дабы 
уберечь граждан от соблазна нарушить пост и явиться 
на праздничную службу в нетрезвом состоянии. Одна-
ко из былых традиций сохранилась лишь одна — поеда-
ние традиционных пшеничных булочек. 

В МИРЕ
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Компетентно

Дмитрий Стрельцов, 
заведующий кафедрой востоковедения 
МГИМО (У) МИД России, 
доктор исторических наук, профессор:
Япония подтвердила свою приверженность линии 

на заключение мирного договора с Россией. И в 

этом нет ничего удивительного. Эта линия не подвер-

жена политической конъюнктуре и составляет фак-

тически базис японской позиции по проблеме отно-

шений с Россией. Наоборот, было бы странно, если 

бы  Япония вдруг отказалась от этой линии. В этом 

случае Токио пришлось бы искать какой-то другой 

план, какую-то другую концепцию, которая сейчас 

не просматривается. Мое личное мнение заключает-

ся в том, что мирный договор с Японией нужен Рос-

сии. Его отсутствие наносит ущерб нашим отноше-

ниям. Но я неоднократно говорил, что это должен 

быть не мирный договор в значении договора об 

итогах Второй мировой войны, а договор о мире, 

дружбе и добрососедстве, подобный тому, что име-

ется в отношениях Японии с Китаем. Это был бы до-

говор, который заложил юридическую основу в 

наши отношения, придал бы им динамизм на дли-

тельную перспективу. Россия, конечно, заинтересо-

вана в дружеских и добрососедских отношениях с 

Японией. У нас есть множество точек соприкосно-

вения в сферах экономики, политики и безопасно-

сти. Наработаны гуманитарные, научные и культур-

ные связи. И в общем-то такой договор послужил бы 

интересам обеих стран. Конечно, в нынешней ситуа-

ции говорить о том, что договор будет заключен в 

ближайшее время, нереалистично. Япония отнесена 

к числу недружественных государств. Но я думаю, 

что ситуация рано или поздно изменится и нам не 

стоит сжигать мосты. В этом смысле ухудшение от-

ношений с Японией не отвечает нашим интересам. 

Не следует, например, исключать перспективу за-

ключения мирного договора из повестки дня. И пол-

ное прекращение диалога с Японией по этому во-

просу мне кажется не совсем правильным. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

IPHONE НЕ В КАССУ
Apple опубликовала свежий квар-

тальный отчет, где зафиксировала 

13% падение прибыли и 5% снижение 

выручки по сравнению с аналогич-

ным периодом прошлого года. Это 

первое падение выручки за три с по-

ловиной года. Больше всего на фи-

нансовых итогах квартала сказались 

неважные продажи новых iPhone. 

Доходы от их реализации упали с 

71,63 до 65,76 млрд долларов по 

сравнению с тем же периодом годом 

ранее. iPhone 14 действительно ра-

зочаровали пользователей? Финан-

совый год для Apple и ряда амери-

канских компаний начинается с 1 ок-

тября предыдущего календарного 

года. И первый его квартал, куда вхо-

дит «жирный» подарочный рождест-

венско-новогодний цикл, интересен 

тем, что именно его итоги становят-

ся первым индикатором успешно-

сти/неуспешности новых моделей 

iPhone, старт продаж которых обыч-

но приходится на конец сентября — 

начало октября. О том, что именно 

iPhone 14, iPhone 14 Plus, iPhone 14 

Pro и iPhone 14 Pro Max покупалась 

не очень хорошо, говорит зафикси-

рованное в отчете снижение прибы-

ли (падение выручки намного мень-

ше, всего 5,5%). Новые iPhone — са-

мая высокомаржинальная катего-

рия товаров Apple, и именно они 

приносят максимальную прибыль 

компании.

В самой Apple «перевели стрелки» 

на власти Китая, которые ввели ка-

рантин на китайском заводе Foxconn 

по производству iPhone. Карантин, 

по утверждению менеджмента 

Apple, сломал график поставок но-

вых смартфонов в период горячих 

предрождественских продаж. Бо-

лее того, после нескольких таких 

историй, а во время эпидемии 

COVID-19 местные власти вводили 

их неоднократно, руководство Apple 

приняло решение «не складывать 

все яйца в одну корзину» и перене-

сти часть производства на заводы 

Foxconn в Индии.

Глава сервисного центра Fixed.one 

Дмитрий Дружбин и российский тех-

ноблогер Wylsacom (Валентин Пету-

хов) также считают, что перебои с от-

грузками новых iPhone, особенно 

популярных моделей iPhone 14 Рro и 

iPhone 14 Рro Мax, в ноябре действи-

тельно оказали большое влияние на 

продажи и, соответственно, финан-

совые показатели первого квартала 

Apple. Однако многие уверены, что 

имели место и маркетинговые прос-

четы Apple.

«Мне кажется, что одной из причин 

стала странная политика Apple в от-

ношении iPhone 14 и iPhone 14 Plus. 

Впервые за всю историю создания 

iPhone все новые модели не получи-

ли обновления процессора (новый 

Apple A16 Bionic достался только 

iPhone 14 Pro и iPhone 14 Pro Max). 

То есть, по сути, была перевыпуще-

на прошлогодняя модель с неболь-

шими улучшениями. При этом в про-

даже были оставлены iPhone 13, 

iPhone 12. Соответственно, многие 

пользователи решили, что космети-

ческие улучшения для них не очень 

важны, и купили более дешевые 

старые модели», — считает 

Wylsacom.

А по мнению главного редактора 

Ferra.ru Евгения Харитонова, причин 

снижения продаж новых iPhone не-

сколько, но лишь одна из них касает-

ся его потребительских качеств, точ-

нее, маркетингового просчета.

«В Apple предполагали, что покупа-

тели заждались младшей модифика-

ции iPhone с большим дисплеем. 

iPhone 14 Plus должен был стать бес-

тселлером и, возможно, стать ос-

новным «просто iPhone» в следую-

щем поколении. А на деле оказа-

лось, что покупатели смартфонов 

Apple думают иначе, и продажи рас-

пределились между «айфонами под-

ешевле», среди которых модели 13-

го поколения, которые почти не от-

личаются по характеристикам от 

iPhone 14 Plus, и теми, кто уверен, 

что «полноценный iPhone» — это 

только iPhone Pro. Они покупали 

iPhone 14 Pro, а также 14 Pro Max, но 

таких было меньшинство», — гово-

рит Харитонов.  

ДОСТУП К ДОМУ
Более 70% многоквартирных домов 

в России подключены максимум к 

двум провайдерам. Причиной счита-

ются ограничения, которые выстав-

ляют управляющие компании. Ком-

промисс между интересами интер-

нет-провайдеров и жителей попыта-

лись найти в Госдуме. На парламент-

ских слушаниях обсудили законо-

проекты о доступе операторов свя-

зи в жилые дома.

В Госдуме существует уже три зако-

нопроекта о взаимоотношениях жи-

телей и провайдеров. Последняя 

версия предполагает бесплатный 

вход провайдера в дом, если хотя бы 

один житель хочет заключить с ним 

договор. Отменяется необходи-

мость принятия такого решения на 

общем собрании жителей. В ФАС со-

общили «РГ», что поддерживают за-

конопроект, как «гарантирующий 

баланс интересов».

Сейчас услуги домашнего интернета 

в стране оказывают 4800 операто-

ров, заявил глава Минцифры России 

Максут Шадаев. Позиция министер-

ства — у жителей должен быть макси-

мальный выбор, не меньше трех опе-

раторов должны быть доступны в ка-

ждом доме. Потому что чем больше 

операторов, тем ниже цена. Пока же 

в каждом пятом доме работает толь-

ко один оператор, в половине домов 

— два, добавил он. 

Ныне действующая процедура до-

ступа провайдеров в дома — нере-

альна, отметил он. Сейчас предпола-

гается, что две трети собственников 

должны согласиться с тем, что опе-

ратор войдет в дом. Тогда как, по дан-

ным ВЦИОМ, только 26% собствен-

ников принимают участие в общих 

собраниях. В большинстве случаев 

операторы попадают в дома без ре-

шения собственников, это некая се-

рая зона, отметил министр.

По словам главы «Ростелекома» Ми-

хаила Осеевского, проблема касает-

ся новостроек и недавно построен-

ных жилых домов, где недвижимо-

стью управляют структуры, связан-

ные с крупными девелоперами. При 

этом аппетиты управляющих компа-

ний иногда превосходят любые ожи-

дания, а отношение к жильцам у этих 

компаний, как к своей вотчине. 

Между тем против предлагаемых ре-

шений выступают представители 

жилищной сферы. Они настаивают, 

что решения о том, кого пускать к 

своему общему имуществу, должны 

принимать именно собственники, 

поэтому нельзя отменять обсужде-

ние этих вопросов на общих собра-

ниях.  Кроме того, провайдеры долж-

ны возмещать затраты на ремонт 

подъездов после прокладки своих 

сетей. Пока, прокладывая кабели, 

они нередко сверлят стены подъе-

зда, повреждают кровлю зданий. 

Или же связки проводов просто 

«гирляндами» висят на стенах.

Председатель Комитета Госдумы по 

строительству и ЖКХ Сергей Пахо-

мов отметил, что цифровизация важ-

на как для жителей, так и собственно 

для сферы ЖКУ. «Перед нами сегод-

ня стоит одна задача — максимально 

упростить процедуру доступа про-

вайдеров в дома, сделать техниче-

скую часть максимально простой и 

понятной. Исключить возможность 

малейшего манипулирования на 

этом рынке. То есть обеспечить про-

зрачность», — отметил он. Комитет 

предложил обязать правительство 

установить единые четкие правила 

размещения оборудования провай-

деров в домах. Там должно быть де-

тально прописано, что конкретно и 

как устанавливается, вплоть до того, 

кто потом приводит подъезд в поря-

док. Контролировать это смогут 

Госжилинспекция и прокуратура. С 

этим согласны и провайдеры: «Тех-

нические требования размещения 

операторского оборудования в доме 

должны быть четко и прозрачно ре-

гламентированы, обслуживание се-

тей связи и расходы на их работу 

(электроэнергию) должны оставать-

ся на стороне операторов», — сооб-

щили «РГ» в МТС.

Оснований для взимания управляю-

щими компаниями платы с операто-

ров связи нет, полагают в АНО «Циф-

ровая экономика». «Управляющие 

компании не обслуживают оборудо-

вание связи. В реальности они огра-

ничиваются выдачей ключей от тех-

нических помещений, где располо-

жено это оборудование», — сообщи-

ли там «РГ».

Сам вход провайдера в дом должен 

быть бесплатным и не зависеть от 

позиции УК или совета дома, если 

хоть один житель заключил или го-

тов заключить с ним договор, счита-

ет Пахомов. Чтобы это произошло, 

жители на общем собрании должны 

принять разовое решение о том, что 

они не против передать полномочия 

по взаимодействию с операторами 

управляющей организации или со-

вету дома. Простым большинством 

голосов от пришедших на общее со-

брание, подчеркнул председатель 

комитета. «Считаем возможным обя-

зать провести в течение 3—6 меся-

цев со дня вступления закона в силу 

общие собрания во всех многоквар-

тирных домах, где предложить соб-

ственникам открыть вход в свои 

дома провайдерам. Формулировку 

конкретную мы предложим. Естест-

венно, отсчет этого срока пойдет по-

сле выхода утвержденных прави-

тельством правил размещения», — 

говорит Пахомов.

При этом должен ли провайдер пла-

тить за использование общего иму-

щества — тоже будет решать общее 

собрание, отметил Пахомов.  По его 

словам, на днях правительство вне-

сло в Госдуму законопроект о разме-

щении оборудования провайдеров в 

государственных и муниципальных 

учреждениях и там оплата за исполь-

зование имущества есть. 

НЕОБЯЗАТЕЛЬНАЯ НОВИНКА

Обычно новинку ждешь, потому что 

хочется либо поразиться чему-то, 

либо получить какие-то новые ранее 

отсутствовавшие возможности, 

либо что-то еще. С новым MacBook 

Air M2 все немного не так, все дело в 

том, что линейка Air изначально заду-

мывалась как нечто вроде печатной 

машинки с выходом в интернет. И се-

годня даже Air 2013 года с этой зада-

чей более чем справляется. Без-

условно, были еще и «ретиновые» Air 

для тех, кто не мог пользоваться но-

утбуком с обычным экраном. Но это 

было совершенно конкретное улуч-

шение, не влиявшее на выполнение 

основных задач.

И вот MacBook Air M2 (2022), прие-

хавший к нам по параллельному им-

порту  — главное внешнее его отли-

чие от M1 заключается в новой геоме-

трии корпуса, которая стала гораздо 

больше напоминать привычный 

MacBook Pro. Отказ от фирменной 

«эйровской» формы «зубила» обес-

печил единую толщину корпуса — 1,13 

см. Плюсом  стало то, что лицевая 

кромка не так резко впивается в жи-

вот, когда работаешь лежа.  Air был 

легким, а теперь стал еще легче. 

Правда, всего на 50 г, и эта разница 

заметна только в презентации. 

Нельзя не сказать о новом цвете 

Midnight — он выглядит очень круто. 

Но с точки зрения использования 

классический серебристый цвет был 

гораздо практичнее. Следы от жир-

ных пальцев будут преследовать вас 

все время. Кроме того, нанесение 

краски кажется не слишком надеж-

ным и на портах сразу же появляют-

ся микроцарапинки. 

Из других новаций: тачпэд стал чуть 

шире, а диагональ экрана увеличи-

лась с 13,3 до 13,6 дюйма. Разница ка-

жется формальной. Заметна она, 

только если поставить два ноутбука 

рядом. Немного увеличена яркость 

экрана — до 500 нит против 400 у 

MacBook Air M1. Но сказать, что этот 

дисплей радикально лучше или 

прежний был чем-то хуже — никак 

нельзя. Качество изображения от-

личное: разрешение — 2К, плотность 

пикселей — 224 PPI. Частоту 120 Гц 

оставили для MacBook Pro, но ска-

зать, что это как-то обедняет Air, не-

возможно.

Главная аппаратная новация  — это 

переход от процессора Apple M1 к 

M2. Заявленный прирост произво-

дительности порядка 15—17% трудно 

назвать чем-то сумасшедшим, ради 

чего необходимо покупать новый 

ноутбук. Не позволяет общая конфи-

гурация и расширить возможности 

до уровня MacBook Pro. Тут как ми-

нимум нет активного охлаждения.  

Монтировать тяжелое видео или ра-

ботать с графикой лучше всего на 

чем-то другом. В моем MacBook Air 

M2 установлены 512 ГБ постоянной 

памяти, реализованные двумя 

NAND-чипами по 256 ГБ. То есть по-

прежнему пользователям доступны 

легкие офисные задачи с выходом в 

интернет.

Вместо двух стереодинамиков уста-

новлено целых четыре с поддер-

жкой пространственного звучания и 

Dolby Atmos. И это, наверное, глав-

ное сущностное улучшение. Трудно 

объяснить, как в Apple сумели обой-

ти физику, но в очень тонкий корпус 

они смогли засунуть действительно 

отличный звук. Пожалуй, лучший в 

истории MacBook Air. 

А еще модернизирована камера 

FaceTime — теперь она FullHD вместо 

HD. Картинка стала лучше, но это по-

прежнему камера FaceTime. 

Одна из самых ожидаемых лично 

мной новаций — это возврат к разъе-

му MagSafe. На мой взгляд, это одна 

из лучших фишек Apple для ноутбу-

ков в принципе. Потому что невоз-

можно даже посчитать, скольким но-

утбукам этот разъем спас жизнь. Хо-

рошая новость еще и в том, что два 

порта USB-C на правой грани при 

этом сохранились, и теперь оба мож-

но использовать для подключения 

периферии. 

Кроме того, модернизирован и ка-

бель: теперь он, как во всех топовых 

продуктах Apple последних поколе-

ний, выполнен в плетеной оболочке, 

которая препятствует скручиванию, 

а еще заметно более прочная. Мы та-

кой кабель видели не так давно в 

Apple Watch Ultra. Отмечу, кстати, 

что старый MagSafe немного уже, 

буквально на пару мм, но это избав-

ляет нас от возможности его исполь-

зования со старыми Air и наоборот. 

Модернизирован и блок питания. 

Мы получили гибрид с двумя порта-

ми USB-C, в один из которых встав-

ляется кабель с MagSafe, а в другой 

можно воткнуть что-то еще. Вот 

только мощность его — всего 35 Вт, 

так что на два гаджета с большой ба-

тареей его очевидно не хватает — 

оба будут заряжаться крайне мед-

ленно и грустно. 

Что же до автономности, то новый 

MacBook Air M2 выдерживает вось-

мичасовой рабочий день при посто-

янном использовании. То есть для 

длительного перелета или поездки — 

то, что надо. 

Что в итоге?

Если сейчас у вас есть MacBook Air 

на M1, то смотреть в сторону M2 нет 

никакого смысла, и это обновление 

можно смело пропускать. Если вы-

бирать между M1 и M2, то, опять же, с 

точки зрения стоимости выгоднее 

взять M1: денег сэкономите, а эф-

фект будет почти такой же. Но если 

бюджет на ноутбук предусмотрен и 

он свыше 100 тысяч рублей, то 

MacBook Air M2 — это хороший вы-

бор, который создаст задел на бли-

жайшие 3—5 лет точно, а если пове-

зет, то и на все десять, как это прои-

зошло с MacBook Air 2013 года.  Бла-

годарим интернет-магазин BigGeek.

ru за предоставленную на обзор но-

винку.  

УЯЗВИМОСТЬ В КАДРЕ
Камеры видеонаблюдения справед-

ливо считаются одним из ключевых 

элементов безопасности во всех 

странах с развитым IT и телекомму-

никационным сектором. Однако в 

отличие от профессионалов в обла-

сти информационной и физической 

безопасности, не все понимают, что 

камера наблюдения в некоторых 

случаях может нести угрозу безопа-

сности, имуществу и частной жизни.

В большинстве случаев люди ис-

пользуют камеры для того, чтобы за-

щитить свое имущество и обеспе-

чить безопасность. Их ставят в подъ-

ездах, на лестничных площадках, во 

дворах, на стоянках для наблюдения 

за припаркованным автомобилем. 

Немало камер расположено в квар-

тирах и домах. Они используются, 

чтобы видеть маленького ребенка в 

соседней комнате, для наблюдения 

за домашними животными и для мно-

жества других сценариев. Во всех 

этих случаях требуются камеры с до-

ступом в интернет. Часть таких ка-

мер — это обычные публичные каме-

ры, установленные в общественных 

местах, в парках, на парковках, в ме-

стах отдыха. Они позволяют оценить 

их загруженность, посмотреть на 

трафик на определенной улице.

Однако в публичном доступе по все-

му миру находятся и десятки, если не 

сотни тысяч камер, совершенно не 

предназначенных для того, чтобы пе-

редаваемое ими видео находилось в 

публичном пространстве.

Большая часть этих камер выпущена 

в двухтысячных и десятых годах. Тог-

да многие производители не прида-

вали большое значение безопасно-

сти, вдобавок к большинству таких 

камер перестали выходить обновле-

ния программного обеспечения, в 

том числе касающиеся безопасно-

сти. В свою очередь хакеры давно 

взломали ПО этих камер и выложили 

в открытый доступ алгоритмы под-

ключения к ним.

Вторая причина выгрузки незашиф-

рованного видеопотока в интернет — 

ошибки в настройке IP-камер. При-

чем эта проблема касается и совре-

менных устройств.

Специальные поисковые системы, 

такие как Shodan, или иное ПО, кото-

рое доступно не только в даркнете, 

позволяют найти и получить изобра-

жение с огромного количества по-

добных камер. Это можно проделать 

не будучи хакером, а имея лишь ба-

зовые знания в области ИТ. А вос-

пользоваться сайтами вроде 

Insecam, где уже собраны камеры с 

открытым доступом, может вообще 

кто угодно. После многочисленных 

жалоб с Insecam убрали видеопото-

ки из домов и квартир, но это не зна-

чит, что эти камеры прекратили свою 

работу. Их трансляции по-прежнему 

доступны любому, кто их обнаружит.

«Злоумышленник может получить 

доступ к камере из-за уязвимостей, 

которые не закрываются производи-

телями вследствие короткого срока 

поддержки продукта. Вместо этого 

выпускаются новые версии камер, 

которые позиционируются как бо-

лее безопасные», — говорит Николай 

Чурсин, аналитик группы анализа уг-

роз ИБ, Positive Technologies.

Также, по его мнению, еще одной 

причиной появления дыр в защите 

становится неправильная настрой-

ка камер. В результате у злоумыш-

ленников появляются возможности 

получить доступ к камере без аутен-

тификации или со стандартными 

учетными данными (часть пользова-

телей не меняет заводские логины/

пароли вроде admin/12345).

Ущерб, который могут принести ка-

меры с открытым доступом, осо-

бенно размещенные внутри квар-

тир и домов, трудно переоценить. 

Как минимум такие камеры — это 

грубое вторжение в личную жизнь 

человека.

Владимир Дащенко, эксперт 

Kaspersky ICS CERT, обращает вни-

мание еще на одну опасность, кото-

рую несет незащищенная камера: 

«Она дает злоумышленникам воз-

можность не только получить доступ 

к видео- и аудиотрансляциям, но и 

развить атаку на внутреннюю (до-

машнюю) сеть, используя камеру как 

полноценный компьютер». Что озна-

чает, что с помощью подобной каме-

ры можно атаковать и взломать ваш 

компьютер или смартфон, подклю-

ченный к той же Wi-Fi-сети, что и ка-

мера.

По мнению Дащенко, доля плохо за-

щищенных устройств по-прежнему 

велика, и при обнаружении уязвимо-

сти атакующий способен быстро 

найти огромное количество уязви-

мых устройств через маршрутизато-

ры и другие поисковые системы. 

И это касается и старых, и современ-

ных камер.

Частично помогает снять проблему 

использование Wi-Fi-видеокамер, 

интегрированных в облачные серви-

сы видеонаблюдения. Как правило, 

такие вендоры — это крупные компа-

нии, которые дорожат своей репута-

цией, тщательно разрабатывают ПО 

для управления камерами и регуляр-

но его обновляют.

«При использовании камер, интегри-

рованных в облачные сервисы виде-

онаблюдения, производится автома-

тическое обновление систем, что 

уменьшает вероятность успешной 

эксплуатации уязвимостей. В этом 

случае нет непосредственного до-

ступа к камере, так как доступ к ви-

део осуществляется через облако. 

Однако облачные сервисы также 

подвержены атакам, и в случае 

успешной атаки злоумышленник мо-

жет получить доступ ко множеству 

камер», — считает Николай Чурсин.

Владимир Дащенко отметил, что 

в рамках одного из исследований 

Kaspersky ICS CERT удалось через 

одно такое устройство, используя 

цепочку уязвимостей и заявленный 

функционал, получить доступ ко все-

му облаку камер.

 Тем не менее большинство экспер-

тов в области кибербезопасности 

согласны с тем, что облачные каме-

ры видеонаблюдения с простыми и 

понятными настройками и «защитой 

от дурака» для обычных пользовате-

лей — более безопасный вариант, 

чем самостоятельная настройка IP-

камеры и домашнего Wi-Fi-роутера. 

Отметим, что домашние «не облач-

ные» IP-камеры по-прежнему поль-

зуются большой популярностью, так 

как они заметно дешевле облачных. 

В них отсутствует ежегодная облач-

ная подписка за использование об-

лачных ресурсов и меньше наценка 

за «бренд». 

БИЗНЕС ПРОЕКТ ГАДЖЕТЫ БЕЗОПАСНОСТЬ

Apple ошиблась в ожиданиях пользователей и не смогла чем-либо удивить.

Управляющие компании фактически продают жильцов провайдерам.

Устаревшие камеры не защищают видеопоток от злоумышленников.

MacBook Air M2  не стал прорывом для Apple.

ТЕХНОЛОГИИ Чат-боты показали, как за несколько месяцев 
можно уничтожить целый ряд профессий 

Зависли в чате
Американское интернет-издание 

BuzzFeed сократило около 180 со-

трудников — это 12% от общего числа 

персонала. Их работу теперь будет 

выполнять искусственный интел-

лект — чат-бот ChatGPT. Эксперты 

считают, что конец 2022 — начало 

2023 года оказались во многом пере-

ломными в осознании возможно-

стей, которые появляются при ис-

пользовании нейросетей.  

Нейросеть будет давать письменные 

ответы на запросы пользователей. 

Кроме того, компания в ближайшее 

время планирует увеличить присут-

ствие искусственного интеллекта, 

который, как считает гендиректор 

Джон Перетти, положительно ска-

жется на творческом процессе и кон-

тенте, пишет The Telegraph.

Однако нововведение BuzzFeed — не 

первый случай в мировой практике. 

Так, например, в Bloomberg автомати-

зированные технологии создают око-

ло трети всего контента, что помогает 

новостному агентству успешно кон-

курировать с Reuters. Также в новост-

ном портале Microsoft искусствен-

ный интеллект заменяет часть редак-

ции, а в The Associated Press «роботы» 

ведут спортивные трансляции. 

То, что ChatGPT не является разовой 

историей подтвердили и в Google, 

спешно анонсировав своего чат-бо-

та Bard AI.  По заявлениям компании, 

Bard сможет легко «объяснить девя-

тилетнему ребенку суть научных от-

крытий» или быстро узнать о лучших 

нападающих в футболе. Кроме того, 

Bard сможет сопоставлять факты, 

используя большие данные.  Там  уже 

испели познакомиться с возможно-

стями ChatGPT, когда сотрудники 

привели на собеседование на пози-

цию старшего инженера с окладом 

183 тыс. долларов в год нейросеть на 

базе ChatGPT. Виртуальный сотруд-

ник с успехом прошел интервью.  

Нейросети вытесняют людские ре-

сурсы и в маркетинге.  Яркий при-

мер — американская компания 

Codeword, которая занимается мар-

кетингом IT-решений, на место ста-

жеров поставила двух цифровых со-

трудников, созданных на основе 

искусственного интеллекта. Они бу-

дут генерировать редакторский кон-

тент, заниматься графическим ди-

зайном, проводить исследования и 

даже делиться своим опытом с пер-

соналом. По словам главы группы 

редакторов Терренса Дойла, техно-

логия оптимизирует работу, по-

скольку сотрудники не будут терять 

время на передачу задач стажерам.

Замена реальных людей на искусст-

венный интеллект происходит и на 

рынке электроники. Компания 

Foxconn, являющаяся главным про-

изводственным партнером Apple, 

уволила 60 тысяч сотрудников, а на 

их место поставила роботов.

Вместе с тем директор Школы циф-

ровой экономики Дальневосточно-

го федерального университета Илья 

Мирин считает, что искусственный 

интеллект никогда полностью не за-

менит живого человека. По его мне-

нию, роботы не настолько управляе-

мы, как люди, а потому повсемест-

ной роботизации не стоит ждать. 

Другой точки зрения придерживает-

ся Александр Табернакулов из «Ян-

декса». Он полагает, что в первую 

очередь роботизированные систе-

мы заменят тех, кто занимается ру-

тинным физическим трудом. «Робо-

ты выгоднее, потому что не зависят 

от денег, форс-мажоров и сезонно-

сти», — отмечает эксперт. 

А К Ц Е Н Т

Нейросети оказались эффективнее 
и в физическом, 
и в интеллектуальном труде

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ ОЛЕГ КАПРАНОВ, ДМИТРИЙ БЕВЗА,  МАРИНА ТРУБИЛИНА, ЮЛИЯ ГУРЕЕВА
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ДОРОГИ На МКАД 
водителей начали 
предупреждать об авариях

Мелочи 
ради жизни

Сергей Буланов

Водителей на МКАД начали предупреждать об авари-
ях по ходу движения. О мелком ДТП сообщает двусто-
ронний экран. Это должно сделать кольцо безопаснее: 
магистраль славится так называемыми вторичными 
авариями, когда автомобили влетают в остановившие-
ся посреди трассы машины.

Как отметили в пресс-службе ЦОДД, эта технология 
тестируется пока на 64-м километре кольца. Водители 
сразу видят, что впереди ДТП, и снижают скорость.

«Новое мини-табло соединено с интеллектуальной 
системой, которая в автоматическом режиме выво-
дит информацию о происшествиях на дороге, — отме-
тил руководитель экспертного центра «Пробок. Нет» 
Александр Шумский. — Благодаря этому вторичных 
аварий должно стать меньше».

Как показывает анализ происшествий на МКАД, 
сами вторичные аварии обычно происходят буквально 
через две минуты после первичных мелких столкнове-
ний. Водители просто не успевают покинуть скорост-
ную полосу и отправиться в безопасную зону, в «кар-
ман» или на обочину. Например, недавно на магистра-
ли опрокинулась автоцистерна — водитель не успел 
затормозить перед остановившейся фурой и ушел в 
резкий занос. Инцидент чудом не привел к массовой 
аварии. В дептрансе давно заявляли о необходимости 
интеллектуальной системы, предупреждающей об ава-
риях. 

Сейчас, как отмечают в ЦОДД, технология прохо-
дит тестирование. Мнения московских автолюбителей 
на форумах по поводу новинки разделились. С тем, что 
с вторичными ДТП надо бороться, согласны все. Но 
поможет ли установка экранов? Некоторые водите-
ли признались, что из-за особенностей дизайна табло 
его приняли за рекламу жареного фастфуда. К тому же 
многие комментаторы высказали опасение, что лиш-
ний экран может отвлечь от дороги и только спровоци-
ровать аварию. 

Аналитики ЦОДД намерены сопоставлять все аргу-
менты по поводу нового технического решения в тече-
ние года. Затем будет решено, стоит ли расширять экс-
перимент на все кольцо.  

 ЖКХ В городе построят 
жилой комплекс 
с вакуумным 
мусоропроводом

Унесенные 
воздухом

Ирина Огилько

Новый микрорайон появится на территории Рубле-
во-Архангельского, рядом с музеем и бывшей усадьбой 
Юсупова на берегу Москвы-реки. 

Уже известно, что на этой территории будет по-
строено 8 школ, 17 детсадов, экоофисы, кафе, пруд с 
плавучими островами, парки и, конечно, жилье. Сло-
вом, будет самый современный микрорайон Москвы 
со всевозможными умными фишками. Как рассказа-
ла «РГ» представитель застройщика Наталья Осипова, 
одна из самых сложных проблем в любом доме — это 
мусор, от которого могут пойти неприятные запахи, 
появиться насекомые, грызуны. Вакуумный мусо-
ропровод избавит от такой угрозы, так как ни одной 
контейнерной площадки здесь не будет. Но возмож-
ность выкидывать мусор в мусоропровод, расположен-
ный на лестничной 
клетке, у жителей 
останется — но не в 
привычный ящик 
с ручкой, а в люк. 
Таких люков будет 
несколько — отдель-
но для вторсырья и 
пищевых отходов. 

Выброшенный 
мусор будет попа-
дать в камеру сбора, расположенную в подземной ча-
сти системы. Там его спрессуют, а затем с определен-
ной периодичностью он будет «улетать» дальше. «Все 
отходы с помощью потока воздуха будут доставляться 
в центральную станцию сбора и накапливаться в гер-
метичных контейнерах», — поясняет руководитель 
Мосгосстройнадзора Игорь Войстратенко. По проекту 
центральная станция будет расположена вдали от жи-
лых кварталов, ближе к выезду с территории, чтобы 
сократить «плечо» мусоровозов, вывозящих отходы 
с жилых территорий. По словам Войстратенко, преду-
смотрена уникальная система замкнутого цикла. Сле-
довательно, ничто не повредит природе, в том числе и 
реке, протекающей рядом с будущим жильем. 

Общая протяженность «мусорных» инженерных 
сооружений составит почти 3,5 километра. Диаметр 
транспортного трубопровода не превысит 530 мм. Это 
значит, что запихнуть туда целиком новогоднюю елку 
или коробку из-под телевизора, не удастся. Не позво-
лят это сделать и автоматизированные системы с раз-
личными датчиками по определению объема выкиды-
ваемого мусора.

 Мосгорстройнадзор уже выдал разрешительную 
документацию на строительство сети трубопроводов, 
а еще раньше было получено разрешение на начало 
строительства жилых корпусов.    

ТРАНСПОРТ Какие станции откроются на действующих МЦД

Вокзал для электрички
Александр Мелешенко

В 
с т о л и ц е  в  э т о м  г о д у 
откроются два новых Мо-
сковских центральных 

диаметра под номером 3 и 4 — 
они сделают комфортнее жизнь 
сотен тысяч москвичей и жи-
телей Московской области, у 
которых появятся новые стан-
ции и пересадки внутри мега-
полиса. Но силы строителей 
сейчас брошены не только на 
новые диаметры — развивают-
ся и уже действующие МЦД-1 
и МЦД-2, обрастают новыми 
мини-вокзалами и станция-

ми. Какие из них  планируется 
открыть до конца 2023 года?

Перечень этих станций до-
вольно обширен. В столичном де-
партаменте транспорта говорят, 
что на МЦД-1 планируют запу-
стить после реконструкции «Ти-
мирязевскую», «Белорусскую» и 
первый этап «Лианозово», а так-
же открыть новые «Тестовскую» 
и «Петровско-Разумовскую». 

Серьезные планы и на МЦД-
2 — после реконструкции обеща-
ют открыть «Курский вокзал» и 
второй этап «Площади трех вок-
залов», а также новую станцию 
«Марьина Роща». 

Многие из этих станций бу-
дут принимать поезда не только 
действующих диаметров, но и 
МЦД-4, который только строит-
ся. Например, новые платфор-

мы Белорусского вокзала встре-
тят как электрички МЦД-1, так 
и МЦД-4. 

Станции действующих диа-
метров, которые сейчас ре-
конструируются, продолжают 
работать, но зачастую с ограни-
чениями. А вот новых станций 
на схемах пока попросту не су-
ществует — они станут дополни-
тельными. 

Например, многим пасса-
жирам МЦД-1 хорошо извест-
на станция «Тимирязевская» — 
она пользуется большой по-
пулярностью, поскольку с нее 
можно пересесть на одноимен-
ную станцию серой ветки мет-
ро. Однако станция МЦД сейчас 
встречает электрички деревян-
ными платформами, а пасса-
жирам приходится переходить 
пути по металлическому мосту. 
Для людей с детскими коляска-
ми и сумками, а также пожилых 
эти ступени очень неудобны, 
ведь взобраться на них непро-
сто даже молодым. 

Но рядом строится новая 
«Тимирязевская» — в этом году 
она станет главной, а деревян-
ные платформы уйдут в небы-
тие. Пассажиры будут выхо-
дить из поезда под навесы, а 
путь в метро станет не только 
ощутимо короче, но и пройдет 
по теплому подземному тонне-
лю — больше никакие лестни-
цы пассажирам не придется 
преодолевать, они смогут вооб-
ще не выходить на улицу, чтобы 
пересесть с электрички на под-
земку. 

Новые станции на действую-
щих МЦД тоже облегчат жизнь 
пассажирам. Например, на 
МЦД-2 уже на 90% готова «Ма-
рьина Роща». В этом году она 
станет частью крупного транс-
портно-пересадочного узла 
на севере Москвы. Сейчас тут 
есть только одноименная стан-
ция салатовой линии метро. 
Однако совсем скоро в помощь 
к ней откроется станция мет-
ро Большой кольцевой линии, 
а следом и новый пригородный 
вокзал МЦД. Причем у него бу-
дут останавливаться поезда не 
только второго диаметра, но и 
четвертого. То есть тут будут ра-
ботать две станции метро, две 
станции МЦД, а еще останов-
ки наземного транспорта — со-
здастся настоящий транспорт-
ный хаб. 

— В будущем в районе Марьи-
на Роща построят новый жилой 
квартал и два деловых центра. 
ТПУ станет точкой притяжения 
для больше 67 тысяч местных 
жителей. Новой инфраструкту-
рой будет удобно пользоваться 
даже с увеличением числа пас-
сажиров, — рассказывает заме-
ститель мэра Москвы Максим 
Ликсутов. 

Готовность ТПУ сейчас со-
ставляет около 65%. Важно, 
что новые и реконструирован-
ные станции МЦД — это не про-
сто обновленные платформы, 
а мини-вокзалы с туалетами, 
лифтами, эскалаторами, касса-
ми, теплыми залами ожидания 
и т.д.    

 ОТДЫХ Где в Москве на улице поплавать зимой, 
если ты не «морж»? 

Тепленькая пошла

Сергей Жуков

П
оплавать на откры-
том воздухе в Моск-
ве можно даже зи-
мой. На фоне снега, 
мороза и городских 
пейзажей. Согла-
ситесь, необычно? 
Но быть для этого 
«моржом» совсем 

не обязательно — температура в 
бассейнах вполне комфортная.  

Старожилы вспоминают: в 
советское время москвичи вы-
страивались в очереди, что-
бы поплавать в мороз в самом 
большом бассейне СССР. Виды 
оттуда были царские — с видом 
на Кремль. Того бассейна давно 
уже нет, на это место вернулся 
восстановленный храм Христа 
Спасителя. Тем не менее теплые 
«оазисы» в Москве по-прежне-
му есть, но о них мало кто зна-
ет. Пожалуй, самый необычный 
— «Акватория ЗИЛ». Это один 
из четырех 50-метровых бас-
сейнов в городе под открытым 
небом и единственный в Юж-
ном административном округе. 
Квартирует буквально под бо-
ком у станции МЦК «ЗИЛ». Что-
бы попасть сюда, нужно, как 

и для любого бассейна, взять 
справку в районной поликли-
нике. Ну и захватить стандарт-
ный набор: шапочку, полотен-
це и тапочки. Работает бассейн 
каждый день с 7.00 до 23.00. 
Корреспонденты «РГ» загля-
нули вечером в будни. На ули-
це минус 4 градуса, а в воде — 
29! Поэтому в бассейне вполне 
комфортно, но дышать все рав-
но приходится холодным воз-
духом. Такое удовольствие по 
душе не каждому, но пловцов 
десять мы насчитали. Щеголять 
в купальниках и плавках в хо-
лод им не приходится — на ули-
цу посетители выплывают из 
теплых раздевалок. За бортом — 
новостройки, над водой — вью-
щиеся клубы пара. Картинка 
эффектная, как в кино. В силь-
ные морозы тут еще эпичнее: 
пловцы растворяются в воде, 

словно ежики в тумане. Некото-
рые ради этого и приходят, что-
бы сделать яркие фотографии 
для соцсетей. 

Всего в открытом бассейне 
пять дорожек глубиной чуть 
больше двух метров и отдель-
ная зона «мелкой воды» (мак-
симум — 1,2 м). Чаша подсве-
чивается изнутри, вода озони-
руется, фильтруется и контро-
лируется из единого диспет-
черского пункта. Плавать тут 
можно даже в самые трескучие 
морозы — система справляет-
ся. Как рассказал «РГ» замру-
ководителя спорткомплекса 
Виталий Карасев, взбодриться 
приезжают из разных частей 
Москвы и Подмосковья, напри-
мер, из Раменского и Подоль-
ска. Приходят, конечно, и жи-
тели района — дети и пенсио-
неры. Но большинству гостей 

— от 20 до 45 лет, говорит Ка-
расев. Летом, когда у бассейна 
выставляют шезлонги и зонти-
ки, солнечные лучи притягива-
ют девушек. Парни в основном 
занимаются спортивным пла-
ванием. 

Зимний сеанс длится 45 ми-
нут и стоит 500 рублей. С  або-
нементом выгоднее. За доплату 
профессиональный тренер даст 
уроки плавания. Есть в спорт-
комплексе и крытый бассейн, 
но в нем в основном трениру-
ются воспитанники спортшкол 
и взрослые, которые не умеют 
плавать. А «зимняя» чаша ча-
сто свободна, поэтому одиноч-
кам попасть туда проще. Имен-
но по этой причине девушка, 
представившаяся Яной, выби-
рает для тренировок открытый 

бассейн. Даже зимой. «Живу не-
подалеку, поэтому стараюсь хо-
дить сюда каждый день, — поде-
лилась она. — Я спортсменка-лю-
бительница, стараюсь форму 
поддерживать». Плаванием Яна 
занимается всего-то два года, 
но уже берет первые места на 
городских любительских со-
ревнованиях.  

«Акватория ЗИЛ» — один из четырех 
50-метровых бассейнов в столице 
под открытым небом.

А К Ц Е Н Т

Открытые бассейны подогреваются, 
поэтому в воде комфортно 
даже в сильные морозы 

Похожая система 
сбора отходов 
действует в парке 
«Зарядье» 

А К Ц Е Н Т

На диаметрах не просто реконструируют 
и строят железнодорожные платформы, 
а возводят мини-вокзалы с туалетами, 
лифтами, эскалаторами

Тем временем

Всего в Москве, по данным департамента спорта, 1449 бассейнов. В 

этом году планируется сдать в эксплуатацию 14 бассейнов. Их откроют 

в новых спорткомплексах в Некрасовке, на Волжском бульваре и Алту-

фьевском шоссе, улицах Лескова, Дмитрия Донского, Изваринская, а 

также в теннисном клубе в Лужниках. За счет внебюджетных источни-

ков планируют запустить бассейны на Новоясеневском проспекте, ули-

цах Липецкая и Заречная.

КСТАТИ

Поплавать зимой еще можно в 

открытых бассейнах «Чайка» и 

Московского олимпийского цен-

тра водного спорта. А в «Лужни-

ках» есть термобассейны, откуда 

тоже можно выплыть на улицу. 

ПРОЕКТ 
На ВДНХ 
достраивается 
музей атомной 
энергии

САД  
НА КРЫШЕ
Александр Мелешенко 

На площади Промышленности 
ВДНХ завершается строитель-
ство одного из самых необыч-
ных павильонов под названи-
ем «Атом». В здании, имеющем 
помимо четырех наземных  три 
подземных этажа, стеклянные 
стены, зеленую кровлю и пер-
вую на территории выставки 
смотровую площадку, разме-
стится музей атомной энер-
гии. Корреспондент «РГ» узнал, 
почему эта стройка оказалась 
сравнимой с возведением мет-
ро и чем новый павильон скоро 
удивит посетителей. 

Стройка «Атома» последние 
годы кипит на месте павильона 
№ 19 — типового здания из алю-
миния и стекла, которое сне-
сли еще в 2016 году. В разные 
годы на его месте располага-
лись павильоны Таджикской 
ССР и Татарской АССР, а в 1967 
году здесь построили павильон 
«Механизация и электрифика-
ция сельского хозяйства», ко-
торый затем был переимено-
ван в «Главный демонстраци-
онно-испытательный вычис-
лительный центр». Теперь тут 
вырос павильон, непохожий на 
все, что строили на ВДНХ рань-
ше. Проект выбрали на между-
народном архитектурном кон-
курсе. Победителем стало рос-
сийское проектное бюро UNK 
project, специалисты которого 
предложили несколько необыч-
ных решений. 

Три подземных этажа — пави-
льон уходит вглубь на 18 метров 
неспроста: не захотели портить 
высоткой архитектурный об-
лик выставки. Вширь тут тоже 
не размахнуться: земельный 
участок ограничен. Но и вни-
зу протекает подземная напор-
ная река, а вдобавок под фун-
даментом нет твердых пород — 
оказалось, что зданию не на что 
опереться. 

— В итоге строители пробу-
рили 2965 скважин, в которые 
под давлением закачивался бе-
тон, смешивался с грунтом, 
грунт закреплялся и получа-
лась бетонная подушка, на ко-
торую теперь опирается пави-
льон. Нам пришлось разрабо-
тать проект водопонижения, 
установить фильтрационные 
трубы, насосы, откачивать воду 
и так постепенно переходить от 
одного подземного уровня к 
другому, — рассказывает «РГ» 
руководитель бюро Юлий Бо-
рисов.

Впрочем, со стороны этих 
сложностей не видно. Здание 
получилось словно парящим. 
С двух сторон у него нет стен 
— вместо них стоит безрам-
ное панорамное остекление 
12-метровой высоты. Причем 
стекла закреплены только сни-
зу, они прочно вставлены в 
крепления. Крыша, или, как ее 
называют проектировщики, 
консоль, 52 метра длиной из-за 
отсутствия двух стен будто па-
рит в воздухе.

Крыша вообще заслуживает 
отдельного упоминания. Поми-
мо уникальной конструкции, 
она интересна тем, что будет 
эксплуатируемой. Во-первых, 
на ней разместится большой 
сад — его уже засадили приве-
зенными из Голландии очитка-
ми. Это довольно крупные зеле-
ные растения.

 «Со временем они вырастут 
до 10—15 сантиметров. Очитки 
очень неприхотливы: не требу-
ют укрытия, их не надо пропа-
лывать, по ним можно даже хо-
дить и им это не повредит», — 
говорит Борисов. Среди этого 
сада будет и единственная на 
ВДНХ смотровая площадка, а 
также кафе.

Открыться музей должен 
в этом году — ориентировоч-
но в декабре. В его пресс-служ-
бе «РГ» рассказали, что основ-
ным принципом работы станет 
просвещение через развлече-
ние. Там будет много интерак-
тива и взаимодействия с гостя-
ми. «Расчетное максимальное 
количество посетителей — до 
3000 человек в день. Макси-
мальная вместимость — 4500 
человек единовременно. Над 
экспозицией работает между-
народная команда лучших спе-
циалистов, рассчитываем, что 
станем лучшим технологиче-
ским музеем в мире», — говорят 
в павильоне.  
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Новая экспозиция 
в павильоне 
«Атом» заработает 
ориентировочно 
в конце этого года 

Справка «РГ»

Посмотреть на схемы развития 

МЦД можно на сайте: mcd.

mosmetro.ru. Там есть карты диа-

метров с указанием перспектив-

ных станций и пересадок. Кроме 

того, там можно изучить будущие 

МЦД, которые еще строятся.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Прокурор не принимает
И еще пусть заплатит 
штраф в 350 тысяч 
рублей.

«Российская газета», а сле-
дом за ней федеральные СМИ 
рассказали и показали, в чем 
состояло преступление Рого-
жина. Мужик по просьбе жи-
телей трех сел почистил за-
росшую грунтовую дорогу, не 
спросив на это разрешения вла-
стей. 

Если верить бумагам, за 33 
поваленных ствола (общая сто-
имость древесины, по имею-
щимся в распоряжении «РГ» 
выводам экспертизы, — 5381 
рубль) он был признан винов-
ным по уголовной статье о «не-
законной рубке лесных наса-
ждений в особо крупном раз-
мере».

Древесина — в цене 
Сама эта история началась 

летом 2021 года. Лесная доро-
га, напрямую соединявшая три 
села — Большая Поляна, Глуш-
ково и Паево — с Кадошкином, 
с 90-х годов заросла самосе-
вом. С прошлого века она была 
самым коротким путем до рай-
центра. 

Главы сел направили Иго-
рю Рогожину — руководителю 
районного отделения крупного 
агрохолдинга — письма с прось-
бой привести дорогу в порядок 
(копии писем есть в распоряже-
нии «РГ»). Тот пошел навстречу 
землякам: бесплатно выделил 
людей и технику. 

Охапки того, что было сруб-
лено на этой дороге, и сего-
дня лежат у ее края. Но за вре-
мя следствия цена веток ста-
ла стремительно расти. Снача-
ла ущерб оценили в 260 тысяч 
рублей. Но, видимо, показалось 
маловато для серьезного пре-
ступления. И позже в деле по-
явилась другая цифра — свыше 
полумиллиона, а затем — 860 
тыс. рублей. 

 Для понимания истинно-
го масштаба, как выразилась 
прокуратура, «общественной 
опасности действий по повре-
ждению древесины» неплохо 
бы показать цифры, фигуриру-
ющие в деле. 

«Поврежденная древеси-
на» — это всего 33 дерева. Сре-
ди которых: 13 деревьев в диа-
метре от 10 до 15 см, 6 деревьев 
в диаметре от 15 до 20 см, 9 де-
ревьев в диаметре от 20 до 30 
см, и всего 3 дерева в диамет-
ре чуть более 30 см. По самым 
оптимистичным подсчетам, 
рыночная стоимость всей этой 
«древесины» — 3129 рублей. А 
с применением коэффициен-
та индексации 2,72 (согласно 
постановлению правительства 
от 12.10.2019 № 1318) — 8513 
рублей.

И еще показательная деталь. 
Пока шло следствие, часть этих 
веток, которые были сложены 
на опушке леса, кто-то украл. 
Точнее — исчезли 10 стволов. 
Это примерно третья часть 
всего, что было вырублено. 
По факту хищения 10 стволов 
была организована серьезная 
проверка (КУСП № 12717 от 
27.10.2021). И по ее итогам в 
ноябре 2021 было вынесено 
постановление об отказе в воз-
буждении даже не уголовного 
дела, а дела об административ-
ном правонарушении. Потому 
как ущерб федеральному бюд-
жету составил аж 2305 рублей 
57 копеек.

Судимы будете
С у д  п о  д е л у  Р о г о ж и н а 

стартовал в июне прошлого 
года в Пролетарском райсуде 
Саранска. Гособвинителем на 
процессе выступила прокура-
тура Мордовии. Она утвержда-
ла, что «Рогожин действовал 
умышленно, осознавая обще-
ственную опасность, предвидя 
неизбежное наступление обще-
ственно опасных последствий 
в виде экологического ущерба 
и желая его наступления, руко-
водствовался соображениями 
корысти и иной личной заин-
тересованности». В суде эти до-
воды опровергли десятки сви-
детелей. Но их не услышали. 

Республиканская проку-
ратура без единого вопроса 
утвердила обвинение. Хотя, 
если бы не поленилась, лег-
ко бы узнала, что эта дорога 
как «объект незавершенного 
строительства» состоит на ба-
лансе ГКУ «Упрдор РМ». И эти 
документы есть в деле. 

История дороги фигуриру-
ет еще в десятках документов. 
Если бы их просто прочли, при-
шлось бы признать, что в этом 
деле не было не то что состава, 
но даже события преступления. 
Дорога не была в ведении лес-
хоза. 

Железно было доказано в 
суде лишь то, что Рогожина по-
просили помочь людям и орга-
нам местного самоуправления 
восстановить заброшенную ав-
томобильную дорогу. Она — са-
мый короткий и удобный путь 
между райцентром и селами, в 
которых живут около полуто-
ра тысяч человек — в основном 
люди престарелого возраста, 
нуждающиеся в постоянном 

уходе, снабжении продуктами, 
медицинской помощи.

Как дорога стала лесом 
Что было, образно говоря, 

на руках у Рогожина перед тем, 
как почистить дорогу? 

Первое — топографические 
карты местности за разные 
периоды времени. Они есть в 
администрации Кадошкинско-
го района, и на них эта дорога 
обозначена. 

Есть схема территориаль-
ного планирования этого рай-
она от 2010 года. Она в откры-
том доступе на официальном 
портале администрации райо-
на. К ней приложен «картогра-
фический материал» — Правила 
землепользования и застрой-
ки, карты градостроительного 
зонирования сельских поселе-
ний, карты границ зон с особы-
ми условиями использования 
территории. И везде обозна-
чена автомобильная дорога по 
маршруту п. Кадошкино — с. 
Большая Поляна. 

О дороге говорится и в ре-
шении Исполнительного коми-
тета Кадошкинского районно-
го совета народных депутатов 
Мордовской АССР (от 22 июля 
1992 года № 153). Прямо так и 
написано — «подлежит перево-
ду в разряд дорог с твердым по-
крытием в первоочередном по-
рядке». И это еще не все.

При таком количестве офи-
циальных документов, исходя-
щих от государственных учре-
ждений и ответственных чи-
новников, с подписями и печа-
тями вряд ли у кого-либо могли 
бы появиться даже малейшие 
сомнения в том, что расчистка 
такой дороги — дело не только 
нужное, но и вполне законное. 

К тому же Рогожин — мест-
ный. И он знал, что много лет 
эта дорога исправно расчища-
лась силами местных колхозов 
и дорожными службами. 

Из этой щекотливой ситуа-
ции чиновники минлесхоза, ко-
торые и затеяли всю эту исто-

рию, на суде пытались выкру-
титься. Они твердили, что до-
рога — это земля лесного фонда 
РФ. Хотя им просто надо было 
сравнить два лесоустроитель-
ных планшета 2006 и 2018 го-
дов — на одном дорога есть, а на 
другом — уже нет. 

Однако при всей очевидно-
сти и бесспорности официаль-
ных документов следствие не 
прекратило дело. Напротив, по-
зиция минлесхоза стала ключе-
вой опорой гособвинения. 

Уже после возбуждения 
дела, следователем был «ини-
циирован вопрос о наличии 
технической ошибки в лесо-
устроительных документах», 
связанной с необоснованным,-
по его мнению, исключением 
автомобильной дороги из со-
става лесного фонда. 

Он даже организовал ко-
мандировку в Москву, где до-
прашивал сотрудников Росле-
синфорга, которые проводили 
мероприятия по учету лесного 
фонда 2018 года.

Почему-то прокуроры не за-
метили, что «лесными угодья-
ми» дорога стала на бумаге ак-
курат спустя полгода после воз-
буждения уголовного дела про-
тив Рогожина.

 Глас не народа
— Пусть чиновники, которые 

замешаны в этом деле, посмот-
рят нам в глаза и скажут: если 
они сами все эти годы ничего 
не делали, чтобы привести в по-
рядок дорогу, по какому праву 
признан преступником чело-
век, который совершил добро 
и сделал эту работу за них? — 
возмущается жительница села 
Большая Поляна Румия Бай-
бекова.

Позицию сельчан поддер-
жали и члены Госдумы РФ. Так, 
комментируя публикацию 
«РГ», депутат Яна Лантрато-
ва («Справедливая Россия — За 
правду») сказала, что поступок 
Рогожина — пример волонтер-
ства, безвозмездной помощи во 

благо общественности, и к та-
ким ситуациям нельзя подхо-
дить однозначно.

А депутат от Мордовии, за-
меститель председателя Коми-
тета Госдумы по аграрным во-
просам Юлия Оглоблина заяви-
ла, что в подобных случаях нуж-
но идти навстречу таким соци-
ально ответственным предпри-
нимателям. Поощрять их, а все, 
что касается села, упрощать в 
рамках действующего законо-
дательства, чтобы оно работало 
без перегибов и учитывало слу-
чаи, когда оказывается реаль-
ная помощь для людей.

Успеть вовремя 
отвернуться 

Так зачем же прокуратуре 
нужен был весь этот фарс? По-
чему прокуроры безоговороч-
но утвердили очень сомнитель-
ное обвинение? 

По нашему мнению, это 
крайне удобное для надзорного 
ведомства дело. Статья уголов-
ная — важна для отчета и общей 
благостной картины борьбы с 
нарушением законов, террито-
рия якобы порубки — далекая, 
деревни — мелкие, шума осо-
бого не будет. Кто же знал, что 
журналисты пронюхают. 

Судя по отчету республи-
канской прокуратуры за прош-
лый год, там все великолепно — 
уверенный рост по всем показа-
телям. 

Так что такое дело было 
необходимо, и вот почему. Ведь 
именно во время дела «о 33 
стволах» в республике возник 
резонансный скандал вокруг 
самого большого озера Мордо-
вии — Инерка. 

Это памятник природы рес-
публиканского значения. Там 
в прибрежной зоне, как грибы 
после дождя, выросли элитные 
особняки и коттеджи. Дошло до 
того, что обычному человеку 
невозможно было пройти на бе-
рег. Простых людей встречали 
бетонные заборы, выстроенные 
по периметру, пирсы на замке и 
бдительные «секьюрити».

Еще несколько лет назад суд 
обязал некоторых совсем уж 
обнаглевших «хозяев жизни» 
снести часть заборов, чтобы 
обеспечить проход к берегу. 

Сколько деревьев было вы-
рублено для строительства 

этих домов? Какой ущерб при-
роде был нанесен при этом? 
Нет ответа. Как и нет уголовно-
го дела о незаконной порубке. 
А ведь там деревья были насто-
ящие, не 10 сантиметров в диа-
метре. Но уж больно хозяева у 
коттеджей непростые… Связы-
ваться — себе дороже.

Формула защиты
Игоря Рогожина защищал 

в суде вчерашний профессио-
нальный следователь Саркис 
Геворкян. Этот человек трудил-
ся руководителем отдела про-
цессуального контроля След-
ственного управления След-
ственного комитета РФ по Рес-
публике Мордовия. Под его на-
чалом работали 50 следова-
телей.

Геворкян стоял у истоков со-
здания Следственного комите-
та в Республике Крым: в 2014 
году, после возвращения по-
луострова в состав России. Пол-
года исполнял обязанности 
первого заместителя руково-
дителя Главного следственно-
го управления по Республике 
Крым. 

Вышел на пенсию в звании 

полковника юстиции. В послед-
ние четыре года — адвокат. 

Вот его позиция:
— Молодой следователь Ки-

реев, не разобравшись, не под-
няв хотя бы минимальные до-
кументы по поводу этой доро-
ги, возбудил уголовное дело не 
по факту расчистки дороги, а 
сразу в отношении Рогожина 
— тем самым придав ему сразу 
статус подозреваемого. После 
этого прекращение дела — за 
отсутствием состава либо со-
бытия преступления — автома-
тически означало бы реабили-
тацию Рогожина и возникнове-
ние у него права на возмеще-
ние вреда, связанного с неза-
конным уголовным преследо-
ванием… 

Не прокурорское дело
В село Большая Поляна мы 

отправились из райцентра Ка-
дошкино через ту самую лес-
ную грунтовку. Машина уве-
ренно ехала по накатанной ко-
лее — дорога живет, хотя проку-
роры ее не видят. 

В этих селах для надзорно-
го ведомства очень много ра-
боты. Там нет воды, проблема 
с мусором, сухостой грозит по-
жарами…

— В чем нам прокуратура по-
могла? — этот наш вопрос заста-
ет пенсионерку из Большой По-
ляны Румию Байбекову врас-
плох. — Вы, наверное, шутите?.. 
Хотя не так давно мы с соседя-
ми обращались туда. Осенью 
приезжали с коллективной жа-

лобой. Хотели заявление напи-
сать, но районный прокурор 
сказал — не надо, сами к вам 
приедем, решим проблему. Не 
приехал. Ждем до сих пор.

— Вот путь к нашим домам, 
— житель улицы Октябрьской 
Ринат Альмяшев указывает на 
узкую колею в ухабах среди 
зарослей бурьяна. — Написа-
ли жалобу в официальный па-
блик правительства Мордовии. 
Нам ответили, что эта дорога 
грейдирована и обкошена. По 
бумагам у них все в порядке. А 
уж сколько раз мы обращались 
во все инстанции по поводу 
воды! В официальных письмах 
отвечают, что на нашей улице 
аж три общественных колодца. 
Только об одном забыли: пить 
из них нельзя…

— Вот, посмотрите, — это еще 
пропущено через фильтр, — со-
беседник выносит из дома и 
протягивает нам стеклянную 
банку, в которой плещется мут-
ная желтоватая жидкость с не-
приятным запахом. — Исполь-
зуем ее в качестве технической, 
выбирать не приходится. А за 
питьевой водой езжу на маши-
не к колонке на соседнюю ули-
цу. За один рейс набираю сразу 
литров 300 — на себя и на пожи-
лых соседей: в двух домах ря-
дом старики живут, сами они 
уже не ходят. 

— Воду для бытовых нужд из 
речки берем, — говорит Роза До-
лотказина, указывая на про-
рубь во льду. — Я инвалид по зре-
нию, как мне туда идти? О том, 
что в стране есть госпрограм-
ма «Чистая вода», здесь только 
слышали.

К нашей беседе присоединя-
ется пенсионерка, спешащая по 
улице с пакетом мусора. До бли-
жайшего контейнера ей прихо-
дится преодолевать целый ки-
лометр по гололеду.

Послесловие
М о р д о в и я  н е  с а м ы й 

большой регион в масштабах 
страны — всего-то размером с 
Бельгию. Но лагерей для «вра-
гов народа» там было  почти 
два десятка. По надуманным 
преступлениям туда в дале-
кие страшные годы отправля-
ли очень многих невиновных 
граждан. Но вот странный па-
радокс того времени — следом 
за «врагами народа» в мор-
довские и другие лагеря от-
правлялись и те, кто на них воз-
буждал уголовные дела. 

И если у простых зэков был 
шанс выжить за колючей про-
волокой, вернуться и стать 
мировыми учеными, велики-
ми скульпторами и известны-
ми актерами, то те, кто их от-
правил на нары, в абсолютном 
большинстве оттуда не верну-
лись. 

Требуя от суда отправить Ро-
гожина на нары, прокуратура 
не может не знать, что губит не 
одно, а два поколения семьи — 
дочь, с точки зрения надзорно-
го ведомства, «врага народа» 
после окончания местной шко-
лы поступила в вуз и получает 
там военную специальность. 

Понятно, что при осужден-
ном отце ее учеба и карьера под 
вопросом.

С  ж у р н а л и с та м и  « Р Г » , 
несмотря на официальный 
запрос, прокуратура Мордо-
вии встречаться отказалась, 
посчитав это «нецелесооб-
разным». Правда, нам предло-
жили задать вопросы в «пись-
менном виде». После посеще-
ния сел, которым помог почти 
государственный преступник 
Рогожин, смысл задавать во-
просы отпал. Просто было же-
лание посмотреть прокурорам 
в глаза. Не вышло... 

Мог ли предположить Рогожин, что эта дорога разделит его жизнь пополам — до уголовного дела и после.

Жители села Большая Поляна ездили в прокуратуру со своими бедами. Им пообещали помочь. Но не помогли.

Воду из деревенских колодцев в селе Большая Поляна пить нельзя и местные ее носят из речной проруби. Но это под силу только крепким мужчинам.

А К Ц Е Н Т

Расчистка такой дороги — дело не только 
нужное, но и вполне законное

А К Ц Е Н Т

Именно во время дела «о 33 стволах» 
в республике возник резонансный 
скандал вокруг самого большого
озера Мордовии — Инерка
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КОМПЕТЕНТНО

Артем Здунов, глава Республики Мордовия:
— По поводу ситуации с вырубкой деревьев Игорем Рогожиным для 

проезда транспорта между селом Большая Поляна и поселком Кадошки-

но. По моему поручению ситуацию детально рассмотрел минлесхоз — по 

информации ведомства, вырубленные деревья находились именно на 

землях лесного фонда.

В настоящее время спор решается в суде. В работу прокуратуры и су-

дебных инстанций органы власти Республики Мордовия вмешиваться не 

вправе и не будут.

О строительстве дороги. В 2021 году по просьбе жителей мы сделали кап-

ремонт действующей автодороги между селами. Но путь к райцентру по 

ней на 10 км длиннее, чем через лесной участок. Конечно, людям нужен 

короткий путь, и его недостаточно расчистить — дорогу нужно построить. 

Пока в дождь или слякоть легковая машина там может застрять. Вопрос 

поручен Госкомитету по транспорту и дорожному хозяйству. Профинан-

сируем строительство из средств Дорожного фонда республики.

В текущем году мы продолжим работу по дорожному строительству и 

благоустройству в Кадошкинском районе, особенно на тех участках и 

территориях, по которым были обращения жителей. По нацпроекту БКД 

проведем капремонт автодороги Рузаевка — Ковылкино — Торбеево, 

протяженность более 4 км, отремонтируем автодорогу, соединяющую 

села Адашево, Большая Поляна, Глушково — 5,2 км, а также подъездную 

дорогу к селу Картлей. В Кадошкине приведем в порядок три дороги, 

проходящие по райцентру, построим спортивную площадку, проведем 

благоустройство парка по ул. Болдина, в селе Большая Поляна 

обустроим детскую игровую площадку.

Редакция просит Генеральную прокуратуру РФ считать данную 
публикацию обращением с просьбой проверить изложенные факты 
о действиях прокуратуры Республики Мордовия. 

— «Что же получается — не надо 
добро делать?» Сельчане 
в Мордовии возмущены 
приговором земляку, 
осужденному за расчистку 
дороги
rg.ru/art/2469909
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РЕЙТИНГ Искусственный 
интеллект определил 
фронтиры мировой науки 

Приоритеты 
сменились

Сергей Деменко 

Ученые Института статистических исследований и 
экономики знаний НИУ ВШЭ  с применением техноло-
гий искусственного интеллекта провели картирование 
мировой науки и определили ее фронтиры — наиболее 
значимые области развития.   

Каковы главные выводы? По сравнению с прошло-
годним списком 20 топовых фронтиров значительно 
изменились. В частности, тогда среди лидеров были 
нейросети, электрохимия, интернет вещей, «зеленая 
энергетика», геномные технологии, изготовление ме-
таллоконструкций и т.д. В новом рейтинге резко вы-
росло число тем по наукам о жизни. Главная причи-
на очевидна — пандемия. В мире заметно увеличились 
масштабы исследований методов профилактики, диа-
гностики и лечения коронавируса. 

Но и в целом исследования в области медицины сей-
час вышли на самые ведущие позиции. Ученые изуча-
ют факторы развития различных массовых заболева-
ний, прежде всего онкологических, разрабатывают 
новые способы их лечения, в частности с помощью ге-
нетических технологий.  Динамично развивается об-
ласть вычислительной биологии, где с использованием 
компьютерного моделирования разрабатываются тех-
нологии программирования клеток и создания прин-
ципиально новых биологических соединений. Это  
приведет к появлению прорывных инноваций не толь-
ко в медицине, но и в промышленности. 

Многие фронтиры из списка топ-20 носят междис-
циплинарный характер и относятся к нескольким об-
ластям науки. Так, широкий круг приложений име-
ют технологии глубокого обучения. В общественных 
науках они используются для анализа социологиче-
ских данных, выявления зависимостей и построения 
прогнозов. В здравоохранении — внедряются в системы 
поддержки принятия медицинских решений, в частно-
сти для анализа медицинских изображений.

Расчеты выполнены на основе данных более 34,5 
миллиона документов, отобранных из массива между-
народных публикаций платформы Microsoft Academic 
Graph за 2017—2021 годы.  

Аркадий Симонов 

О
ткрывшаяся сегодня в 
ГУМе выставка приуро-
чена ко Дню российской 

науки. В экспозиции представ-
лены фотопортреты 22 моло-
дых ученых: лауреатов премии 
президента РФ в области науки 
и инноваций для молодых уче-
ных, победителей президент-
ской программы Российско-
го научного фонда, участников 
Конгресса молодых ученых в 
Сочи. 

Творческая концепция вы-
ставки строится вокруг фра-
зы «Быть ученым — это мод-
но!», поэтому герои предстают 
в образе звезд модных журна-
лов. Для каждого подготовлен 
коллаж из нескольких сним-
ков. Их портреты, объединен-
ные в одной экспозиции, пред-
ставляют собирательный образ 
ученого, который находится на 
острие науки и создает будущее 
России.

Автор работ выставки «Нау-
ка в лицах» — фотохудожник 
Алексей Никишин. Он — член 
Международного союза худож-
ников (IFA UNESCO), Творче-
ского союза художников Рос-
сии и Союза фотохудожников 
России. Выставки Алексея про-
ходили в Москве, Санкт-Петер-
бурге, Владивостоке, Нью-Йор-
ке, Хьюстоне, Вашингтоне, Сид-
нее, Копенгагене, Будапеште, 
Тель-Авиве и Париже. 

Отметим, что сегодня доля 
молодежи среди исследова-
телей составляет около 45%, в 
то время как в начале нулевых 

она была около 25%. И эта тен-
денция набирает обороты: сего-
дня почти 80% родителей хоте-
ли бы, чтобы их дети связали 
свою жизнь с наукой.

Несомненно, что молодеж-
ной науке в стране уделяется 
особое внимание. Достаточно 
сказать, что за последние годы 
профинансировано и открыто 
около 500 молодежных лабора-
торий на базе научных инсти-
тутов и вузов. При этом 2/3 со-
трудников в каждой из них со-
ставляют исследователи в воз-
расте до 39 лет. До 2024 года 
предстоит создать еще 400 мо-
лодежных лабораторий.

Каждый год лучшие из луч-

ших удостаиваются одной из са-
мых престижных наград в сфере 
науки — премии президента стра-
ны для молодых ученых. Кстати, 
с 2019 года она увеличена сразу 
в два раза и составляет пять мил-
лионов рублей. Сегодня эта пре-
мия является гарантией, что удо-
стоенная работа мирового уров-
ня. Что подтверждается числом 
публикаций каждого лауреата в 
самых престижных международ-
ных базах данных.

Выставка «Наука в лицах» 
пройдет с 8 по 28 февраля 2023 
г. Она включена в перечень 
проектов Десятилетия науки и 
технологий в России. 

И последнее. Почему выстав-

ка проходит в ГУМе? По мне-
нию организаторов, это пре-
красное место, чтобы привлечь 
к молодым умным лицам вни-
мание самой широкой аудито-
рии. Ведь ГУМ сегодня не столь-
ко магазин, сколько историче-
ское место, куда приходят тыся-
чи москвичей и гостей столицы. 
Кто знает, может, лица молодых, 
талантливых, успешных ученых 
чем-то поразят, привлекут ко-
го-то из школьников, которые 
посетят выставку. И определят 
их судьбу. 

НАГРАДА Названы имена лауреатов премии президента РФ для молодых ученых 
в области науки и инноваций за 2022 год 

Молодые, умные и богатые

Юрий Медведев

Н
акануне Дня рос-
сийской науки, ко-
торый отмечается 
8 февраля, объяв-
лены имена лауре-
атов престижной 
премии. Строгое 
жюри отобрало из 
270 заявок четыре  

работы мирового уровня. Раз-
мер каждой премии составляет 
5 миллионов рублей. 

По словам помощника пре-
зидента РФ Андрея Фурсенко, 
в этом году уровень заявок был 
особенно высоким, поэтому 
жюри было очень непросто сде-
лать свой выбор. Он отметил, 
что награждены  сразу две ра-
боты по химии. Представители 
этой науки последний раз полу-
чали премию в 2015 году.   

Ваше благородие, нефть!
Кандидат технических наук 

из Казанского федерального 
университета Ирек Мухаматди-
нов разработал технологию, ко-
торая на первый взгляд кажется 
невероятной. Если совсем про-
сто, то она позволяет крекинг 
нефти, который ведется на по-
верхности, перенести под зем-
лю. Как подобное удалось? 

Речь о вязкой нефти. Таких 
на планете множество, только в 
Татарстане около 86 млрд тонн. 
Это топливо крайне сложно до-
бывать. В лучшем случае удается 
извлечь около 30—40 процентов. 
Большая часть остается в пласте. 

— Сегодня самый распро-
страненный способ взять труд-
ную нефть — закачать в сква-
жину  горячий пар, — говорит 
Ирек Мухаматдинов. — Он сни-
жает вязкость, но эффект крат-
ковременный. Пока жидкость 
доберется до поверхности, она 
успевает остыть и вновь стать 
вязкой. Чтобы ее транспорти-
ровать, необходимо предвари-
тельно разбавить специальны-
ми дорогими растворителями. 

Что предложил Ирек? Здесь 
придется напомнить суть кре-
кинга нефти. Эта технология 
позволяет с помощью специ-
альных катализаторов разло-
жить ее на различные легкие 
фракции. Причем эта техноло-
гия работает на поверхности 
земли. Идея молодого ученого: 
а что если начать нефтеперера-
ботку прямо в пласте? 

Он решил задачу в несколь-
ко этапов. Так как стандартные 
катализаторы не подходили для 
работы на глубине, пришлось 
разработать принципиально 
новые на основе металлов груп-
пы железа. Во-вторых, поместил 
их в специальные  «капсулы», 
которые закачиваются в пласт. 
Туда же подается пар, он разла-
гает капсулы, из которых осво-
бождаются катализаторы. И на-
чинается подземный крекинг. 
В итоге резко падает вязкость 
нефти, она выходит на поверх-
ность более «облагороженная», 
уже подготовленная к дальней-
шей переработке. Кроме того, 
в ней намного меньше вредной 

серы и других примесей, ее на-
много легче транспортировать. 
А потому существенно повыша-
ется стоимость топлива, кото-
рая пойдет на продажу. 

Новая технология успешно 
прошла несколько испытаний. 
К примеру, на месторождениях 
в Самарской области дебет неф-
ти повысился в семь раз, а вяз-
кость понизилась в четыре раза. 

Лед расскажет о климате 
Доктор физико-математиче-

ских наук из Института океано-
логии  РАН Александр Осадчиев 
изучает лед в Северном Ледови-
том океане. Почему именно лед  
привлек его внимание? Сегодня 
Арктика мировой тренд. При-
чина — именно здесь глобальное 
потепление работает  наиболее 
интенсивно. Рост температуры 
существенно выше, чем где-ли-
бо на планете. Но наиболее на-
глядный и яркий пример на-
ступления капризного клима-
та — сокращение площади льда 
океана. Так в сентябре она с 80-х 
годов прошлого века уменьши-
лась на 50 процентов.

Казалось бы, аномалия длит-
ся всего несколько месяцев, да 
и сам океан самый маленький 
среди своих гигантских собра-
тьев, на его долю приходится 
всего четыре процента общей 
площади. А потому его влия-
ние на мировой климат должно 
быть в разы меньше, чем мно-
гих других факторов. Однако 
исследования показывают, что 
именно этот «малыш» запус-

кает лавину процессов, кри-
тически влияющих на климат 
на планете. И первую скрипку 
здесь играет как раз  сокраще-
ние площади льда. 

А он, по словам Осадчиева, 
уникален. Дело в том, что этот 
океан при очень маленькой пло-
щади принимает  около 11 про-
центов всего мирового стока 
рек. Такой вброс, сильно опрес-
няя воду,  оказывает решающее 
влияние на формирование льда. 

Ученому удалось выявить 
закономерность между его об-
разованием и сезонными коле-
баниями стоков рек. А зная этот 
закон, можно с высокой  точно-
стью прогнозировать дальней-
шие события. Например,  как 
поведет себя лед, если потепле-
ние продолжится. Как продол-
жит и дальше отступать лед,  и 
как это  повлияет на климат? Где 
океан может в первую очередь 
полностью освободиться ото 
льда?  Какую площадь могут за-
хватить у океана стоки рек? От-
веты на все эти вопросы крайне 
важны, чтобы ответить  на глав-
ный: как все эти изменения по-

влияют на климат на планете. 
Изучая Северный Ледови-

тый океан, Александр Осадчиев 
обнаружил еще одно уникаль-
ное явление, также влияющее 
на климат. Он открыл два новых 
теплых течения. 

— Дело в том, в океан посту-
пает вода из Северной Атлан-
тики, — объясняет ученый. — В 
какой-то момент этот поток 
разделяется на две струи. Одна 
движется к северу от Шпицбер-
гена, другая через Баренцево 
море. Затем они встречаются в 
небольшом по площади райо-
не, опускаются на глубину око-
ло 100 метров, и, двигаясь по 
окружности, вытекают в Север-
ную Атлантику. 

Ученому удалось не только 
открыть эти течения, но и уста-
новить,  что зона их встречи по-
степенно сдвигается на восток. 
Как следствие, часть Баренце-
ва моря и вода в районе Шпиц-
бергена все больше приобре-
тают  свойства атлантических 
вод. Это ключевой процесс, от 
которого в значительной степе-
ни зависит перенос тепла из Се-

верной Атлантики в Арктику. А в 
итоге мировой климат.

Сколько в мясе 
антибиотика 

Кандидаты химических наук 
из Санкт-Петербургского го-
сударственного университе-
та Ирина Тимофеева и Андрей 
Шишов удостоены награды  за 
работы в области «зеленой хи-
мии». Вроде бы эти два понятия 
несовместимы. И тем не менее... 

— Еще недавно подобное 
трудно было представить, но 
сейчас это очень модное и бы-
стро развивающееся направ-
ление науки, — говорит Ирина 
Тимофеева. — Дело в том, что 
в «зеленой химии» использу-
ются только природные веще-
ства, например, экстракты раз-
личных растений, поэтому она 
в принципе не может  нанести 
вред природе. 

Тимофеева и Шишов разра-
батывают так называемые глу-
бокие эвтектические раствори-
тели (ГЭР). С их помощью ана-
лизируется состав различных 
веществ. Скажем, они опера-
тивно выявляют, сколько анти-
биотика в пищевых продуктах 
— мясе, молоке и т.д. Важно, что 
для анализа проб самого слож-
ного состава не требуются ста-
ционарные лаборатории, все 
работу можно проводить, что 
называется, в поле. 

Прежде всего подчеркнем, 
что созданные авторами ГЭР де-
шевы, доступны, экологически 
безопасны, быстро анализи-

руют вещества самого сложно-
го состава, у них широкая сфе-
ра применения, в том числе пи-
щевая и сельскохозяйственная 
промышленности, медицина, 
криминалистика, анализ неф-
тепродуктов и т.д. 

Интересен сам способ созда-
ния таких растворителей.  Ведь 
на их место щедрая природа 
предлагает огромное число кан-
дидатов. Что выбрать? «Все за-
висит от задачи, — говорит Ири-
на Тимофеева. — Например, вам 
надо узнать, есть ли в мясе анти-
биотик. Мы вначале анализиру-
ем состав  лекарства, и по прин-
ципу «подобное к подобному» 
подбираем природные компо-
ненты. Причем обязательно 
должно быть как минимум два 
кандидата. У каждого свой на-
бор определенных свойств, а в 
тандеме они дают совершенно 
новые. Именно те, которые и 
позволяют наиболее оптималь-
но, быстро и эффективно прове-
сти анализ». 

В поиске оптимума ученые 
изучают множество вариантов 
тандема. Какой в конце концов 
«выстрелит», показывают толь-
ко эксперименты. Именно так 
созданы принципиально новые 
эвтектические растворители и 
технологии их применения для 
широкого  круга задач. Кроме 
того, они хорошо совместимы со 
многими привычными метода-
ми анализа, например, хромато-
графией. 

По закрытой тематике на-
гражден научный сотрудник 

НИИ Минобороны России Иван 
Фисенко за разработку и испы-
тания сложных технических 
устройств, обеспечивающих 
обороноспособность страны. 
Церемония награждения состо-
ится 8 февраля, в День россий-
ской науки, премии вручит пре-
зидент страны.  

Важно отметить, что все лау-
реаты очень разносторонние 
личности. Живут не только 
наукой. Так Ирина Тимофеева 
серьезно занимается пляжным 
волейболом и лыжами, хоб-
би Ирека Мухаматдинова пла-
вание, лыжи, коньки.  Андрей 
Шишов увлекается экзотиче-
ским видом спорта фридайвин-
гом — погружением под воду 
без акваланга.  А еще он уже 
успел посетить 53 страны. Но, 
конечно,  здесь вне конкурен-
ции Александр Осадчиев, ко-
торый к своим 35 годам побы-
вал в 150 странах. Его годовая 
норма — около 10 государств. К 
каждой поездке серьезно гото-
вится, читает литературу, изу-
чает карты. Как при такой ту-
ристической интенсивности он 
успевает заниматься  изучени-
ем океана? «В год у меня мак-
симум две экспедиции по 1—1,5 
месяца, все остальное время 
— это работа на компьютере, 
— говорит Осадчиев. — В таком 
режиме живу уже 15 лет. Оста-
лось посетить еще примерно 50 
стран, и список будет закрыт. 
Что касается России, то уже по-
бывал практически по всех ее 
регионах». 

А К Ц Е Н Т

В этом году уровень заявок был 
особенно высоким — награждены сразу 
две работы по химии. Размер каждой 
премии — 5 миллионов рублей

ПРОГНОЗ Ученые предрекли 
сильную жару в ближайшие 
два года

Капризы климата

Аркадий Симонов 

Ближайшие два года станут са-
мыми знойными в истории, 
утверждают британские клима-
тологи. Причина надвигающей 
жары хорошо известна ученым — 
явление Эль-Ниньо (с испанско-
го «мальчик»).  Оно и его анти-
под Ла-Нинья («девочка») — это 
аномальные колебания темпе-
ратуры на поверхности океана, 
они являются основными дви-
жущими силами климата Земли. 
Когда «включается» Ла-Нинья, 
вода в экваториальных зонах 
океана охлаждается, приходит 
время Эль-Ниньо — вода нагре-

вается. Со всеми вытекающими 
последствиями для климата на 
планете, который во многом за-
висит от океана. Последний раз 
«Эль» властвовало в 2016 году, 
и он до сих пор остается самым 
жарким в истории метеонаблю-
дений. Сменивший его «Ла» ра-
ботал несколько лет подряд, и 
вот приходит очередь его анти-
пода. Эль-Ниньо, скорее всего, 
проявится во второй половине 
года — между августом и октя-
брем. Природный феномен по-
степенно раскочегарится, что 
приведет к небывало теплой сле-
дующей зиме и рекордно жарко-
му лету 2024 года. 

Выставка проходит в ГУМе. По мне-
нию организаторов, это прекрасное 
место, чтобы привлечь внимание 
самой широкой аудитории.

Кандидат технических наук Ирек Мухаматдинов разработал технологию, 
которая позволяет крекинг нефти перенести под землю.
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Кандидат химических наук Ирина Тимофеева серьезно занимается 
не только «зеленой химией», но еще и лыжами.
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Кандидат химических наук Андрей Шишов создает на основе растений 
новый класс растворителей, которые не наносят вред природе. 
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Доктор физико-математических наук Александр Осадчиев изучает лед в 
Северном Ледовитом океане. К своим 35 годам побывал в 150 странах.
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КОММЕНТАРИЙ

Владимир Семенов, замдиректора Института физики 
атмосферы РАН, академик: 
— Сейчас я бы не спешил с такими однозначными прогнозами, которые 

опубликовали британцы. Действительно, Ла-Нинья заканчивается, но со-

всем не обязательно, что сразу начнется Эль-Ниньо. Между ними быва-

ют длительные нейтральные фазы. Ситуация должна проясниться вес-

ной. 

Вообще, с прогнозами надо быть крайне осторожными. Сегодня наука 

умеет с высокой вероятностью предсказывать погоду на неделю, со 

средней вероятностью — на месяц вперед. С учетом уже очевидных тен-

денций можно довольно точно спрогнозировать климат на последую-

щие 15—20 лет. А вот ближайшие 1—5 лет самые сложные и трудные для 

прогноза. Здесь вероятность ошибок очень высока. Опыт показывает, 

что часто предсказания не сбываются. 

Что касается непосредственно влияния Эль-Ниньо на климат, то в наи-

большей степени это чувствуют страны, находящиеся ближе к экватори-

альным зонам, а вот в Европе эффект не столь выражен. Поэтому ката-

строфических прогнозов для этих территорий, в том числе и России, я 

бы не делал. Вероятность ошибки довольно велика.  

И наконец, надо отметить один из эффектов Эль-Ниньо. Он способен из-

менить динамику атмосферы, вызвать много длительных блокирующих 

антициклонов на определенной территории. Здесь можно вспомнить 

2010 год, когда в Москве наблюдалась аномальная жара, а за Уралом — 

аномальный холод. 

СОБЫТИЕ В Москве открылась уникальная выставка 
«Наука в лицах»

Лицо с обложки
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ВЫСТАВКА Второе дыхание русской абстракции в галерее «Наши художники»

Так закалялся де Сталь
Андрей Васянин

В 
апреле 1944 года в одной 
из галерей оккупирован-
ного Парижа прошла по-

следняя прижизненная выстав-
ка Василия Кандинского, и ря-
дом с картинами мэтра висе-
ли работы малоизвестного то-
гда Николая де Сталя. Через 
несколько месяцев именно он, 
сын эмигрантов, вместе с еще 
одним русским художником, 
Андре Ланским, провожал в по-
следний путь Кандинского.

Сегодня этих двух учеников 
великого абстракциониста вме-
сте с еще пятью художниками 
объединила выставка «Второе 
дыхание русской абстракции», 
открывшаяся в галерее «Наши 
художники». В 2006 году гале-
рея уже сводила вместе русских 
абстракционистов-эмигрантов, 
чьи работы у нас находятся в 
основном в частных собраниях. 
И вот они вернулись в галерею.

Одна из послевоенных работ 
де Сталя «Отклонение»: широ-
кий, толстый, грубый мазок, 
серо-зеленые формы на хол-
сте стремятся вверх, переходя 
кое-где из двухмерности в трех-
мерность, начиная напоминать 
стволы деревьев. Это поздний 
де Сталь, усвоивший цветовые 
ходы Кандинского и в конце 

40-х уходящий с ними в фигура-
тивную, предметную живопись.

Выставка устроена не по 
принципу «один художник — 
один зал». По мнению курато-
ров, рассматривая одну за дру-
гой работы отдельно взятого аб-
стракциониста, быстро устаешь 
от его эстетики и перестаешь 
реагировать на цвета и формы. 
Поэтому работы того же де Ста-

ля или Петра Гримма, прозван-
ного «сказочным реалистом» за 
его способность обращать ре-
альные предметы в таинствен-
ные, висят тут по соседству с 
эмоциональным, огневым Ан-
дре Ланским.

Отвоевав Гражданскую в До-
бровольческой армии (куда он 
пришел, прибавив себе год), по-
пав в столицу Франции через 

константинопольские лагеря 
для беженцев, потомок старин-
ного дворянского рода, Ланской 
стал художником уже в Пари-
же. На его обширных холстах 
кипят страсти, сталкиваются 
контрастные цвета, мазок нале-
тает на мазок, красочный слой 

из матового вдруг становится 
блестящим, из тонкого превра-
щается в плотный, рельефный. 
Ланской словно старается дать 
нам зрительный, почти ося-
заемый эквивалент своим поэ-
тическим фантазиям о «Желтом 
небе», «Дороге огня», «Плене-
нии бабочек». Не ловля, а имен-
но пленение — Ланского неда-
ром называют мастером «лири-
ческих абстракций».   

Полотна Сергея Полякова 
похожи на него самого, челове-
ка общительного и артистично-
го, но строгого, сосредоточен-
ного аскета. На выставленных 
в галерее работах — геометри-
ческие сочетания, казалось бы, 
ровных неярких цветов, но эта 
простота кажущаяся. Худож-
ник добавлял в краску песок 
и мел, и если подойти к карти-
не поближе, то увидишь слож-
ную, живую, полную оттенков 
поверхность самой разной фак-
туры. Критики всегда выстраи-
вали параллели между романа-
ми и картинами Сергея Шаршу-
на, ученика Юона, художника, в 
котором жанры не боролись, но 
дополняли друг друга все 60 лет 
его творческой жизни.   

МУЗЫКА 

Александр 
Рудин 
выступил 
в «Зарядье»

СЫГРАЛИ 
ВМЕСТЕ 
Ирина Муравьева

Программа русской музыки, 
прозвучавшая в «Зарядье», 
оказалась первой, исполненной 
Российским национальным ор-
кестром с его новым худруком, 
выдающимся виолончелистом 
и дирижером Александром Ру-
диным. Для точности, первой 
не в творческой биографии му-
зыкантов, а в изменившемся 
статусе их союза. Для своего 
символического дебюта музы-
канты выбрали сочинения рус-
ских композиторов ХХ века, 
охватывающие тематику от 
«фольклора» до актуальной 
современности.  

В качестве увертюры была 
выбрана утонченно-изыскан-
ная оркестровая прелюдия Ни-
колая Черепнина «Принцесса 
Греза» по мотивам пьесы Эдмо-
на Ростана, созданная в 1896 
году, в преддверии ХХ века. То-
гда, на фоне тревожных ожида-
ний будущего («заката Евро-
пы», конца света), романтиче-
ский сюжет, навеянный леген-
дой о любви трубадура Жофруа 
Рюделя к прекрасной принцес-
се Мелисанде, ради которой он 
пересекал море и умирал на 
ее глазах, неожиданно обрел в 
России невероятную популяр-
ность, стал одним из мотивов 
искусства модерна, тиражиро-
вавшего «Грезу» во всех фор-
матах — от почтовых конвертов 
до знаменитого панно Михаила 
Врубеля на фасаде «Метропо-
ля». В трактовке Рудина воздуш-
ная оркестровая ткань прелю-
дии звучала как меланхоличе-
ское размышление,   с протяж-
ными, глубокими струнными 
всплесками арф, с набегающи-
ми «морскими волнами» и дра-
матическими вторжениями 
труб и валторн. В финале звук 

оркестра рассеивался, словно 
мираж в воздухе, как нечто пре-
красное, приоткрывшееся на 
мгновение и исчезнувшее на-
всегда. В следующем сочинении 
программы — Виолончельном 
концерте Николая Мясковско-
го, написанном во время войны, 
в 1945 году, тема утраченной 
красоты обрела уже элегиче-
ские контуры. Рудин в концерте 
солировал  и дирижировал од-
новременно. Сумрачный тон ор-
кестра и фирменный рудинский 
звук — глубокий, объемный —  
развернулись в живую, волную-
щую музыкальную ткань, где 
пронзительный монолог вио-
лончели вплетался во все более 
напряженно и трагично звучав-
шую картину, навеянную в пар-
титуре реальным переживани-
ем войны. 

В программу РНО была 
включена и другая партитура, 
связанная с событиями Вто-
рой мировой войны — Симфо-
ния в трех частях Игоря Стра-
винского (1946). Но между эти-
ми «военными» сочинениями 
Рудин изящно вставил орке-
стровую сюиту «Восемь рус-
ских народных песен»   Анато-
лия Лядова — лирический ом-
маж русской классике, фольк-
лору, традиции. Эти изобрета-
тельно оркестрованные мини-
атюры были исполнены РНО 
с какой-то чарующей интона-
цией «детской простоты» и 
тонкой искусности в имитации 
многочисленных лядовских эф-
фектов — струнного жужжания 
летящего комара или трень-
кающей балалайки, птичьего 
щебета деревянных или танце-
вального ритма «вприсядку». 

Завершавшая программу 
Симфония  Стравинского по-
грузила в совершенно другую, 
остро актуальную реальность. 
Резкие, угловатые звучания ор-
кестра, тревожность, взрывные 
аккорды и вторгающийся «ме-
ханический» звук рояля, нарас-
тающие крещендо и топчущие 
ритмы родом из смертоносного 
ритуала «Весны священной», 
наконец, гротеск в третьей ча-
сти с ее квадратным воинствен-
ным ритмом марша — каждый 
звук этого исполнения обжигал 
энергией бездушного милита-
ризма и созвучием сегодняшне-
му дню и его грезам о мире.   

ПРЕМЬЕРА Сериал «Раневская» обречен на  внимание и споры

Буквоедам смотреть 
не рекомендуется

Валерий Кичин 

И
з дневников Фаины 
Раневской: «Жизнь 
кончена, а я так и не 
узнала, что к чему». 
Как все ее форму-
лировки, эта уни-
кальна: в ней и от-
чаяние, и сарказм. 
Просвистевшую 

жизнь пытается заново пройти 
сериал «Раневская». 

Опыт рискованный: расска-
зать о Раневской можно, а как 
ее, недосягаемую, сыграть? И 
чем объяснить: десяток эпизо-
дов в кино — и слава одной из ве-
личайших актрис? И стоит ли 
пустячок «Муля, не нервируй 
меня!» того, чтобы тратить на 
это всю жизнь без остатка?

В театре ей тоже не слиш-
ком везло, но была одна главная 
роль — ее последняя роль в дра-
ме «Дальше — тишина». Сериал 
заканчивается сценой из этого 
спектакля, мы видим уже реаль-
ную Раневскую — и все восемь  
серий оказываются подступом 
к вершине: они показали, что 
происходило в ее душе, что на-
капливалось и вырвалось в этой 
трагедии одиночества и ухода.

Сценаристы Лариса Жо-
лобова, Юрий Мороз и Али-
на Семерякова с режиссером 
Дмитрием Петрунем не ваяют 
байопик, уныло иллюстриру-
ющий биографию, они созда-
ют образ характера, судьбы и 
времени столь же конкретный, 
сколь и обобщенный. Берут сю-
жет внутренне свободный, но 
в нем воплощена энергия со-
бытий и эпохи. Спорить, какие 
персонажи сериала реальны (их 
большинство), а какие вымыш-

лены, бессмысленно: если убе-
ждает — буквоедство станет не-
нужным. 

При этой свободе в построе-
нии сюжета — попытка макси-
мально сблизить фильм с ре-
альностью: Таганрог снят в Та-
ганроге, кастинг — по принци-
пу портретного сходства. У вы-
мышленных героев фамилии 
подлинные — заимствованы у 
партнеров актрисы, как она 
свой псевдоним взяла у Чехова. 
Лаконично даны приметы ме-
няющихся эпох, превосходная 
музыка Владимира Сайко сти-

лизована под «те годы», каж-
дая «глава» сериала вырастает 
из архивного фото: вот «Совре-
менник» еще на своем месте, а 
вот тыловая Алма-Ата…

Сам стиль актерской игры 
принципиально «несовремен-
ный» — броский, «вкусный», 
как в кино тех лет. Нас перено-
сят в иное время с его ритмами, 
звучаниями, с нищетой, дерза-
ющей выглядеть роскошно. Мы 
заново проходим побоища Гра-
жданской, братство и подлость 
коммуналок, утраты Великой 
Отечественной, сталинские 
чистки — вместе со страной на-
бираемся опыта выживания. 
Жанр сериала тем и хорош, что 
герои становятся родными, ты 
уже с ними, среди них, в них. 

Эту иллюзию может разрушить 
толика фальши, перехлеста — 
как, например, алма-атинские 
рабочие, в едином порыве де-
кламирующие Ахматову. 

«Раневская» — творение ан-
самблевое. И хотя наличие та-
ких персонажей, как Эйзен-
штейн, Качалов, Таиров, Ор-
лова, Марецкая, Завадский, 
Плятт, делает въедливых при-
дирчивыми, приняв условности 
игры, можно довериться проис-
ходящему как одной из версий 
этой жизни — потому что актеры 
здесь все хороши. Особо отме-

чу отца Фанни Фельдман Гиршу 
(Семен Стругачев) и, конечно, 
Раневскую — первая масштаб-
ная роль Мариэтты Цигаль-По-
лищук. Здесь есть  эволюция 
характеров, их беспощадная 
шлифовка временем. Главный 
сюжет — превращение  роман-
тической молодой особы, упря-
мой и дерзкой, в ту Раневскую, 
какую мы знаем, — все пережив-
шую, все понимающую, муд-
рую. Грим, конечно, творит чу-
деса, иной раз грозя превратить 
актера в посмертную маску (в 
«Высоцком» это получилось), 
но нельзя загримировать взгляд 
— Цигаль-Полищук сумела им 
передать и романтическую на-
ивность, и упрямую решимость 
биться за свою судьбу до побед-

ного конца, и разочарование, и 
ужас потерь, и тоску одиноче-
ства. Она не изобразила Ранев-
скую — она стала ею. С ее пла-
стикой,  походкой, интонация-
ми неповторимого баса, флером 
трагизма во всем, что бы она ни 
играла. С ее способностью иро-
низировать над целым миром, и 
больше всех — над собой. Эта Ра-
невская — вулкан, сотрясаемый 
болью и каждый миг готовый 
взорваться, и в такие минуты ее 
взгляд выразительнее слов.

Держать уровень от начала 
до конца — задача архисложная. 
И уже в алма-атинских эпизодах 
сериал все же поддается суетли-
вой надежде  объять необъят-
ное, сбивается на иллюстрации, 
одновременно проглатывая це-
лые куски жизнеописания. Но 
очередной провис тут же сме-
няется блистательно сыгран-
ным эпизодом. И мы снова вос-
хитимся отвагой и мастерством 
исполнительницы, рискнувшей 
повторить памятные роли своей 
героини — от «Подкидыша», «Зо-
лушки» и «Весны» до таперши 
из «Александра Пархоменко» — 
эпизода, обессмертившего эту 
безликую «историко-револю-
ционную» ленту. 

Новая беллетристика впи-
сывается в документально об-
основанный рассказ главным 
образом во всем, что касается 
интимной жизни героини, пре-
бывающей в вечном сражении 
с собственными комплексами. 
Ее любовных связей, которые 
неизменно заканчивались или 
шоком, или трагедией. Сочи-
нять чужие романы мы все го-
разды — и здесь авторы сериала 
решительно отошли как от до-
кумента, так и от мифа. Они на-

писали свой роман, он неглуп, 
увлекателен и очень точно под-
водит зрителей к бездне, перед 
которой оказалась героиня — 
бездне тотального одиночества 
в ликующей толпе.

Еще один верный манок — за-
кулисье. Как зарождались лю-
бимые фильмы и роли? Поче-
му Раневская так и не сыгра-
ла Старицкую у Эйзенштейна? 
Какова была доля импровиза-
ции самой строптивой из ак-
трис? Отчего возник конфликт 
в Театре Моссовета? И что пред-
ставляет собой это прекрасное 
и ужасное актерское братство? 
Готовьтесь, предвкушайте, вам 
предстоит все это пройти вме-
сте с героиней сериала.

Повторю заголовок рецен-
зии: циникам смотреть сери-
ал противопоказано — они его 
съедят, преисполнившись яро-
сти: фильмы открытых эмоций 
беззащитны перед холодным 
оружием скептицизма, перед 
арифмометром для подсчета 
«ошибок». Авторы делали свою 
работу с душой и сердцем, они 
искренни, как и их фильм. Они 
не сделали ничего, чтобы понра-
виться гурманам-критикам, и 
открыты всем злым ветрам. Они 
сняли историю не только актри-
сы, но и страны, превратившей 
свою жизнь в нескончаемую на-
родную трагедию. И от этого по 
ходу фильма нарастает жуткое 
ощущение беличьего колеса, в 
котором все мы крутимся, воз-
вращаясь всё к тем же роковым 
граблям.

С 8 февраля сериал — в он-
лайн-кинотеатре KION.  

Рассказать о великой актрисе еще 
можно, но как ее, неповторимую, 
сыграть?

Художник парижской школы 
Леопольд Сюрваж. «Человек 
в городе». 

А К Ц Е Н Т

Это не биография актрисы — это портрет 
эпохи, ее сформировавшей, вознесшей 
к славе и бросившей в одиночестве

Александр Рудин исполнил с РНО 
программу русской музыки ХХ века. 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

МОЙ МОЛЧАЛИВЫЙ ОТЕЦ
После 2 февраля, когда отмечали 80-летие разгрома 
немцев под Сталинградом, эти три слова — «мой мол-
чаливый отец» — не отпускают меня, как ни стараюсь 
вновь отправить их в бессловесную глубину памяти. 
Наверное, потому, что вершиной жизни моего отца 
был все-таки Сталинград, Сталинградская битва, кото-
рая не отпускала его, похоже, до конца дней, но о кото-
рой он практически ничего не рассказывал. Разве что 
его простреленная рука, омертвевшая в суставах, на-
поминала мне и всем окружающим о его ранении, ко-
торое он получил в лабиринте сталинградских улиц. 
Только когда за несколько месяцев до его смерти мне 
нужно было в больнице обработать мокрыми поло-
тенцами его тело, то осознал, что все оно было в отме-
тинах от осколков и сделанных операций — мальцом, 
когда мы ходили в баню, видимо, не так остро ощущал 
эти знаки войны. Он чудом выжил после Сталинграда, 
но навсегда связал себя с армией. 

Отец не любил говорить о войне, хотя по его меда-
лям можно было понять географию его боевых лет. Он 
всегда хранил боли и потери в себе. Не думаю, что это 
было только его 
личным качеством. 
Его фронтовые то-
варищи тоже не 
любили особенно 
распространять-
ся о том, что они 
пережили и что их 
связало накреп-
ко на всю остав-
шуюся жизнь. Да и 
осталось их совсем 
немного — в горни-
ле боев павших было не меньше, чем живых. Они чаще 
обменивались какими-то шутливыми воспоминания-
ми. Но этого литературно-кинематографического за-
хлеба: «А помнишь?.. А помнишь?..» — у них вовсе не 
было. Поэтому, наверное, им так нравился «Белорус-
ский вокзал» Андрея Смирнова, где больше молчали, 
чем говорили.   

Уже взрослым, в середине 90-х прошлого века, по 
делам, связанным с сохранением мемориала на Ма-
маевом кургане, увенчанного знаменитым монумен-
том Е. Вучетича «Родина-мать зовет!», мне довелось 
впервые побывать в Волгограде, земля которого хра-
нила тела погребенных, но еще безымянных воинов. 
Поисковые работы продолжаются по сей день, выяв-
ляя фамилии погибших — возвращение имен поистине 
божье дело, и для убитых, и для их близких, которым 
важно узнать, что они лежат в сталинградской земле, 
а не числятся по разряду пропавших без вести. При-
ехал, уже давно прочитав «В окопах Сталинграда» В. 
Некрасова, «Живых и мертвых» К. Симонова, «Жизнь 
и судьбу» В. Гроссмана и множество других книг, напи-
санных о великой битве на Волге. Но даже в страшных 
снах не мог себе представить, что линия фронта неред-
ко проходила по городским квартирам, по коридорам 
и проходам, соединяющим этажи. Скученность и бли-
зость сражающихся друг с другом была фантастиче-
ски уплотненной, физиология войны, жизни и смерти 
здесь раскрывается с предельной экзистенциальной 
силой. Однажды уже писал о том, что сражающиеся 
друг с другом советские и фашистские солдаты нахо-
дились в постоянной физической близости, они знали 
друг друга в лицо, понимая, что если хочешь уцелеть, 
то надо убить того, кто целится в тебя, подползает к 
тебе со штыком или ножом. Прошу простить меня за 
дурной литературный слог — наверное, в реальности 
все было страшнее и проще. Но ясно, что каждую се-
кунду требовалось беспримерное напряжение всего 
организма, предельная концентрация, которой вряд 
ли могло хватать надолго. А еще надо было есть, пить, 
курить, справлять нужду — и побеждать врага любой 
ценой… Отец был коммунистом и евреем — таких в 
плен не брали. Он сражался за Родину и мстил за свою 
сожженную на Украине первую семью, жену и двоих 
детей. Ему было не до гуманизма. И в эти месяцы он не 
мучился ни «проклятыми» вопросами философии, ни 
рассуждениями о добре и зле.

Наверное, поэтому даже через годы и десятилетия 
отец не рассказывал о войне, хотя она по-прежнему 
жила в нем и не отпускала его. Только 9 Мая, в День По-
беды, он позволял себе надевать ордена и медали — это 
был ритуал, кото-
рый, впрочем, не со-
провождался ника-
кими героическими 
речами. В этот день 
он даже не повторял 
обычное: «Мишка, 
ты слишком много 
пьешь!» — понимая, 
что более оправдан-
ного повода выпить 
нет и не может быть. 

Развал СССР он 
пережил с болезнен-
ной остротой, как и 
большинство людей 
его поколения, вы-
росших и состоявшихся в Советском Союзе. «Неужели 
мы напрасно жили?..» — этот вопрос задал мой другой 
родственник, полковник в отставке, прошедший, как и 
мой отец, войну. И ему нужен был отрицательный ответ 
на этот вопрос. Потому что любой другой ответ был бы 
равносилен смертному приговору.

Именно поэтому ежегодные торжества в Волго-
граде, Ленинграде, Москве, других городах-героях, 
во всей России — своего рода государственный ответ 
на этот самый вопрос, который по-прежнему бередит 
душу ветеранов, да и не их одних. 

Наверное, поэтому отец не выходил из КПСС даже 
тогда, когда она уже перестала существовать. В его 
доме, где жило много отставных военных, была пар-
тийная организация, хотя до конца не уверен, что все 
ее участники понимали до конца, что они состоят во-
все не в той партии, в которую они вступали. Но сама 
возможность хотя бы отчасти сохранять привычный 
уклад жизни усмиряла их душевное беспокойство. 

Наверное, отец, как и многие его сверстники, при-
вык, что за него говорили другие. Сначала выдвинув-
шиеся из их же рядов, а потом все моложе и моложе, не 
пережившие войну, но изучавшие ее по разным книгам 
и документам. Он не завидовал их умению говорить о 
том, о чем он предпочитал молчать. Какой бы сложной 
ни была сегодняшняя жизнь, как бы ни рифмовались 
нынешние события с тем, что происходило восемь де-
сятков лет назад, — Великая Отечественная война оста-
нется в истории как совершенно особая пора бытия на-
шего народа, принесшего огромные потери, но сплотив-
шегося для того, чтобы сохраниться и утвердить себя в 
истории.  В этом был глубинный смысл его жертвенно-
го подвига, который мы по сей день пытаемся постичь. 
Смысл, который чужд пустому славословию.   

Отец сражался за 
Родину. Ему было 
не до гуманизма, 
не до рассужде-
ний о добре и зле

В Сталинграде 
физиология 
войны, жизни и 
смерти раскрыва-
ется с предельной 
экзистенциальной 
силой

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775 

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕМА С социологом Александром Чепуренко

Малый бизнес: 
год испытаний
Валерий Выжутович

С 
м а рта  2 0 2 2  го да 
малый и средний 
бизнес начал де-
монстрировать сни-
жение деловой ак-
тивности. Почти по-
ловина опрошенных 
предпринимателей 
заявляли о падении 

выручки. Они негативно оце-
нивали и кадровую ситуацию: 
лишь очень немногие нанимали 
новый персонал, большинство 
же сообщало о сокращениях. 
Прошел год. Анализ статисти-
ки новых регистраций МСП по-
казывает, что внезапное ухуд-
шение экономических условий 
не привело к свертыванию ма-
лого и среднего бизнеса, хотя и 
стало испытанием для частного 
предпринимательства в России. 
Обсудим тему с социологом, 
доктором экономических наук 
Александром Чепуренко. 

Противодействие 
системным шокам 
должно носить 
системный характер

Обвального ухудшения ситу-
ации в секторе малого и сред-
него предпринимательства 
удалось избежать. Каковы 
причины?

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: Главная при-
чина — удивительная устойчи-
вость и жизнестойкость рос-
сийского малого предпринима-
тельства. Оно упруго реагирует 
на внешние шоки. Вот, по дан-
ным лонгитюдного исследова-
ния малого бизнеса, которое ве-
дет с 2021 года ФОМ, опраши-
вая одних и тех же владельцев 
малого бизнеса ежекварталь-
но об их финансовых результа-
тах, самочувствии, стратегиях 
и ожиданиях, вырисовывает-
ся следующая картина. После 
каждого внезапного шока (но-
вая волна пандемии и связан-
ных с ней ограничений, введе-
ние и лавинообразное расши-
рение санкций) резко увели-
чивается доля респондентов, 
которые оценивают и общую 
ситуацию, и состояние своего 
бизнеса как ухудшившиеся. Но 
проходят один-два квартала — 
и ситуация восстанавливается. 
Меры поддержки, по-видимо-
му, какую-то роль сыграли, но 
затронули они довольно огра-
ниченный круг субъектов мало-
го предпринимательства. Это я 
говорю не в упрек российскому 
правительству: любые точеч-
ные меры поддержки дают ка-
кой-то выборочный эффект и, 
возможно, полезны, когда эко-
номика на подъеме и нужно 
поддержать определенную це-
левую группу — допустим, на-
чинающих предпринимателей, 
или бизнес в сфере ИТ, или что-
то еще. Но когда мы имеем дело 
с системными шоками, то и про-
тиводействие им должно носить 
системный характер.

А государство? Ведь оно 
предложило малому и средне-
му бизнесу финансовые субси-
дии, налоговые льготы, кре-
дитные каникулы, продление 
льготного использования си-
стемы быстрых платежей 
(СБП) и много чего еще. Про-
шел год. Насколько эффектив-
ной оказалась господдержка? 

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: Честно го-
воря, для ответа на этот вопрос 
понадобилось бы забрать все 
полосы сегодняшнего выпус-
ка газеты. Ведь сразу после на-
чала СВО и последовавшей ре-
акции со стороны стран Запа-
да правительство разработало 
огромное количество мер, ко-
торые в совокупности должны 
были помочь малому и средне-
му предпринимательству и на-
селению. На конец лета 2022 
года, по моей информации, в ра-
боте было свыше 300 таких мер, 
а более 260 мер было к тому мо-

менту уже запущено. Но подав-
ляющее большинство таких мер 
не дают отдачи немедленно, ну-
жен какой-то период времени, 
чтобы малые предприниматели 
могли ими воспользоваться и 
оценить полученную поддерж-
ку. Поэтому могу дать только 
очень обобщенную и предвари-
тельную оценку. С одной сторо-
ны, ряд шагов правительства — с 
учетом ситуации в экономике — 
следует приветствовать. Напри-
мер, продление с 1 года до 3 лет 
срока предоставления субси-
дий из федерального бюджета 
по кредитам, выданным в 2019 
— 2024 годах субъектам МСП и 
самозанятым на инвестицион-
ные цели, а также на пополне-
ние оборотных средств и на ре-
финансирование. Правда, если 
бы не обстоятельства, следова-
ло бы отнестись к такого рода 
поддержке небольшой части 
малых предпринимателей за 
счет налогоплательщиков стра-
ны более сдержанно. 

Далее, из числа сравнитель-
но полезных отраслевых мер, с 
возможным долгосрочным эф-
фектом, назову льготные кре-
диты на перестройку произ-
водства (4,5% годовых) или его 
развитие производства (3% го-
довых). Такие кредиты могут 
получить МСП, работающие в 
сфере переработки сельхозпро-
дукции, логистики и гостинич-
ного бизнеса. Срок действия 
льготной программы — 3 года, 
а сам кредит можно взять на 
10 лет. Государство обозначило 
свои приоритеты и готово ма-
лых предпринимателей в этих 
довольно массовых видах дея-
тельности поддержать. 

С другой стороны, большин-
ство намеченных и реализуе-
мых мер рассчитано на очень 
узкий сегмент потенциальных 
получателей поддержки. До-
статочно назвать такую меру, 
как гранты молодым (до 25 лет) 
предпринимателям — от 100 до 

500 тыс. руб., а в Арктике — до 1 
млн руб. Но что можно сегодня 
сделать на 100—500 тыс. руб. в 
бизнесе, даже в малом? Тем бо-
лее в Арктике, где создание од-
ного рабочего места стоит не 
менее 4—5 млн руб.? Или взять 
гранты для сельхозпроизводи-
телей — участников НИОКР (1 
млрд руб. на всю страну). Много 
ли таких инноваторов в сель-
ском хозяйстве? Если эффект и 
будет, то он затронет далеко не 
самую значительную часть сек-
тора МСП и едва ли даст види-
мую в масштабах всей эконо-
мики отдачу. 

Особенно проблематичны-
ми представляются любые ка-
никулы — касается ли это от-
срочки уплаты страховых взно-
сов, или налогов, или кредитов. 
Любые отсрочки не снимают 
само обременение, а к момен-
ту, когда приходит пора упла-
чивать — страховые взносы ли, 
кредиты ли, налоги ли, — нагруз-
ка на бизнес резко возрастает. 
Хорошо, если к этому време-
ни ситуация в экономике будет 
настолько благоприятной, что 
бизнес легко расплатится, сам 
или с помощью кредитов. А если 
ситуация будет не так хороша?

Что следовало бы 
поправить

От каких мер господдержки 
следовало бы, на ваш взгляд, 
отказаться из-за их слабой 
эффективности, а какие, судя 
по результатам прошедшего 
года, крайне необходимы?

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО:  В каком-то 
смысле я уже ответил на этот 
вопрос. Отказываться надо от 
форм, при которых бюджетные 
средства выделяются на под-
держку очень узких групп ма-
лого предпринимательства, а 
потому заведомо не могут дать 
системного эффекта. Какие 
меры необходимы? По-преж-
нему государство не выделя-
ет такую специфическую и по-

тенциально гораздо более важ-
ную в контексте импортозаме-
щения и формирования вну-
тренних центров компетенций 
группу, как среднее предпри-
нимательство. В России средне-
го бизнеса немного, но и произ-
водительность труда, и потен-
циал роста в нем несравнимо 
выше, чем в малом предприни-
мательстве. Для роста он нужда-
ется в первую очередь в произ-
водственной инфраструктуре 
для масштабирования, а также 
в обученных кадрах. Строить 
самим — долго и дорого, обучать 
своими силами — невозможно. 
Сегодня, особенно с учетом ухо-
да ряда зарубежных компаний и 
возможности использования 
или переориентации оставших-
ся производственных мощно-
стей, следует обеспечить произ-
водственному среднему бизне-
су простой и быстрый доступ к 
производственной инфраструк-
туре, а также сформировать ме-
ханизмы поддержки курсов и 
программ в среднем специаль-
ном и высшем, а также в допол-
нительном образовании, со-
зданных специально в расчете 
на их потребности.

Далее, следовало бы в ин-
тересах в том числе малого тор-
гового бизнеса поддержать, как 
ни странно, крупный бизнес — 
значительная часть крупных 
торговых и офисных центров в 
городах-миллионниках сегодня 
находится на грани банкрот-

ства. А ведь именно в них мно-
гие малые предприниматели 
размещают свои точки продаж 
или производственные и управ-
ленческие офисы. Тут может 
быть применено много форм 
поддержки — от выкупа пакетов 
акций этих структур государ-
ственными институтами разви-
тия до льготного кредитования 
на простых условиях: не пере-
сматривать в течение опреде-
ленного периода времени став-
ки аренды для субъектов мало-
го предпринимательства, раз-
мещающихся в этих торговых 
центрах, и т.п.

Крайне важны были бы от-
срочки или бронь для владель-
цев ИП, зарегистрированных до 
марта 2022 года. Ведь в случае 
мобилизации бизнес рушится, 
т.к. «продать» его или передать 
в доверительное управление 
невозможно. А это — товары и 
услуги, а также рабочие места!

Наконец, надо облегчить 
производственным малым и 
средним предприятиям уча-
стие в госзаказе и госзакупках 
— снять ряд слишком трудно ре-
ализуемых требований к участ-
никам. Так, на сегодня заказчик 
вправе не устанавливать тре-
бование обеспечения испол-
нения контракта и т.д. Но если 
контрактом предусмотрена 
выплата аванса и при этом рас-
четы в части аванса не подлежат 
казначейскому сопровожде-

нию, эти послабления не приме-
няются! Для многих не аффили-
рованных с заказчиком, т.е. дей-
ствительно независимых малых 
фирм эти требования трудно 
выполнимы.

Правительство с 10 марта и 
до конца 2022 года ввело мора-
торий на плановые проверки 
индивидуальных предприни-
мателей, а также организа-
ций малого и среднего бизнеса. 
Насколько соблюдался этот 
мораторий? Стоит ли про-
длить его?

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: С морато-
рием всё неоднозначно. С од-
ной стороны, речь идет только 
о моратории на плановые про-
верки, а внеплановые проверки 
сохранились. Но наряду с про-
верками есть ведь и такие фор-
мы «мониторинга», как про-
филактические визиты сотруд-
ников контролирующего ор-
гана, которые рассказывают о 
существующих нормах и дают 
рекомендации по их соблюде-
нию. Хотя по результатам биз-
нес не штрафуют, но состав-
ляют предписания и обязывают 
устранить недочеты. Налоговая 
служба продолжает в обычном 
порядке камеральный и выезд-
ной контроль. Иначе говоря, 
контролирующие органы очень 
изобретательны, назовут про-
верку профилактическим визи-
том, и всё продолжается преж-
ним порядком.  

Структура малого бизнеса 
изменилась

Прогнозировалось, что ма-
лое предпринимательство 
хотя бы отчасти покроет 
выросший спрос на товары, 
сырье, комплектующие. Эти 
прогнозы сбылись?

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО:  Мне кажет-
ся, эти ожидания были несколь-
ко завышенными. Во всяком 
случае, за год их реализовать 
точно невозможно. Ведь что та-
кое малый бизнес? Это в зна-
чительной части — торговля 
и услуги населению, а также 
строительство и перевозки. 
Они сами зависят от произво-
дителей! Другое дело, что ма-
лый бизнес гибок, он начал 
перестраивать каналы и цепоч-
ки поставок и в каком-то смыс-
ле помог нам прожить этот 
год, не увидев зияющих пусто-
той прилавков и сверхвысоких 
цен. Чтобы сформировался и 
стал драйвером роста произ-
водственный малый бизнес, 
нужны время и определенные 
усилия со стороны государства. 

Как показывают исследова-
ния, с началом санкций ма-
лый и средний бизнес сменил 
отраслевые приоритеты. 
Около половины зарегистри-
рованных с марта предпри-
ятий выбрали сферы строи-
тельства, оптовой торговли 
и информационных техно-

логий. Потеряли популяр-
ность у МСП торговля авто-
транспортом, а также роз-
ничная торговля. Чем объяс-
няется перераспределение от-
раслевых приоритетов?

А Л Е К СА Н Д Р  Ч Е П У Р Е Н К О :  Перерас-
пределение отраслевых прио-
ритетов связано в первую оче-
редь с тем, что сокращается 
платежеспособный спрос на-
селения, а также практически 
ушли с рынка некоторые товар-
ные группы, которые были оп-
тимальными для деятельности 
малого бизнеса. Это объясняет 
ситуацию с малым бизнесом в 
торговле в целом, в особенно-
сти — в торговле автотранспор-
том, который за год подорожал 
значительно, при вымывании 
сегмента автомобилей сред-
него класса и резком удорожа-
нии импортных запчастей из-за 
того, что они ввозятся путем па-
раллельного импорта. С другой 
стороны, исходя из оценки си-
туации, часть населения пере-
носит спрос с отдыха и дорогих 
товаров длительного потребле-
ния на загородное малоэтажное 
строительство и ремонт дачных 
домов. Отсюда — рост активно-
сти малого бизнеса в этой сфе-
ре. Что касается информацион-
ных технологий, то, полагаю, 
сказывается влияние растущей 
тенденции на удаленную рабо-
ту, онлайн-курсы по повыше-
нию квалификации и переобу-
чению. Всё это поддерживает 
спрос на соответствующие тех-
нологии, продукты и услуги.

Малый и средний бизнес теря-
ет интерес к розничной тор-
говле. Это потому, что моно-
польное положение на рынке 
стараются занять торговые 
сети, которые могут позво-
лить себе держать низкую 
торговую надбавку?

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО:  Да, это одна 
из важнейших причин. Сегодня, 
когда покупательная способ-
ность населения как минимум 
не растет, фактор низкой тор-
говой наценки и скидок — важ-
ный аргумент в пользу выбора 
сетевых дискаунтеров и супер-
маркетов. Малый бизнес таких 
возможностей лишен. Но ведь 
не во всякий населенный пункт 
придут торговые сети! Поэто-
му очень важной системной 
формой стимулирования раз-
вития малого торгового бизне-
са — и инструментом социаль-
ной политики в отношении ма-
лообеспеченных слоев населе-
ния в малых городах и сельской 
местности — могла бы стать кре-
дитно-финансовая поддержка 
торгово-закупочных коопера-
тивов, районного или областно-
го масштаба. Ведь свыше 80 % 
картофеля и практически всю 
плодово-ягодную продукцию в 
России выращивают ЛПХ! Так 
малый бизнес мог бы вовлечь в 
оборот продукты у мелкотовар-
ных производителей, так и дру-
гие необходимые для торгов-
ли ресурсы. Это сделало бы его 
более гибким, дало бы возмож-
ность снижать торговую нацен-
ку. О важности развития таких 
форм кооперации писал еще сто 
лет назад выдающийся россий-
ский теоретик кооперации А.В. 
Чаянов.  

Без кредитной поддержки малому 
бизнесу трудно тягаться с сетевыми 
супермаркетами, где есть скидки. 

А К Ц Е Н Т

Любые отсрочки не снимают 
обременение, а когда приходит 
пора уплачивать  — нагрузка на бизнес 
резко возрастает

А К Ц Е Н Т

Малый бизнес гибок, он помог нам 
прожить этот год, не увидев 
зияющих пустотой прилавков 
и сверхвысоких цен

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Александр Чепуренко — доктор экономических 

наук, научный руководитель департамента со-

циологии факультета социальных наук НИУ 

ВШЭ. Родился в 1954 г. в Москве. Окончил эко-

номический факультет МГУ в 1977 г. С 1991 по 

2004 г. — один из руководителей Российского 

независимого института социальных и нацио-

нальных проблем, с 2004 г. — профессор в Выс-

шей школе экономики и одновременно — глав-

ный научный сотрудник в Институте социоло-

гии РАН. Один из ведущих отечественных спе-

циалистов в области исследований предприни-

мательства и малого бизнеса, неоднократно 

выступал в массовой печати по проблемам 

российского предпринимательства и политики 

в отношении малого бизнеса. Считает, что 

современное российское государство за-

двинуло развитие малого бизнеса на обочину и 

связывает это с серьезными изменениями со-

циально-экономической природы постсовет-

ского общества в России. Много публикуется 

по проблемам трансформации постсоветских 

обществ и роли в ней малого предпринима-

тельства. В
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ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ 
КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 
СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

 В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных долж-
ностей:

—  заместителя председателя Забайкальского краево-
го суда;

—  заместителя председателя Ставропольского крае-
вого суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
 Северо-Западного округа;

—  судьи Арбитражного суда Северо-Западного 
округа.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 13 марта 
2023 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.

СЛЕДСТВИЕ Бастрыкин: 
ущерб обманутым 
дольщикам составил 
3 миллиарда рублей

Долгострой 
в деле

Наталья Козлова

Вчера Александр Бастрыкин собрал подчиненных, что-
бы обсудить больную тему — помощь ведомства обма-
нутым дольщикам. 

По словам главы СК, восстановление прав дольщи-
ков находится на контроле государства, и на их реше-
ние выделяются большие деньги.

 Однако проблемы в данной сфере не теряют своей 
актуальности, так 
как Единый реестр 
проблемных объек-
тов включает в себя 
более тысячи жи-
лых зданий из 56 
регионов, сказал 
Александр Бастры-
кин и озвучил важ-
ные цифры. В про-
шлом году дострое-
ны 100 проблемных 
домов для 13 тысяч 
пострадавших доль-
щиков, 16 тысяч че-
ловек получили компенсацию в 6 миллиардов рублей.

Глава СК сказал, что общий размер ущерба соста-
вил 3 миллиарда рублей. Следствию удалось возме-
стить людям 2,5 миллиарда рублей. А еще наложен 
арест на имущество на сумму 2,4 миллиарда рублей.

Больше всего недостроенных объектов в Мо-
сковской и Ленинградской областях, Краснодарском и 
Красноярском краях, а также в Столичном регионе. Не 
выполняют свои обязательства 411 недобросовестных 
застройщиков. Бастрыкин подчеркнул: подчиненным 
необходимо прямое общение с дольщиками и органи-
зация личных приемов граждан. Он поручил создать 
рабочие группы из самых опытных сотрудников, а так-
же составить план работы на предстоящий год. А еще 
председатель поручил организовать отдельное сове-
щание по аварийному жилью и пригласить на него под-
чиненных из регионов, жители которых чаще жалуют-
ся в центральный аппарат СКР.    

КРИМИНАЛ Столичные 
врачи спасают 
ученицу пятого класса

Нож в кармане

Наталья Козлова

Вчера пятиклассницу из подмосковных Химок в тяже-
лом состоянии медики вертолетом доставили в столич-
ную детскую  больницу после того, как на нее напала 
одноклассница.

Этот совершенно дикий случай произошел с уче-
ницей одного из местных лицеев. Понятно, что имени 
детей правоохранители не называют. В подмосковной 
полиции рассказали, что 7 февраля в дежурную часть 
1-го отдела полиции УМВД по Химкам поступило со-
общение о том, что в одном из образовательных учре-
ждений на Парковой улице случился конфликт между 
пятиклашками.

— Между двумя одноклассницами произошел сло-
весный конфликт, в ходе которого одна из них нанесла 
другой ножевые ра-
нения, — рассказа-
ли полицейские. И 
добавили, что в ре-
зультате ссоры не-
совершеннолетняя 
2012 года рождения 
была госпитализи-
рована.

Практически од-
новременно  след-
ственный отдел по 
Химкам ГСУ СК по 
Московской обла-
сти возбудил уго-
ловное дело по факту покушения на убийство мало-
летней. СК  незамедлительно отправил в школу  следо-
вателей и криминалистов. Как объяснила корреспон-
денту «РГ» представитель СК по Подмосковью Оль-
га Врадий, всего ведомство возбудило два уголовных 
дела.  Второе дело следователи завели против препода-
вателей. Оно «по факту халатности должностных лиц 
школы». Это статья 293 Уголовного кодекса РФ. По ней 
недосмотревшим за школьниками учителям грозит до 
трех лет колонии.

Подробности этого выходящего за все рамки разум-
ного преступления рассказали в Следственном коми-
тете по Московской области. По их предварительным 
данным, во время перемены в туалете школы между 
двумя ученицами 5-го класса случился конфликт. В ре-
зультате одна девочка нанесла колото-резаные ране-
ния другой принесенным из дома ножом.

Когда верстался номер, на месте происшествия про-
должали работать следователи и криминалисты. Они 
проводили осмотр места происшествия и допрашива-
ли свидетелей.   

На перемене 
между двумя уче-
ницами 5-го клас-
са произошел кон-
фликт — одна из 
них достала нож

Реестр проблем-
ных объектов 
включает более 
тысячи жилых 
зданий из 56 
регионов страны
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НХЛ Панарин установил 
рекорд «Рейнджерс»

С первой 
передачи

Анна Бекетова

Российский нападающий «Нью-Йорк Рейнджерс» Ар-
темий Панарин установил рекорд по скорости набора 
300 очков в составе клуба.

В матче с «Калгари Флэймз» (5:4) Панарин отме-
тился двумя результативными передачами. Но уже 
благодаря своему первому ассисту Артемий достиг 
знаковой отметки в 300 очков за «рейнджеров». Всего 
на счету Панарина 301 очко — 83 шайбы и 218 голевых 
передач в 236 матчах. Он побил рекорд легендарного 
канадского хоккеиста Марка Мессье, который набрал 
300 очков в 249 играх.

Еще один наш нападающий — Кирилл Капризов, 
выступающий за «Миннесоту Уайлд», отметился го-
лом в ворота «Аризоны Койотс» (2:3). Теперь на счету 
Капризова 28 заброшенных шайб и 32 результативные 
передачи в 49 матчах нынешнего сезона. Для 25-лет-
него форварда эта встреча стала 12-й подряд с «койо-
тами», в которой он набирает очки. Капризов даже по-
вторил клубный рекорд по длине результативной се-
рии против одного соперника. Россиянин делит первое 
место с Заком Паризе (против «Детройт Ред Уингз») 
и Микаэлем Гранлундом (против «Даллас Старз»).

Между тем у российского голкипера «Тампы» Ан-
дрея Василевского день не задался. Он пропустил семь 
шайб от «Флориды Пантерс», отразив 42 броска из 
49. В итоге «Тампа» потерпела разгромное пораже-
ние со счетом 1:7. Правда, из семи голов Василевский 
 по-настоящему виноват только в одном. А в осталь-
ном — вопросы к работе его напарников в обороне.

Вообще Василевский лишь второй раз за всю карье-
ру в НХЛ столько пропустил в одном матче в рамках 
регулярного чемпионата. Впервые это произошло в ян-
варе 2020 года в игре против «Аризоны» (3:7). В плей
-офф такой казус тоже однажды случался — во втором 
матче финала Кубка Стэнли-2022 против «Колора-
до» (0:7). В 37 матчах текущего сезона у Василевского 
23 победы, 14 поражений и больше 91% сейвов.  

ФУТБОЛ «Реал» сыграет
с «Аль-Ахли» в полуфинале
клубного чемпионата мира

В игру вступает
Мадрид

Сергей Литвинов

Победитель Лиги чемпионов мадридский «Реал» встре-
тится сегодня в полуфинале клубного чемпионата мира 
с египетским «Аль-Ахли». Ежегодный турнир на этот раз 
проходит в Марокко.

В Северную Африку испанский гранд отправился в 
не лучшем расположении духа. На выходных «сливоч-
ные» неожиданно уступили «Мальорке» (0:1) и отстали 
от лидера Примеры «Барселоны» на пять очков. Всего с 
начала года «Реал» потерпел уже три поражения во всех 
соревнованиях.

По информации зарубежных СМИ, руководство «ко-
ролевского клуба» во главе с Флорентино Пересом те-
ряет веру в главно-
го тренера команды 
Карло Анчелотти. В 
связи с этим выступ-
ление в Марокко 
может стать реша-
ющим для специа-
листа. Сам Анчелот-
ти также недоволен 
боссами «Реала». В 
частности, ему не 
нравится пассивность клуба на трансферном рынке.

Но, несмотря на последние неудачи и слухи в прес-
се, Анчелотти настроен решительно. «Даже несмотря 
на поражение от «Мальорки», команда растет. Нужно 
проанализировать ошибки и постараться не допускать 
их впредь. Мы чувствуем, что у нас все получится», — 
заявил Анчелотти.

Добавим, что накануне в матче «Фламенго» (Брази-
лия) — «Аль-Хиляль» (Саудовская Аравия) определился 
первый участник финала клубного ЧМ. Результат этой 
встречи стал известен после подписания номера «РГ» в 
печать.    

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

8 февраля, среда, «Матч ТВ»
21.55. «Реал» (Испания) – «Аль-Ахли» (Египет). 

Прямая трансляция.

ЕДИНОБОРСТВА Что такое кендо, которое входит в программу предстоящего февральского
Международного фестиваля боевых искусств в Подмосковье 

Схватка на бамбуковых мечах
Илья Трисвятский

В 
третьей декаде февраля 
в подмосковных Мыти-
щах состоится Междуна-

родный фестиваль спортивных 
единоборств и боевых искусств. 
В программу форума входят 
и соревнования по кендо. Эта 
дисциплина благодаря усилиям 
энтузиастов постепенно наби-
рает в России популярность, но 
пока мало знакома любителям 
спорта. Восполнить пробел кор-
респондент «РГ» попросил пре-
зидента Всероссийской феде-
рации кендо Владислава Толки-
шевского. Он не только глава фе-
дерации, но и обладатель четвер-
того дана, работал тренером на-
циональной сборной.

Кендо — восточный, с япон-
ским акцентом родствен-
ник фехтования, или все же 
сходство весьма условное, по-
верхностное?

В Л А Д И С Л А В  ТО Л К И Ш Е В С К И Й :  Ско-
рее, второе. Да, официально это 
современное японское боевое 
искусство фехтования на бамбу-
ковых мечах. Но общего с клас-
сическим фехтованием, появив-
шимся гораздо позже, не так 
много. Там поединок проходит на 
узкой дорожке, а у нас — на квад-
ратной площадке размерами 
от 9х9 до 11х11 метров. Покры-
тие — твердая деревянная осно-
ва. Не используется электронная 
система определения нанесения 

результативного удара, этот во-
прос находится в компетенции 
коллегиального решения судей. 
Да и набор очков, то есть зачтен-
ных ударов, происходит не так 
стремительно как в фехтова-
нии, которое является спортом 
в чистом виде. Там в шпаге, саб-
ле, рапире, как правило, бой идет 
до 15 очков, у нас — всего до двух. 
Плюс кендо — это еще и отдель-
ная философия. И еще важное от-
личие: в кендо перед попыткой 
нанести удар по той или иной ча-
сти тела соперника боец голосом 
должен обозначать направле-
ние атаки. То есть поединок идет 
открытый, без всяких хитростей.

Давно это боевое искусство 
культивируется в России?

ВЛАДИСЛАВ ТОЛКИШЕВСКИЙ: Первые 
попытки предприняты еще в се-
редине 1960-х годов. Закопер-
щиком выступил Владимир Яну-
шевский. Он родился и вырос 
в Японии, в нашу страну прие-
хал уже в зрелом возрасте и даже 
говорил с акцентом. Благода-
ря его инициативе в стенах Мо-
сковского государственного 
университета прошла презента-
ция кендо. Однако идеологи того 
времени признали этот вид еди-
ноборств чуждым взглядам со-
ветского человека. И наступила 
пауза длиной аж в четверть века. 
Только в начале 1990-х состоя-
лось второе для нас пришествие 
кендо. Огромную роль в продви-
жении боевого искусства в Рос-

сии сыграл бывший премьер-ми-
нистр Японии Рютаро Хасимото, 
занимавший свой высокий го-
сударственный пост с 1996 по 
1998 год. Он лично дал много со-
ветов по теории и практике кен-
до, в 1999-м присутствовал на 
одном из первых чемпионатов 
России, вручал награды победи-
телям.

Вы упомянули некие философ-
ские принципы кендо. В чем 
их суть?

ВЛАДИСЛАВ ТОЛКИШЕВСКИЙ: Это путь 
воспитания человеческого ха-
рактера через формирование ра-
зума и тела, развитие сильного 
духа через правильные и строгие 
тренировки, умение высоко це-
нить вежливость и честь, всегда 
совершенствовать себя.

Те, кто сейчас серьезно зани-
маются кендо, пришли из 
фехтования? 

В Л А Д И С Л А В  ТО Л К И Ш Е В С К И Й :  Быв-
ших фехтовальщиков у нас на 
самом деле не так много. В кендо 

в основном приходят те, кто при-
стально интересуется японской 
культурой, боевыми искусства-
ми Востока. Причем это не толь-
ко ребята, хватает и девушек.

А как вы сами стали одним 
их тех, кто на самом серьез-
ном уровне продвигает кендо 
в России?

В Л А Д И С Л А В  ТОЛ К И Ш Е В С К И Й :  Начи-
нал практически с нуля. В мо-
лодости занимался разными 
боевыми искусствами, затем 
из-за травмы прекратил актив-
ные тренировки, однако спор-
тивную форму старался дер-
жать. Живу в Казани, где кендо 
развивается с 2001 года. Этим 
видом спорта заинтересовался 
мой шестилетний сын, я отвел 
его в секцию и постепенно сам 
стал глубокого погружаться во 
все нюансы этого вида едино-
борств. Он показался мне чрез-
вычайно увлекательным, захва-
тывающим. Со временем стал 
пристально изучать методиче-
скую литературу, выписывал ее 
специально из Японии, общался 
с инструкторами с родины кен-
до, приглашал их в нашу страну 
и сам ездил к ним в гости. И мое 
простое увлечение кендо пере-
росло в нечто больше, можно 
сказать, в основное дело жизни. 
Я, кстати, выпускник Поволж-
ской государственной академии 
физической культуры, окон-
чил магистратуру по специаль-
ности «Подготовка высококва-
лифицированных спортсме-
нов в избранном виде спорта». 
А избрал я, как видите, — имен-
но кендо. Постепенно погрузив-
шись в премудрости этой дисци-
плины, я возглавил Федерацию 
кендо Республики Татарстан, 
вошел в состав руководящих 
органов российской федерации 
вида спорта, получил судейскую 
категорию и тренерский статус. 
После некоторых организаци-
онных преобразований я и мои 
единомышленники создали но-

вую Всероссийскую федерацию 
кендо, которую минюст офици-
ально зарегистрировал летом 
прошлого года. 

Помимо Японии, кто вхо-
дит в число мировых лидеров 
кендо?

ВЛАДИСЛАВ ТОЛКИШЕВСКИЙ: Южная 
Корея. И там несколько иной и, 
на мой взгляд, более прогрес-
сивный подход к популяриза-
ции кендо. Японцы делают упор 
на соблюдение национальной 
самобытности боевого искус-
ства, развивая его в основном 
в рядах полиции и иных силовых 
ведомств. А корейцы, напро-
тив, выступают за полноценный 
спорт для всех, у них существу-
ет серьезная система соревнова-
ний на профессиональном уров-
не безотносительно того, чем 
человек зарабатывает на жизнь. 
Это может быть инженер, рабо-
чий, кто угодно. И в Японии, и в 
Южной Корее все начинается 
с детей, следующая ступень — 
школьники, студенты, трени-
ровки у которых чрезвычайно 
сложные, ну а дальше уже люди 
выбирают. Кто хочет сделать 
кендо делом жизни, идет в про-
фессионалы, как в Корее, или 
в силовые структуры, как в Япо-
нии. Остальные же продолжают 
заниматься в свое удовольствие. 
Много людей начинают пости-
гать премудрости кендо только 
в зрелом возрасте. Так, в Россию 
приезжал сенсей, который стал 
заниматься в возрасте 50 лет 
и достиг высокого уровня — ше-
стого дана. Как в Японии, так 
и в Корее, кендо — националь-
ное достояние, и оно — для всех. 
Особенно сильны японские по-
лицейские, у которых кендо, на-
равне с дзюдо, основная дисци-
плина. Занимаются абсолютно 
все, тренировки проходят каж-
дый день. 

У нас в России кендо разви-
вается в вузах, МЧС, а также 
ведется работа по включению 
кендо в подготовку в учебных 
заведениях МВД.

Каковы наши основные успехи 
на международном уровне?

ВЛАДИСЛАВ ТОЛКИШЕВСКИЙ: В пре-
дыдущем десятилетии россий-
ские юниоры четырежды ста-
новились чемпионами Европы. 
В 2019-м представительница Но-
восибирска Мария Пономарева 
выиграла серебро континенталь-
ного первенства среди взрослых.

 А хотя бы система организа-
ции официальных соревнова-
ний схожа с фехтованием?

ВЛАДИСЛАВ ТОЛКИШЕВСКИЙ: В этом 
плане — да. Есть личное пер-
венство среди взрослых или 
в разных молодежных и дет-
ско-юношеских категориях. Про-
водятся командные турниры, 
там нарастающим итогом счи-
таются общие командные баллы 
в поединках.

Познакомьте любителей 
спорта с основными предме-
тами экипировки бойца кен-
до, их названиями.

ВЛАДИСЛАВ ТОЛКИШЕВСКИЙ: С удо-
вольствием. Оружие — меч из 
бамбука, из четырех скреп-
ленных кожей планок. Назва-
ние — «синай». Все защитное 
снаряжение в целом — «богу». 
В комплект «богу» входит мас-
ка для лица, напоминающая 
фехтовальную, — «мэн». Еще 
защитные доспехи для корпуса 
бойца — «до». Плюс рукавицы — 
«котэ» и «тарэ» — защита паха 
и бедер. Правда, это лишь малая 
часть принятых в кендо терми-
нов на японском языке. На язы-
ке родоначальников боевого 
искусства во время соревнова-
ний произносятся разные виды 
ударов, судейских команд и так 
далее.

Меч изнашивается со вре-
менем?

ВЛАДИСЛАВ ТОЛКИШЕВСКИЙ: Срок его 
«боевой» жизни при постоянных 
тренировках и поединках — при-
мерно полгода. Потом начинает-
ся отслоение древесины от осно-
вы, требуется замена. Вообще, 
весь инвентарь мы заказываем 
в основном в Китае, также в Япо-
нии или Корее, как правило, че-
рез сервисы интернет-доставки.

В каких городах или регионах 
основные центры развития 
кендо в России?

ВЛАДИСЛАВ ТОЛКИШЕВСКИЙ: Казань, 
Москва, Санкт-Петербург, Ново-
сибирск. Кендо культивируется 
примерно в полусотне регионов 
России. А общее число занима-
ющихся пока около двух тысяч. 
По сравнению с другими видами 
спорта немного. Однако я уве-
рен, что зрелищность, а глав-
ное — глубокая философия вос-
питания бойцовского характера 
в кендо откроет для этого спор-
та новые горизонты уже в бли-
жайшее время.  

БАСКЕТБОЛ «Зенит» прервал рекордную победную серию ЦСКА
в Единой лиге, которая началась со старта турнира и длилась 24 матча 

Роковой 25-й
Владимир Ильин,
Андрей Мельников 

Р
екордную за всю исто-
рию Единой лиги по-
бедную серию ЦСКА, 
длившуюся 24 матча 
со старта нынешнего 
турнира, прервал дей-
ствующий обладатель 
титула питерский «Зе-
нит». Во встрече вто-

рого этапа команда с берегов 
Невы взяла верх над столичны-
ми армейцами со счетом 90:86.

Еще в середине второй чет-
верти после дальнего попадания 
Трея Томпкинса гости лидиро-
вали с разницей в девять очков 
(35:26), но затем ЦСКА совер-
шил быстрый рывок, выиграв 
короткий отрезок — 9:0.

Под занавес третьей десяти-
минутки уже «красно-синие» 
вели 12 очков (57:45), однако 
свое преимущество они в ито-
ге растеряли. В рядах питерцев 
очень удачно взаимодействова-
ли друг с другом Сергей Карасев 
и француз Томас Эртель, плюс 
высокорослые игроки «Зени-
та» нередко превосходили оп-
понентов при борьбе за отскок 
мяча на чужом щите.

В целом прошлогодние фина-
листы плей-офф продемонстри-
ровали зрелищный, эффектный 
баскетбол. Пусть и не обошлось 
без ошибок и досадных прома-
хов, пять с лишним тысяч бо-
лельщиков, собравшихся на 
трибунах «Мегаспорта», стали 
свидетелями шикарного матча 
соперников экстра-класса.

Лучшими бомбардирами 
встречи в составе победителей 
стали Трент Фрэйзер (15 оч-
ков), Томас Эртель (12), у ар-
мейцев наибольший вклад в ко-
мандную копилку сделали Ни-
кола Милутинов (20), Каспер 
Уэйр (17) и Алексей Швед (15). 
Хотя лучший снайпер в истории 
Единой лиги Швед реализовал 
только два дальних броска из 
дюжины. 

— Главное, что мы нашли 
способ сражаться на протяже-
нии всех 40 минут чистого вре-

мени, — сказал испанский на-
ставник «Зенита» Хави Паску-
аль. — Это была интересная игра 
для зрителей, одна из лучших 
в этом сезоне Единой лиги. 

Специально для «РГ» встре-
чу грандов прокомментиро-
вал наш постоянный эксперт 
олимпийский чемпион Се-
ула-1988 Сергей Тараканов.

Это поражение заставит 
ЦСКА взбодриться, собрать-
ся по новой или, наоборот, 
убавится уверенности в соб-
ственных силах? 

СЕРГЕЙ ТАРАКАНОВ: Ну какая неуве-
ренность у большой команды 
и ее игроков? ЦСКА, скажем так, 
«напичкан» талантами, каж-
дый из которых — профессио-
нал. А помимо них в клубе — ве-
ликолепный менеджмент и так 
далее. Как следствие, разгово-
ров о неуверенности армейцев 
в своих силах просто быть не 
может. Это поражение их обя-
зательно подстегнет. Не думаю, 
что баскетболисты ЦСКА подо-
шли к этой встрече без необхо-
димой концентрации. Возмож-
но, «Зенит» после своих пора-

жений после чудом выигран-
ного матча с МБА был в ситуа-
ции «пан или пропал». И в итоге 
в противостоянии с главным со-
перником одержал победу.

Нет ощущения, что «Зенит» 
пока «сидит в засаде», а к плей -
офф подойдет в полном всеору-
жии и снова, как и в прошлом 
сезоне, «скушает» армейцев?

СЕРГЕЙ ТАРАКАНОВ: Именно «ску-
шать» ЦСКА не способна ни 
одна команда. В этом я уверен. 
С любым соперником армейцы 
будут бороться и, более того, 

к любому противостоянию бу-
дут подходить в статусе фавори-
та. «Зениту» же, конечно, надо 
прибавлять. Потому что поми-
мо ЦСКА есть хорошо играю-
щий казанский УНИКС. Доро-
га впереди долгая. Питерцы то-
чечно усилились, хотя, призна-
юсь, мне такое усиление не со-
всем нравится. Налицо явное 
засилье иностранцев. Понятно, 
что у менеджмента «Зенита» 
цели и задачи — максимальные, 
и их перед ним ставят спонсо-
ры, которые не считаются с рас-
ходами.

Кто главный герой и главный 
неудачник этого матча?

С Е Р Г Е Й  ТА РА К А Н О В :  Назвать ко-
го-то неудачником нельзя. Пи-
терцы хорошо разобрались 
со Шведом, который на этот 
раз сыграл не столь ярко, как 
в большинстве предыдущих 
матчей. И, конечно, у него были 
проблемы в защите, потому что 
четыре последних броска, ко-
торые реализовали питерцы, — 
как раз на совести Алексея.  

Защитник ЦСКА Даллас Мур (№ 24) — 
один из 11 легионеров, сыгравших
в матче грандов Единой лиги.

В кендо перед ударом боец голосом должен обозначить направление атаки, так что никаких хитростей и обмана.

Между тем

Капитан сборной Аргентины Лионель Месси признан 

 Международной федерацией футбольной истории и стати-

стики (IFFHS) лучшим игроком Южной Америки по итогам 

2022 года. Специалисты составили также символическую 

сборную сильнейших игроков стран Южноамериканской 

конфедерации футбола (КОНМЕБОЛ). В команду попали: 

вратарь Эмилиано Мартинес (Аргентина, «Астон Вилла»); 

защитники Николас Отаменди (Аргентина, «Бенфика»), 

 Тиаго Силва (Бразилия, «Челси»), Кристиан Ромеро (Арген-

тина, «Тоттенхэм»); полузащитники Родриго Де Поль (Ар-

гентина, «Атлетико»), Каземиро (Бразилия, «Манчестер 

Юнайтед»), Энцо Фернандес (Аргентина, «Челси»), Виниси-

ус Жуниор (Бразилия, «Реал»); нападающие Неймар (Бра-

зилия, «ПСЖ»), Хулиан Альварес («Манчестер Сити»), 

 Лионель Месси (Аргентина, «ПСЖ»).

Игроки «Реала» едут в Марокко реабилитироваться перед 
фанатами за последние неудачи в чемпионате Испании.

Испанский гранд 
может в шестой 
раз победить 
в клубном ЧМ

А К Ц Е Н Т

Философия кендо — пусть воспитания 
характера через формирование разума 
и тела, развитие сильного духа через 
правильные и строгие тренировки
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Крупнейшее за десятки лет 
землетрясение в Турции 
и Сирии: тысячи погибших, 
разрушенные памятники
Максим Макарычев • rg.ru/art/2491671
Страшная трагедия постигла наших друзей в Турции и Сирии. Хо-
чется выразить слова поддержки и сочувствия. Столько жертв, та-
кие шокирующие видеосъемки и фотокадры, как рушатся дома с 
людьми. И как чудо среди всего этого — история о родившемся уже 
под завалами малыше! До слез! Какие молодцы российские влас-
ти, что оперативно отправили спасателей, медиков и прочую по-
мощь. Не дай бог кому-то пережить то, что переживают сейчас жи-
вущие в эпицентре землетрясения. Конечно, «после драки кулака-
ми не машут», но почему, почему нигде не сработала система опо-
вещения о ЧП? Почему опять одни и те же грабли? Хочу присоеди-
ниться к словам президента, разделяем печаль и боль тех, кто по-
терял своих родных и близких, и надеемся на скорейшее выздо-
ровление всех пострадавших.

Раиса

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте 
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

АВТО Какие подержанные автомобили подешевели 
rg.ru/art/2492179

МОДА Как модельер Юбер де Живанши приучил 
женщин всего мира к парижскому шику
rg.ru/art/2489409

ВИДЕО Появились кадры применения танком Т-80 
управляемой ракеты под Угледаром
rg.ru/art/2492087

ЗДОРОВЬЕ Онколог указал на изменение во 
внешности перед выявлением рака
rg.ru/art/2492023

ФИНАНСЫ Что купить начинающему инвестору
rg.ru/art/2491183

КОСМОС В 72 световых годах от нас открыта планета 
размером с Землю
rg.ru/art/2491593

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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Не уверен, что повышение ми-
нимального штрафа за наруше-
ние правил охоты как-то улуч-
шит ситуацию с любителями 
подстрелить зверя в неполо-
женных местах. И вряд ли бума-
га о повышении штрафа заста-
вит тех, кто нелегально убивает 
лосей или других животных, 
или не имеет охотничьего биле-
та, прекратить этим занимать-
ся («РГ»,  5-я полоса).  К сожале-
нию, порой законотворцы по 
любому поводу готовы выписы-
вать штрафы. Мне кажется, что 
любая ответственность должна 

ложиться на все охотничье и ле-
сное хозяйство. Нужно созда-
вать мощную систему охраны и 
защиты леса. А иначе кто будет 
ходить по лесам и штрафовать 
охотников, если лесников сей-
час практически нет?

Сам я к охоте отношусь от-
рицательно, но ничего против 
этого особо не имею. Я когда-то 
любил рыбалку, с большим удо-
вольствием сейчас бы порыба-
чил где-нибудь, а на охоту 
принципиально никогда не 
пойду, если только на фотоохо-
ту, как Шарик из «Простоква-
шино». Я уверен, что у нас и так 
немного по лесам зверья, и охо-
титься, даже по правилам, не-
полезно.

Животных, конечно, важно 
оберегать. Многие из них в Кра-
сной книге.  Но у меня есть то-
варищ, он уехал из Москвы, жи-
вет в Шенкурском районе Ар-
хангельской области, и это да-
леко даже от самого Шенкурс-
ка, глубоко в лесах.  Там тоже 

живут люди, деревней это, 
правда, назвать сложно — бук-
вально пара домов. И они все 
существуют за счет охоты, ры-
балки, собирания грибов и 
ягод. Тот, кто получает пенсию, 
там считается обеспеченным 
человеком. Так вот этот мой 
знакомый  промышляет только 
охотой. Он не нарушает «ле-
сных» законов, для него добыча 
дичи и зверя — это выживание. 
Если он не подстрелил зайца — 
остался голодным. Ему неотку-
да больше взять никакого дру-
гого ресурса. Здесь вот какой 
вопрос встает: и как тогда регу-
лировать охоту в подобных уда-
ленных уголках нашей страны?

Другое дело — охота как ув-
лечение, как некий спортивный 
интерес. Ее организуют в спе-
циальных местах, где есть охот-
ничьи заказники. Там  подкар-
мливают диких зверей, прива-
живают их к каким-то опреде-
ленным местам, чтобы они не 
боялись, и за очень дорого про-

дают охоту на них. В принципе, 
если работает такой заказник, 
здесь вроде ничего плохого нет. 
Потому что животные всегда 
под присмотром, по крайней 
мере, голодными не останутся. 
Для оленей и для лосей всегда 
сено, веники заготавливают. И 
это достаточно большая работа 
— содержание этих заказников. 
А люди с хорошим доходом туда 
ездят охотиться. То есть чело-
век не просто в дикую природу 
уходит, а туда, где прикормле-
ны и посчитаны звери. Это не 
совсем нетронутая природа, но 
это и не зоопарк. К слову, были 
законопроекты, которые пред-
лагали вольерную охоту. Ты за-
ходишь в огороженный кусочек 
леса и туда запускается какой-
то зверь. А бежать ему некуда. И 
вот это уже, я считаю, не охотой 
называется, когда человеку ин-
тересен сам процесс выслежи-
вания цели, а убийством. 

Подготовила Елена Кухтенкова 

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Андрей  Туманов,
телеведущий

КРАСНАЯ КАРТОЧКА Гашек снова разразился критикой в адрес российских хоккеистов

Крошка-сын сыграл с отцом
Михаил Щербань 

С
ергей Овечкин, сын 
российского напада-
ющего «Вашингтон 
Кэпиталз» Алексан-
дра Овечкина, был 
признан единствен-
ной звездой первого 
дня на Матче звезд 
НХЛ-2023 по версии 

столичной команды.
Как сообщила пресс-служба 

клуба «Вашингтон», Овеч-
кин-младший был признан пер-
вой, второй и третьей звездой.

Во время звездного уик-энда 
НХЛ, который прошел во Фло-
риде, Александр Овечкин стал 
победителем в конкурсе на са-
мый красивый буллит, поделив 
первое место с капитаном «Пит-
тсбурга» Сидни Кросби.

Александр Овечкин и Кросби 
выступили в тандеме, а завер-
шающий бросок нанес сын 
Овечкина Сергей. Он реализо-
вал буллит в стиле форварда 
«Тампа-Бэй Лайтнинг» Никиты 
Кучерова.

Сам Овечкин назвал появле-
ние сына на льду особенным мо-
ментом в жизни:

— Болельщикам это наверня-
ка понравилось и нам с сыном 
тоже. Это здорово для игры и 
для нас обоих.

Увы, но далеко не все пози-
тивно оценили появление сы-
нишки Овечкина.

Знаменитый в прошлом чеш-
ский хоккеист Доминик Гашек 
уже несколько месяцев активно 
выступает с активной критикой 
руководства профессиональ-
ных лиг, таких как НХЛ, WTA и 
ATP, за допуск к соревнованиям 
российских атлетов. Удивитель-
но, но почти каждый пост Гаше-
ка в соцсети посвящен антирос-
сийской теме.

После того как Сергей Овеч-
кин появился на льду, Гашек за-
явил, что лига «опустилась на 

самое дно», позволив мальчику 
выйти на лед. Он назвал это 
плевком в сторону украинских 
детей и призвал комиссара лиги 
Гэри Беттмэна ответить за этот 
«гнусный поступок».

Также Доминик заверил, что 
готов после этого всеми силами 
добиваться отставки чиновни-
ка. Беттмэн же достаточно сдер-
жанно отреагировал на выска-
зывания бывшего игрока НХЛ.

«Гашек был активным кри-
тиком в течение последнего 
года. Он имеет право на свое 
мнение, но я не думаю, что оно 
отражает позицию чешского на-
рода или властей страны. И 
кстати, я с ним не согласен», — 
приводит слова Беттмэна РИА 
Новости со ссылкой на Ilta-
Sanomat.

В России же призвали не вос-
принимать чешского хоккеиста 
всерьез. Так, депутат Госдумы 
Дмитрий Свищёв назвал его ни-
кому не нужным пенсионером, 
который всячески привлекает к 
себе внимание.

«Вместо того чтобы свой 
опыт и знания передавать моло-
дым хоккеистам в Чехии, Евро-
пе и мире, он поливает грязью 
все, что связано с Россией. При-
плетает сюда украинских детей, 
хотя какое отношение они име-
ют к НХЛ — непонятно… Для 
меня Гашек всегда был если не 
кумиром, то знаковой фигурой 
в хоккее, тем игроком, чьи мат-
чи я с удовольствием смотрел. 
Поэтому сейчас мне очень уди-
вительно видеть, что с ним про-
исходит. Он хамит на ровном 
месте и пытается зацепиться. 
Может быть, он с ума сходит и 
его нужно пригласить в один из 
наших санаториев пройти об-
следование и подлечить нервы? 
Ведь этими поступками он уни-
жает прежде всего себя, разру-
шает тот ореол славы, который 
создавал столько лет», — заявил 
парламентарий в беседе с RT. 

Четырехлетний Сергей Овечкин вышел на лед вместе со своим звездным отцом — Александром во время звездного уик-энда НХЛ и был признан лучшим игроком дня по версии клуба «Вашингтон Кэпиталз».

Мнения
Вячеслав Быков, экс главный тренер сборной России:

— Как мне кажется, Доминик Гашек полностью съехал с катушек! Види-

мо, ему часто шайбой в голову попадало. Не знает, как ему получше вы-

пятиться. Привык мелькать в газетных вырезках — и вдруг о нем все за-

были! Вот и напоминает постоянно, что есть такой персонаж… Ненор-

мальный, одним словом!

Александр Кожевников, двукратный олимпийский чемпион:

— Беттмэн мягко высказался, потому что он культурный человек. А вот я 

как пенсионер могу сказать, что собой представляет Гашек. Но боюсь, 

что слова будут не слишком печатными. Беттмэн очень деликатно заме-

тил, что не согласен с Гашеком. А тот родил очередную пустышку. Он за-

нимается только собственным пиаром. Его никто серьезно не воспри-

нимает. Он сказал — люди тут же это забыли. R
E

U
T

E
R

S


	RGazv_027_23_001
	RGazv_027_23_002
	RGazv_027_23_003
	RGazv_027_23_004
	RGazv_027_23_005
	RGazv_027_23_006
	RGazv_027_23_007
	RGazv_027_23_008
	RGazv_027_23_009
	RGazv_027_23_010
	RGazv_027_23_011
	RGazv_027_23_012
	RGazv_027_23_013
	RGazv_027_23_014
	RGazv_027_23_015
	RGazv_027_23_016

